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ЗАПРЕТ США планируют 
ужесточить меры 
авиабезопасности

Безбилетный 
гаджет

Екатерина Забродина

В БЛИЖАЙШЕЕ время Министерство внутренней без-
опасности США может объявить о серьезном ужесточе-
нии правил провоза багажа в ручной клади на междуна-
родных рейсах. Как сообщают американские СМИ, речь 
идет о запрете брать ноутбуки в салон пассажирских са-
молетов, которые прибывают из европейских стран. На-
помним, что в марте авиационные власти США уже вве-
ли аналогичный запрет для девяти авиакомпаний, кото-
рые летают в Соединенные Штаты из восьми государств 
Ближнего Востока и Северной Африки. 

Конечно же, гаджеты будет разрешено брать на борт, 
но их придется сдавать в багажное отделение. Как уточ-
няет USA Today, для коммерческих рейсов или пассажи-
ров бизнес-класса исключения не предусмотрены: они 
будут летать на общих со всеми основаниями. Какие кон-
кретные страны ЕС может коснуться этот запрет, пока не 
сообщается. А пресс-секретарь ведомства Дэвид Лапан 
написал в своем микроблоге Twitter, что окон-
чательное решение по этому вопросу пока не 
принято.  

ЖКХ Кабмин уточнил 
ценообразование 
коммунальных платежей

Замри, тариф

Роман Маркелов

СО СЛЕДУЮЩЕГО года расчетная предприниматель-
ская прибыль для ряда организаций в сфере ЖКХ будет 
отменена. По оценке экспертов, это еще один шаг к пол-
ноценному переходу коммунальных объектов в форму 
государственно-частного партнерства. 

Постановление правительства на эту тему, подготов-
ленное Федеральной антимонопольной службой (ФАС), 
было опубликовано вчера на сайте кабмина. 

Из него следует, что с 2018 года расчетная предприни-
мательская прибыль (фиксируется в формуле тарифа) не 
будет устанавливаться для организаций в сферах тепло-
снабжения, водоснабжения, водоотведения и обращения 
с твердыми коммунальными отходами. В пояснительной 
записке уточняется, что речь идет о государственных и 
муниципальных унитарных предприятиях, а также об 
организациях, находящихся в аренде меньше трех лет. 
Как уточнила пресс-служба кабмина, это решение на-
правлено на развитие института концессии в жилищно-
коммунальном хозяйстве.

«Такое нововведение не повлияет на коммунальные 
тарифы для населения», — говорит эксперт Выс-
шей школы государственного управления РАН-
ХиГС Игорь Кокин. 
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Академик Григорий 

Ройтберг: Полученных 

в вузе знаний, даже 

при красном дипломе, 

достаточно 

лишь на пять лет

МЕДИЦИНА
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Налоги Почему граждане все чаще пытаются оспорить 
кадастровую стоимость земли

Кадастры с вашей дачи

Ирина Ивойлова

К
ого возьмут на космиче-
ский факультет МГУ? Чему 
учат в школе для одарен-

ных? Каким выпускникам Мо-
сковский университет выдаст 
два диплома? Об этом и многом 
другом рассказал на «Деловом 
завтраке» в «РГ» ректор МГУ ака-
демик Виктор Садовничий.

Виктор Антонович, в МГУ впер-
вые открывается космический 
факультет. Зачем он классиче-
скому университету? Вы увере-
ны, что туда будет конкурс? Ведь 
сейчас среди самых популярных 
профессий отнюдь не космиче-
ские, а программист, юрист и 
экономист.
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Космос всегда 
был одним из главных направле-

ний научных исследований уни-
верситета. Начиная со второго 
спутника, запущенного у нас в 
стране, на каждом космическом 
аппарате стоит прибор, сделан-
ный в  Московском университе-
те. Таких приборов уже более 
400. В конце 70-х годов мы созда-
ли уникальный тренажер для 
космонавтов, который имитиру-
ет условия невесомости на Зем-
ле. Затем были совместные рабо-
ты с Институтом медико-биоло-
гических проблем: мы изучали 
особенности зрения в невесомо-
сти. МГУ участвовал в програм-
мах обработки космической ин-
формации, запустил шесть спут-
ников. Один из них — «Ломоно-
сов» — год назад был отправлен с 
нового космодрома Восточный. 
Это один из самых успешных за-
пусков научного спутника за по-

следнее время. Так что база для 
создания космического факуль-
тета давно готова. В этом году мы 
открываем четыре магистерские 
программы и наберем 30 бюд-
жетников. Плюс контрактники. 

А когда будет прием выпускни-
ков школ в бакалавриат?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Планируем на 
следующий год. Факультет будет 
готовить специалистов в разных 
областях: физиков, программи-
стов и даже управленцев для кос-
мической отрасли. Уже выделены 
помещения, есть штаты. Ясно, где 
будут проходить тренировки и 
практики: это «Роскосмос», РКК 
«Энергия», Центр подготовки 
космонавтов. Дни открытых две-
рей показали, что инте-
рес к новому факульте-
ту огромный. 

Юлия Кривошапко

Ф
едеральная налого-
вая служба перед на-
чалом дачного сезо-
на разъяснила осо-
бенности расчета и 

уплаты налога на участки в садо-
водческих, огороднических и 
дачных объединениях.

А Росреестр между тем отме-
чает, что россияне стали чаще 
оспаривать кадастровую стои-
мость недвижимости, в том чи-
сле земельных участков. Именно 
она является базой для начисле-
ния налога, и чем стоимость 
выше, тем больше платеж.

Как сообщает ФНС, порядок 
начисления земельного налога 
для садоводческих, огородниче-
ских и дачных объединений зави-

сит от того, на кого оформлено 
право на землю. Садовые, ого-
родные и дачные участки могут 
закрепляться на вещных правах 
за физическими лицами, то есть 
гражданами. В этом случае имен-
но они должны платить земель-
ный налог, исключая льготников, 
которые от него освобождаются.

Земли общего пользования 
под дорогами, строениями, ли-
нейными сооружениями могут 
находиться в собственности или 
бессрочном пользовании у садо-
водческих, огороднических и 
дачных объединений либо в об-
щей собственности их участни-
ков. Тогда платить налог должно 
юридическое лицо либо члены 
некоммерческого объединения. 

В налоговой службе уточняют, 
что база для исчисления налога 

(кадастровая стоимость земли) в 
отношении участков в общей до-
левой собственности определя-
ется для каждого из собственни-

ков пропорционально долям, а в 
отношении участков в общей 
совместной собственности — для 
каждого собственника в равных 
долях. Расчет налога юрлица 
представляется в налоговую в со-
ставе декларации, напоминают в 
ФНС. Гражданам налоговые орга-
ны направляют налоговые уве-
домления с приложением пла-
тежных документов.

Данные Росреестра говорят о 
том, что жители страны стали де-
лать больше попыток оспорить 
кадастровую стоимость недви-
жимости. Около 80 процентов 
«несогласных» — это собственни-
ки земельных участков. В более 
чем половине случаев усилия за-
явителей не пропадают даром.

В первом квартале 2017 года 
комиссии, созданные при Росре-

естре, рассмотрели в 1,5 раза 
больше заявлений о пересмотре 
кадастровой стоимости, чем за 
аналогичный период в прошлом 
году: четыре тысячи обращений 
в отношении 8,8 тысячи объек-
тов. Решение о пересмотре было 
принято в отношении 56,1 про-
цента заявлений. Сам Росреестр 
не проводит кадастровую оцен-
ку, но участвует в ее исправле-
нии, если у правообладателей 
есть сомнения в ее правильности. 

До 2017 года кадастровую 
стоимость объектов недвижимо-
сти определяли независимые 
оценщики, а утвержда-
л и  р е г и о н а л ь н ы е  и 
местные органы власти. 

Новая методика кадастровой оцен-
ки снизит число ошибок и количе-
ство обращений о ее пересмотре.

МГУ — единственный университет в мире, который запускает свои 
 спутники.
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Австралийский доллар  42,1117
Азербайджанский манат  33,5464
Армянский драм**  11,7909
Белорусский рубль  30,5761
Болгарский лев  31,7894
Бразильский реал  18,0319

Венгерский форинт**  20,0204
Вон Республики Корея***  50,6209
Гонконгский доллар*  73,3301
Датская крона*  83,5813
Доллар США  57,1161
Евро  62,1595

Индийская рупия**  88,7413
Казахстанский тенге**  18,0959
Канадский доллар  41,6663
Киргизский сом**  84,0561
Китайский юань*  82,7290
Молдавский лей*  30,5663

Новый туркменский манат  16,3446
Норвежская крона*  66,6108
Польский злотый  14,7499
Румынский лей  13,6612
СДР  78,0217
Сингапурский доллар  40,5683

Таджикский сомони*  65,0525
Турецкая лира  15,9873
Узбекский сум***  15,1672
Украинская гривна*  21,6083
Фунт стерлингов  73,8968
Чешская крона*  23,3948

Шведская крона*  64,5555
Швейцарский франк  56,6853
Южноафриканский рэнд*  42,6727
Японская иена**  50,0075

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.05.17 

ЦИФРА

4
ТЫСЯЧИ 
заявлений об оспаривании 
кадастровой стоимости объектов 
рассмотрели комиссии 
в начале этого года
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Ректор Виктор Садовничий рассказал об открытии
уникального космического факультета

МГУ летит в космос
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НАГРАДЫ Лауреатами стали 
ученые, оборонщики, 
ветеран и художник 

Премии за мощь 
и точность 

Сергей Птичкин

ГОСУДАРСТВЕННОЙ премией Российской Федерации 
имени Маршала Советского Союза Г.К. Жукова отмече-
ны особые достижения в военной науке, при создании 
вооружения и военной техники, а также в области лите-
ратуры и искусства. Повторно присуждаться она не мо-
жет, и это лишь подчеркивает ее высокий статус.

В области военной науки отмечена разработка новой 
концепции радиоэлектронной борьбы. Этот вид военно-
го противодействия сегодня, а особенно в будущем, при-
обретает ведущее значение. Именно он позволяет эффек-
тивно бороться с самыми интеллектуальными и высоко-
точными боевыми комплексами. 

Как следует из текста Указа, нашим специалистам 
удалось разработать концепцию перспективной систе-
мы для подавления радиолокационных комплексов и 
средств воздушно-космического базирования. И эта кон-
цепция уже реализовывается в войсках радиоэлектрон-
ной борьбы. 

В области создания вооружения и военной техники 
отмечено пять человек — конструкторы и руководители 
промышленных и научно-производственных предприя-
тий. При их непосредственном участии освоено серий-
ное производство перспективных образцов ракетной 

техники, которая 
эффективно осваи-
вается Сухопутны-
ми войсками. Какая 
именно ракетная 
техника — не конкре-
тизируется. Но об 
этом несложно дога-
даться. «Алмаз-Ан-
тей» — это ПВО Сухо-
путных войск, кото-
рые сейчас получа-
ют глубоко модерни-
зированные систе-
мы «Тор-М2», в том 

числе в арктическом варианте. В Сухопутные войска по-
ступили и мощнейшие зенитно-ракетные системы С-
300В4. Коломенское КБМ — это управляемые противо-
танковые ракетные комплексы последних поколений и 
грозные «Искандеры». Центральный научно-исследова-
тельский институт автоматики и гидравлики разрабаты-
вает в том числе системы управления практически для 
всех видов ракет. Воткинский завод и Волгоградский 
«Титан-Баррикады» — ведущие оборонные предприятия 
по серийному выпуску стратегических и оперативно-
тактических ракетных комплексов.

Награды получили не только физики, но и лирики. 
Присуждена премия Бусловскому Виктору Николаевичу 
за создание литературного проекта «Важнейшие слагае-
мые Великой Победы». Стал лауреатом и художник Пе-
реяславец Михаил Владимирович — за создание скуль-
птурных композиций перед фасадом здания Министер-
ства обороны РФ на Фрунзенской набережной в Москве.

Госпремия имени Маршала Советского Союза Г.К. 
Жукова была учреждена в 1996 году, присваивается она 
в канун Дня Победы. В качестве денежного вознагра-
ждения в 1996 году определили сумму, эквивалентную 
1500-кратному размеру минимальной оплаты труда. В 
2002 году было внесено изменение, и сейчас вместе с 
дипломом лауреата вручают 300 тысяч рублей. Они де-
лятся между всеми лауреатами в определенной номина-
ции, которых не должно быть более 16 человек, в рав-
ных долях. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев высоко оценил прошедший отопительный сезон

Тепло без сбоев   
Владимир Кузьмин

З
имний отопительный сезон 
в целом пройден успешно, 
считает премьер-министр 

Дмитрий Медведев. Проблемой 
остаются долги за топливо и 
энергию, превышающие 210 
миллиардов рублей.

На заседании правительства в 
четверг рассмотрели итоги оче-
редного отопительного сезона. 
Правда, закончен он еще далеко 
не по всей стране, а в отдельных 
регионах тепло в дома даже при-
шлось подавать снова из-за низ-
ких температур. Сейчас отопле-
ние отключено в 30 субъектах 
Федерации. В прошлом году к 
этому времени сезон завершился 
в 48 регионах.

— Зимний сезон мы прошли 
достаточно уверенно, — считает 
глава кабинета министров. — 
Даже в сложных регионах, где ри-
ски нарушений энергоснабже-
ния были довольно высокими, 
люди были обеспечены теплом и 
светом и существенных проис-
шествий не произошло.

По данным министерства 
строительства и ЖКХ, за осенне-
зимний сезон 2016—2017 годов 
число аварий в коммунальной 
сфере сократилось на 11,3%, 
причем на 40% уменьшилось ко-
личество аварий в теплоснабже-
нии, а на 33% — в горячем водо-
снабжении. «Серьезных отклю-
чений электричества удалось из-
бежать, причем число аварий за-
метно снизилось, — констатиро-
вал Медведев. — Но это не означа-
ет, что вопросами безаварийной 

работы нужно заниматься мень-
ше».

Глава минстроя Михаил Мень 
рассказал, что сократилась доля 
происшествий, вызванных тех-
ногенными причинами, но выро-
сло количество ЧП из-за природ-
ных факторов. Неумение ответ-
ственных чиновников на местах 
оперативно решать вопросы по-
рой тоже приводило к ЧП. В горо-
де Вихоревка Иркутской области 
нормализовать ситуацию с те-
плоснабжением получилось бук-
вально в ручном режиме только 
после вмешательства из феде-
рального центра. «Руководством 

области сделаны выводы — про-
фильный министр отправлен в 
отставку, глава города тоже поки-
нул свой пост», — отметил Мень.

Уже сейчас министерство 
энергетики и минстрой начнут 
подготовку к новому отопитель-
ному сезону с прицелом на то, 
чтобы сделать количество от-
ключений домов от электричест-
ва и отопления как можно мень-
ше. Днем ранее премьер утвер-
дил порядок оценки готовности 
предприятий электроэнергетики 
к отопительному сезону. Контр-
оль будет вестись в течение всего 
года в автоматизированном ре-

жиме на основе данных предпри-
ятий. Кроме того, оценка будет 
проводиться на основе выводов 
готовности или неготовности 
оборудования и персонала в пе-
риоды максимальной нагрузки.

Для снижения аварийности 
министерство энергетики до 
конца года собирается принять 
новые регламенты по работе пер-
сонала и эксплуатации оборудо-
вания в электроэнергетике. 
«Наш анализ показывает, что 
причиной большинства аварий-

ных отключений является либо 
неправильная работа автомати-
ки, устройств релейной защиты, 
либо неквалифицированные дей-
ствия персонала», — сообщил гла-
ва минэнерго Александр Новак. 

Первые отчеты о готовности 
коммунальной сферы к холодам 
Дмитрий Медведев ждет в первый 
месяц осени. Доклад о запасах то-
плива в регионах и на энергогене-
рирующих предприятиях должен 
быть представлен до 15 сентября. 
Предстоит также решать старую 
проблему долгов ресурсоснабжа-
ющих организаций перед пред-
приятиями ТЭК. «Сейчас она пре-
вышает 210 миллиардов рублей», 
— напомнил глава правительства. 

На заседании Дмитрий Медве-
дев сообщил об утверждении 
плана мероприятий по повыше-
нию занятости инвалидов. Его 
реализация начинается в этом 
году и продлится до 2020 года 
включительно. «Ключевая задача 
— к 2020 году около половины ин-
валидов трудоспособного возра-
ста должны быть обеспечены ра-
бочими местами. Речь идет о по-
чти 2 миллионах человек», — зая-
вил премьер.

Президент Владимир Путин сделал подарок палестинской молодежи

Дар Вифлеему

Кира Латухина, Сочи

О 
преференциях для 
палестинских това-
ров и необходимости 
возобновления пря-
мого диалога Пале-

стины и Израиля говорили на пе-
реговорах в Сочи Владимир Пу-
тин и Махмуд Аббас.

Начали президенты с культуры 
и спорта, торжественно открыв 
многофункциональный комплекс 
по телемосту из Бочарова Ручья. А 
уже потом обсудили экономиче-
ские отношения и ближневосточ-
ное урегулирование.

Переговоры прошли, как всег-
да, в откровенной и доверительной 
атмосфере, заявил журналистам 
российский лидер. «Рассчитыва-
ем, что позитивное влияние на 
двусторонние торговые связи ока-
жет решение Евразийского эконо-
мического союза о включении Па-
лестины в число пользователей 
единой системы преференций. Те-
перь целый ряд палестинских то-
варов освобождается от таможен-
ных пошлин при ввозе на террито-
рию ЕАЭС», — подчеркнул он.

Открытие многофункциональ-
ного комплекса Путин назвал сви-
детельством подлинной дружбы 
народов. Комплекс был построен 
по его поручению в качестве дара 
палестинскому народу. Проект ре-

ализован Управделами президен-
та РФ за счет внебюджетных 
средств. «Ваш город получил сов-
ременный, оборудованный по по-
следнему слову техники ком-
плекс, состоящий из музыкаль-
ной, спортивной школы и бизнес-
центра, — сказал президент. — Те-
перь у молодежи Палестины поя-
вились дополнительные возмож-
ности проявить свои способности 
и таланты, ближе узнать россий-
скую историю, культуру, россий-
ские музыкальные традиции, за-
няться борьбой, спортом».

В Вифлееме уже действует Рос-
сийский центр науки и культуры, 
школа с преподаванием на рус-
ском языке. «Вновь открываемый 
центр стал заметной частью «рус-
ского квартала», — подытожил Пу-
тин и пожелал палестинцам мира, 
благополучия и процветания.

«Дорогой друг!» — начал свою 

речь на церемонии Махмуд Аббас. 
Поблагодарив за поддержку пале-
стинского народа, он сказал, что 
новый комплекс для его страны — 
огромная радость: «Мы призна-
тельны вам за этот подарок». Аб-
бас сообщил, что решено создать 
руководящий орган для центра и 
назвать его Ассоциацией по раз-
витию делового и культурного со-
трудничества в Палестине имени 
Владимира Путина. Символично, 
что комплекс расположен тоже на 
улице Путина.

В культурной сфере вообще со-
трудничество идет прекрасно. 
«Реализован целый ряд крупных, 
хороших проектов», — сказал жур-
налистам президент РФ. В прош-
лом году при участии России нача-
лась реконструкция историческо-
го и религиозного центра Вифлее-
ма — улицы Звезды, которая при-
мыкает к площади перед Церко-

вью Рождества Христова, напом-
нил он. А в 2016 году более 300 ты-
сяч российских граждан посетили 
Палестину. И есть надежда, что те-
перь их будет больше.

Конечно же, лидеры подробно 
обсудили вопросы ближневосточ-
ного урегулирования. «Мирное 
сосуществование двух государств, 
Палестины и Израиля, — непре-
менное условие обеспечения под-
линной безопасности и стабиль-
ности в этом регионе», — подчер-
кнул Путин. У этого конфликта 
есть только политическое, перего-
ворное решение на основе между-
народного права, уверен он. «Поэ-
тому важно поддерживать двусто-
ронние отношения, воздержи-
ваться от односторонних шагов, 
сообща искать взаимоприемле-
мые решения, вместе бороться с 
терроризмом», — призвал прези-
дент.

Россия, в том числе и как участ-
ник «ближневосточного кварте-
та», продолжит оказывать всесто-
роннюю поддержку возобновле-
нию прямого диалога между пале-
стинцами и израильтянами, заве-
рил Путин.

«Палестинский народ гордит-
ся этими отношениями», — заве-
рил, в свою очередь, Аббас. «Мы 
всегда чувствуем, что вы нас под-
держиваете, и позиция России не-
изменна», — сказал он. «Невоз-

можно урегулировать палестин-
скую проблему без реального уча-
стия России... И мы говорим об 
этом во всех международных фор-
матах», — напомнил палестинский 
лидер. «Российская Федерация иг-
рает ключевую роль на междуна-
родной арене и в усилиях по уста-
новлению мира в нашем регионе», 
— констатировал он.

Палестинский лидер заверил, 
что приветствует приглашение 
провести трехстороннюю встречу 
в Москве и готов к ней в любое вре-
мя. «Пока нет никаких наметок», 
— сказал журналистам пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков на вопрос, когда могут со-
стояться переговоры лидеров Па-
лестины и Израиля.

Махмуд Аббас горячо поблагода-
рил Владимира Путина за вифле-
емский подарок.

Премьер вновь напомнил о пробле-
ме накопившихся долгов перед 
предприятиями ТЭК.

Акцент

 В Вифлееме уже несколько 
лет успешно действует 
Российский центр 
науки и культуры

Вместе с дипломом 
и почетным знаком 
лауреатам вручают 
300 тысяч рублей, 
которые делятся 
поровну

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении Государственной 
премии Российской Федерации 

имени Маршала Советского Союза 
Г.К. Жукова в 2017 году

Рассмотрев предложения Комиссии по Государственной премии Рос-
сийской Федерации имени Маршала Советского Союза Г.К. Жукова, поста-
новляю:

Присудить Государственную премию Российской Федерации имени 
Маршала Советского Союза Г.К. Жукова в 2017 году и присвоить звание 
лауреата Государственной премии Российской Федерации имени Маршала 
Советского Союза Г.К. Жукова:

в области военной науки
Агееву Виталию Владимировичу, начальнику отдела (межвидовой 

координации планирования развития, поставок и ремонта вооружения, 
военной и специальной техники (авиационной техники и вооружения, высо-
коточного оружия, автоматических систем управления, средств связи) 
управления (планирования и реализации государственной программы воо-
ружения и государственного оборонного заказа) Главного управления воо-
ружения Вооруженных Сил Российской Федерации, Беззубу Александру 
Ивановичу, главному конструктору тематического направления конструк-
торского отдела акционерного общества «Брянский электромеханический 
завод», Вернигоре Владимиру Николаевичу, заместителю генерального 
директора по направлению техники С акционерного общества «Всероссий-
ский научно-исследовательский институт «Градиент», Колесову Николаю 
Александровичу, генеральному директору акционерного общества «Кон-
церн Радиоэлектронные технологии», Красильникову Петру Александрови-
чу, старшему офицеру отдела (развития и организации заказов средств и 
комплексов радиоэлектронной борьбы) Управления перспективных меж-
видовых исследований и специальных проектов Министерства обороны 
Российской Федерации, Ласточкину Юрию Илларионовичу, начальнику 
войск радиоэлектронной борьбы Вооруженных Сил Российской Федера-
ции, Маевскому Юрию Ивановичу, генеральному конструктору системы 
радиоэлектронной борьбы, заместителю генерального директора акцио-
нерного общества «Концерн Радиоэлектронные технологии», Плотникову 
Алексею Владимировичу, заместителю генерального директора по воен-
ным программам общества с ограниченной ответственностью «Научно-
производственный центр «БизнесАвтоматика», — за научно-техническую и 
концептуальную разработку перспективной единой системы вооружения и 
технического обеспечения войск радиоэлектронной борьбы Вооруженных 
Сил Российской Федерации для радиоэлектронного подавления радиоло-
кационных систем и средств воздушно-космического базирования, осна-
щение частей радиоэлектронной борьбы новыми технологиями и система-
ми, способствующих развитию военной науки и укреплению обороноспо-
собности государства;

в области создания вооружения и военной техники
Камневу Павлу Ивановичу, научному руководителю акционерного 

общества «Концерн воздушно-космической обороны «Алмаз — Антей», 
Кашину Валерию Михайловичу, генеральному конструктору акционерного 
общества «Научно-производственная корпорация «Конструкторское бюро 
машиностроения», Толмачеву Виктору Григорьевичу, генеральному дирек-
тору акционерного общества «Воткинский завод», Шаповалову Анатолию 
Борисовичу, генеральному директору акционерного общества «Централь-
ный научно-исследовательский институт автоматики и гидравлики», 
Шурыгину Виктору Александровичу, генеральному директору, генерально-
му конструктору акционерного общества «Федеральный научно-производ-
ственный центр «Титан — Баррикады», — за освоение серийного произ-
водства перспективных образцов ракетной техники и комплексное оснаще-
ние ими Сухопутных войск в сроки, определенные государственным обо-
ронным заказом;

в области литературы и искусства
Бусловскому Виктору Николаевичу, первому заместителю председате-

ля совета Общероссийской общественной организации ветеранов Воору-
женных Сил Российской Федерации, — за создание литературного проекта 
«Важнейшие слагаемые Великой Победы» (в четырех книгах), раскрываю-
щего величие духа и подвига советских людей, роль полководцев, народ-
ных комиссаров, конструкторов оружия и техники, командиров и политра-
ботников в годы Великой Отечественной войны 1941 — 1945 годов;

Переяславцу Михаилу Владимировичу, художнику федерального авто-
номного учреждения культуры и искусства «Студия военных художников 
имени М.Б. Грекова» Министерства обороны Российской Федерации, — за 
создание скульптурных композиций, установленных перед фасадом зда-
ния Министерства обороны Российской Федерации на Фрунзенской набе-
режной в г. Москве, раскрывающих героизм, мужество и боевое братство 
защитников Отечества в годы Первой мировой войны и Великой Отечест-
венной войны 1941 — 1945 годов.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 мая 2017 года № 207

МЕЖДУ ТЕМ
Дмитрий Медведев подарил ми-
нистру внутренних дел Владими-
ру Колокольцеву по случаю его дня 
рождения книгу 1912 года издания 
об охоте и рыбалке, которыми 
увлекается именинник. Вчера 
главе МВД исполнилось 56 лет. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин выслушал доклады о 

ликвидации последствий паводка в 

Тюменской области. Президент кон-

статировал, что спасатели и регио-

нальные власти принимают эффек-

тивные меры по оказанию помощи на-

селению, и поручил дополнительно 

сосредоточиться на создании дол-

жных условий для временного разме-

щения пострадавших и ликвидации 

последствий природного бедствия.

СОТРУДНИЧЕСТВО

В немецком 
Дюссельдорфе 
открылись 
Дни Москвы

ВЕСЕННИЙ 
МАРАФОН

Любовь Проценко

ДНИ Москвы, которые вчера 
открылись в столице немецкой 
земли Северный Рейн-Вестфа-
лия, проходят под знаком пар-
тнерства двух городов-побра-
тимов на протяжении четверти 
века. Об этом напомнил обер-
бургомистр Дюссельдорфа То-
мас Гайзель, приветствуя го-
стей из российской столицы в 
здании городской ратуши. 

— Я очень рад, что наше пар-
тнерство является таким интен-
сивным в экономической, куль-
турной сферах, а также в обла-
сти образования и спорта, — 
сказал он. — Казалось бы, что 
может быть общего между на-
шими такими разными города-
ми, учитывая, что население 
Дюссельдорфа в 20 раз меньше, 
чем в Москве? Но нам есть чему 
поучиться у Москвы, которая 
делает так много для повыше-
ния качества жизни своих жите-
лей. 

На взгляд Гайзеля, прежде 
всего им интересен опыт мо-
сквичей в сфере развития обще-
ственного транспорта — как ни 
невелик Дюссельдорф, но проб-
ки случаются и в нем. Вот и на 
встречу с москвичами глава го-
рода едва не опоздал из-за до-
рожных проблем. В прошлом 
году они даже привели новую 
ветку метро прямо в центр го-
рода, который благодаря этому 
сейчас стал практически весь 
пешеходным. 

Метро же в Дюссельдорфе 
знаменательно и тем, что там 
уже есть станция «Москов-
ская». Вот и бывая в российской 
столице (избранный на пост 
главы города в 2014 году, он по-
бывал там уже дважды, встре-
чался с мэром Москвы Сергеем 
Собяниным и собирается в 
этом году приехать снова), То-
мас Гайзель с особым интере-
сом следит за развитием сто-
личной подземки. 

Нравится ему и как на глазах 
в Москве меняется обществен-
ное пространство. «Я однажды 
заметил при встрече с Собяни-
ным, что как хорошо бы совер-
шать пробежки по набережным 
Москвы-реки, вот только троту-
ары там плохого качества. А в 
следующий раз приехал — и не 
узнал. Все изменилось!» — де-
лился он впечатлениями с жур-
налистами. 

Не слабеет и экономическое 
сотрудничество между двумя 
городами. Как сообщил глава 
делегации российской столицы 
руководитель департамента 
внешнеэкономических и меж-
дународных связей Москвы 
Сергей Черемин, несмотря на 
то что товарооборот между Гер-
манией и Москвой за время сан-
кций снизился практически 
вдвое, до 40 миллиардов евро, 
Германия сохранила второе ме-
сто по объему внешнеторгового 
оборота среди зарубежных пар-
тнеров российской столицы, 
пропустив вперед только Китай. 

Причем примерно 5 млрд 
евро из этого объема приходит-
ся на товарооборот с Дюссель-
дорфом и в целом с землей Се-
верный Рейн-Вестфалия. А То-
мас Гайзель добавил: «Я часто 
общаюсь с нашим бизнесом и 
вижу: все крупнейшие немец-
кие фирмы, штаб-квартиры ко-
торых находятся в Москве, дер-
жатся за свой бизнес в России, 
хотят и дальше работать в Мо-
скве». 

Более того, Гайзель убежден: 
спад, произошедший во время 
экономического кризиса, уже 
закончился и теперь экономи-
ческое сотрудничество и двух 
стран в целом, и двух регионов 
приобретает положительную 
динамику. 

В знак дальнейшего сотруд-
ничества двух стран Сергей Че-
ремин и Томас Гайзель обменя-
лись спортивными майками: на 
московской изображен символ 
московского марафона, кото-
рый стартует в российской сто-
лице в День города, а на немец-
кой — знак Дюссельдорфа. 

Немецкие фирмы, 
штаб-квартиры 
которых находятся 
в Москве, держатся 
за свой бизнес 
в России, хотят 
и дальше работать 
в Москве
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ИМУЩЕСТВО Ограничить 
ответственность перед 
кредиторами хотят 
размером наследства 

Долг после жизни

Ирина Жандарова

ОГРАНИЧИТЬ сумму долговых 
обязательств при наследовании 
имущества у одиноких граждан 
предложили алтайские депутаты. 
Законопроект с поправками в 
Гражданский кодекс они внесли в 
Госдуму.

Необходимость изменений 
авторы документа поясняют 
тем, что, наследуя имущество 
одиноких людей (в отсутствие 
наследников или при их отказе 
от наследства), муниципалите-
ты и регионы не получают дохо-
да, а терпят убытки. А все пото-
му, что наследство достается им 
с долгами. 

Впрочем, эксперты предосте-
регают от внесения таких измене-
ний, так как они сделают покупку 
у государства выморочного иму-
щества рискованным мероприя-
тием. 

Сейчас регионы, муниципали-
теты, города принимают в наслед-
ство имущество, если на него 
никто не претендует. Чаще всего 
это происходит, если у умершего 
нет наследников. Но бывает, что 
наследники есть, но они отказа-
лись от своих прав.

Почему эти люди доброволь-
но отказываются наследовать 

квартиры, машины, дачи и дру-
гую собственность своих родст-
венников? «Бывает, что сумма 
долга в наследственной массе 
значительно превышает стои-
мость имущества, и принимать 
такое наследство становится 
просто невыгодно», — поясняет 
адвокат Оксана Грикевич. 

Но государство отказаться от 
такого наследства не имеет права. 
При этом наследник отвечает по 
всем долгам полученного им иму-
щества. «Кредитор вправе пре-
тендовать на взыскание денежно-
го долга за счет выморочного иму-
щества», — поясняет адвокат.

Депутаты обратили внимание 
на то, что претендентов не нахо-
дится именно на то имущество, 
долги по которому превышают 
его стоимость. В результате реги-
ональные и муниципальные бюд-
жеты теряют на таком имуществе 
больше, чем приобретают.

Депутаты предложили ограни-
чить ответственность по долгам 
при наследовании выморочного 
имущества его стоимостью. То 
есть из бюджета на погашение 
долгов средства уходить не будут. 
Кредиторы получат только то, что 
удастся выручить с продажи соб-
ственности умершего человека.

Оксана Грикевич поясняет, что 
депутаты не предлагают револю-
ции в порядке наследования. По-
добные решения уже были в су-
дебной практике.

Однако предложенный поря-
док может сделать опасным по-
купку выморочного имущества с 
аукционов. Так как долги будут 
погашаться не перед всеми кре-
диторами. А значит, добросо-
вестным покупателям придется 
договариваться с ними самосто-
ятельно. Часто новым владель-
цам достаются квартиры с от-
ключенными за неуплату све-
том, отоплением и водой. Поэто-
му игнорировать требования 
кредиторов у собственников 
вряд ли получится.

Безбилетный гаджет
К а к  с о о б щ а е т  C B S 
News, в настоящее вре-
мя авиавласти США 

«взвешивают преимущества от 
возможного введения ограниче-
ний по сравнению с тем хаосом на 
транспорте, который они могут 
спровоцировать». Ожидается, 
что новые правила перевозки 
пассажиров затронут крупней-
шие американские авиакомпа-
нии — United Airlines, American 
Airlines и Delta Air. Согласно утеч-
кам в СМИ, чиновники уже встре-
чались с представителями пере-
возчиков, чтобы обсудить эту де-
ликатную тему, от которой по-
следние явно не в восторге. Не 
исключено, что запрет — если он 
все-таки будет принят — распро-
странится на аэропорты «некото-
рых» стран ЕС, а также покидаю-
щей европейское сообщество Ве-
ликобритании, включая лондон-
ский Хитроу. Якобы там уже нача-
ли разрабатывать «экстренный 
план» на случай, если Вашингтон 
все-таки решится на крайний шаг.  

В то же время эксперты отмеча-
ют, что Россию вероятные запре-
ты на провоз в салоне самолета 
ноутбуков не коснется: указы, 
которые выходят в США, вне 
юрисдикции авиавластей РФ.

Спорная мера призвана повы-
сить безопасность пассажиров, 
пусть даже в ущерб их комфорту, 
и минимизировать террористи-
ческую угрозу. Сторонники за-
прета ссылаются на данные 
спецслужб, которые не исключа-
ют, что боевики террористиче-
ской группировки «Исламское 

государство» (запрещена в РФ) 
могут попытаться спрятать 
взрывчатку в  электронных 
устройствах и пронести бомбу 
на борт. В частности, такое за-
ключение в апреле сделали феде-
ральные власти США на основа-
нии опытов ФБР. Тогда контрраз-
ведчики «вскрыли проблемы в 
системе сканирования» багажа 
при его досмотре в аэропортах. 

 В марте США, а вслед за ними 
и Великобритания ввели запрет 
на провоз в салоне пассажирских 
лайнеров любых габаритных 

электронных устройств, превы-
шающих по размеру средний 
смартфон (16 на 9,3 сантиметра). 
Это и ноутбуки, и планшеты, и 
ридеры, и фотоаппараты. Пред-
писания американской стороны 
коснулись девяти авиакомпаний, 
совершающих рейсы из Марокко, 
Турции, Египта, Иордании, Сау-
довской Аравии, Кувейта, Катара 
и Объединенных Арабских Эми-
ратов. Тогда лишь турки открыто 
возмутились «дискриминацией». 
А руководители Quatar Airways, 
Emirates, Etihad Airways и Royal 
Jordanian пребывали в растерян-
ности из-за предстоящих объя-
снений со своими постоянными 
клиентами — крупными бизнес-
менами, которые отныне не смо-
гут взять в бизнес-класс айфон 
последней модели или привычно 
поработать на ноутбуке во время 
перелета в США.

Уже тогда экспертное сообще-
ство разделилось. «Ручную кладь, 
по крайней мере, можно тщатель-
но досмотреть и допросить ее вла-
дельца, — комментировал иници-
ативу главный редактор журнала 
«Авиационная безопасность» 
Филип Баум. — Если уж мы в 2017 
году не можем отличить обычный 
ноутбук от устройства, в котором 
спрятано самодельное взрывное 
устройство, то вся наша система 
проверки ничего не стоит». Вот и 
сейчас представители авиаком-
паний в приватных беседах гово-
рят, что США могли бы вместо за-
претов использовать новейшие 
методы обнаружения взрывча-
тых веществ. Публично они не 
комментируют ситуацию. Одна-
ко опасаются «логистического 
хаоса», особенно в случае тран-
зитных рейсов через Европу в 
США из третьих стран. Пока не-
понятно, как обезопасить сдан-
ную в багаж ценную технику от 
краж, утерь или взломов. Пасса-
жирам советуют защитить 
устройства паролями.
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МГУ летит в космос
Год назад прошел пер-
вый набор в школу для 
одаренных при МГУ. 

Кто и как может поступить в 
школу в этом году? Что нового в 
Специализированном учебно-
научном центре — «Колмогоров-
ской школе»?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В прошлом году  
в Университетскую гимназию 
для одаренных мы набрали 10-й 
класс, это ребята из российский 
регионов. Из более чем 200 чело-
век, которые прошли очный тур, 
учениками для одаренных стали 
только сто. Сейчас они переходят 
в 11-й класс. А гимназия будет 
набирать сто следующих выпуск-
ников 9-х классов, заочные туры 
уже прошли. Обучение там идет 
модульными циклами, и есть все 
направления — математическое, 
естественно-научное, гумани-
тарное и социально-экономиче-
ское. После занятий — проектная 
деятельность. Ученики разбива-
ются на группы по 3—5 человек и 
выполняют общий проект. Мо-
жет быть, даже совместный с ка-
ким-то предприятием. 

Теперь о СУНЦе. За пятьде-
сят с небольшим лет центр вы-
пустил более 3-х тысяч кандида-
тов и докторов наук, десятки 
академиков. Многие выпускни-
ки стали профессорами МГУ. 
Моя задача в том, чтобы и гим-
назию для одаренных, и СУНЦ 
поддерживать на равных. Сей-
час для центра проектируется 
новый корпус, который будет 
располагаться там же, на старой 
территории.  

Кого больше среди одаренных — 
девочек или мальчиков?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Пятьдесят на 
пятьдесят. Сейчас прошли за-
ключительные этапы Всероссий-
ской олимпиады. Обе школы 
дали более 60 победителей. 

Только что МГУ объявил о набо-
ре в совместный российско-ки-
тайский университет в Шэнь-
чжэне. Российские студенты 
смогут там учиться?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: И мы, и китай-
ская сторона очень хотим, чтобы 
в Шэньчжэнь поехали россияне. 
Впервые в истории нашей страны 
создан не филиал, а именно сов-
местный университет с Пекин-
ским политехом (ППИ). Но у на-
ших стран много разных подхо-
дов в законодательстве. Надо все 
состыковать. Уже определено, что 
в университете будут и англоя-
зычные программы, и русскоя-
зычные. Китайский язык там, 
разумеется, тоже будет. В сов-
местном университете откроют-

ся магистерские и бакалаврские 
программы.  Думаю, к сентябрю в 
университете появится около 
200 первых студентов. 

Для российских выпускников 
предусмотрены квоты?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Буквально вче-
ра я получил письмо от ректора 

МГУ — ППИ с просьбой прислать 
побольше наших абитуриентов. 
Конечно, университет заинтере-
сован в том, чтобы была общая 
среда. 

Тем, кто думает о поступле-
нии, надо обращаться на офици-
альный сайт совместного уни-
верситета и сайт МГУ.

Уменьшилось ли из-за санкций 
количество иностранных сту-
дентов в МГУ?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Мы этого не за-
метили. У нас число иностран-
ных студентов выросло почти на 
тысячу. Теперь их около шести 
тысяч.

Когда будет запущен новый меж-
дународный рейтинг вузов со 
штаб-квартирой в Москве? 
Сколько вузов примут в нем 
участие? 
 ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Я давно выска-
зывал некоторую критику к под-
ходам тех международных рей-
тингов, которые входят в четвер-
ку ведущих. Безусловно, они вы-
полняют свою работу. У них есть 
пять-шесть критериев, по кото-
рым оцениваются университеты 
мира. Эти рейтинги влияют на 
жизнь университета, на выбор 
молодых людей ехать учиться в 
тот или иной вуз, выбирать ту 

или иную страну. Мы считаем, 
что нужен более широкий под-
ход к оценке университет и но-
вый рейтинг с большим количе-
ством критериев. В нашей вер-
сии рейтинга около 30 критери-
ев. Его главное отличие в том, 
что он учитывает три миссии 
университета: образование, на-
уку и значение университета в 
жизни общества. За год была 
проделана колоссальная работа. 
Я встретился с десятками деле-
гаций разных стран — Китая, 
Японии, Ирана, Словении... Ре-
зультаты первого российского 
рейтинга мы опубликуем в кон-
це мая — июне. Для него предста-
вили данные 207 университетов. 
К сентябрю-октябрю будет гото-
ва международная версия. Сей-
час идет сбор данных для нее. 

В России принят приоритетный 
проект по развитию вузов. Через 
7—8 лет в каждом регионе долж-

но быть не менее одного крупно-
го университетского центра. 
А остальные вузы не нужны?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В России созда-
ется система поддержки универ-
ситетов, которая выглядит как 
пирамида. На вершине два вуза — 
МГУ и СПбГУ, далее идут феде-
ральные университеты, потом 
национальные исследователь-
ские, внизу — опорные вузы или 
университетские центры. Сегод-
ня создано 33 опорных вуза. Хо-
рошо, что университеты получа-
ют поддержку.  Но все надо делать 
с умом. Нужны и небольшие 
вузы. Нельзя терять тех, кто гото-
вит уникальных специалистов. 

27 мая Виктор Садовничий ждет 
абитуриентов на Дне открытых 
дверей космического факультета 
МГУ. 

Акцент

 Если уж мы бессильны отли-
чить ноутбук от устройства 
со взрывчаткой, то чего стоит 
вся наша система проверки

Акцент

 В нашей версии рейтинга 
вузов более 40 критериев. 
Его главное отличие: 
он учитывает образование, 
науку и значение университета 
в жизни общества

Публикацию комментирует 
Денис Мацуев
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ПРИВЛЕЧЕНИЕ К ДЕЛУ
НА ПРОШЛОЙ неделе решением коллегии присяжных 
житель села Лувеньги Мурманской области был признан 
виновным в двойном убийстве. «01 января 2016 года в 
квартире одного из домов, на площади Мира в селе Лувень-
га, между обвиняемым и его знакомыми мужчиной и жен-
щиной возникла ссора. У северянина возник умысел на их 
убийство. Вооружившись топором, злоумышленник нанес 
многочисленные удары в головы и лица потерпевшим, от 
которых они скончались на месте. С целью сокрытия сле-
дов преступления, обвиняемый попытался предпринять 
меры к их уничтожению», — сообщает пресс-служба СУ СК 
по Мурманской области. За это преступление обвиняемо-
му грозит наказание вплоть до пожизненного лишения 
свободы. Приговор будет вынесен судом на основании вер-
дикта присяжных заседателей.

Случай в Лувеньге напомнил нам о том, что институт 
присяжных претерпевает очередную трансформацию. За 
месяц до того, как сельские заседатели сказали свое слово, 
КС РФ признал, что отказ в рассмотрении судом присяж-
ных уголовного дела с отягчающими обстоятельствами, в 
которых обвиняемым выступает мужчина в возрасте стар-

ше 65 лет, противоре-
чит нормам Консти-
туции. Сегодня дела 
по обвинению в 
убийствах с отягчаю-
щими обстоятельст-
вами, кроме случаев, 
когда в качестве мак-
симального вида на-
казания нельзя на-
значать пожизнен-
ное лишение свободы 
или смертную казнь, 

рассматриваются верховными судами республик, краевы-
ми или областными судами, судами городов федерального 
значения, судом автономной области, судами автономных 
округов, окружными (флотскими) военными судами. Дан-
ный вид наказаний не применяется в отношении женщин, 
а также в отношении мужчин младше 18 и старше 65 лет. В 
прочих случаях дела в отношении убийств с отягчающими 
обстоятельствами по ходатайству обвиняемого рассма-
тривает коллегия из 12 присяжных заседателей с участием 
судьи федерального суда общей юрисдикции. В итоге муж-
чина, обвиняемый в совершении убийства с отягчающими 
обстоятельствами, которому более 65 лет, не может рас-
считывать на то, что его дело будет рассматриваться судом 
присяжных. Свое решение о недопустимости подобной 
дискриминации Конституционный суд объяснил тем, что 
женщины, обвиняемые в совершении убийств с отягчаю-
щими обстоятельствами, вправе рассчитывать на то, что 
их дело будет рассмотрено присяжными. Впрочем, и жен-
щинам, обвиняемым в тяжких преступлениях, вернули 
право на суд присяжных только после вмешательства Кон-
ституционного суда. Это право они потеряли в результате 
поправок, внесенных в Уголовно-процессуальный кодекс в 
2013 году. На дискриминацию пожаловалась Алена Лы-
марь, осужденная за убийство дочери на восемь лет. Как 
указал КС, лишение женщин суда присяжных «не отвечает 
принципу юридического равенства, приводит к дискрими-
нации и ограничивает их право на судебную защиту». Кон-
ституционный суд в феврале 2016 года предписал внести 
соответствующие изменения в законодательство.

Означает ли это, что теперь подсудимые будут стре-
миться предстать именно перед судом присяжных? Эк-
сперты считают, что массовой тяги к этой форме правосу-
дия ожидать не стоит. Да, суд присяжных склонен оправды-
вать подсудимого чаще, чем профессиональный судья. Но 
уж если присяжные выносят обвинительный приговор, то 
он обычно жестче судейского, вынесенного единолично. К 
тому же обычный суд проходит быстрее. 

Круг дел, рассматриваемых судом присяжных, до по-
следнего времени только сужался. Сначала из этого круга 
вывели дела о терактах, насильственном захвате власти, 
массовых беспорядках, шпионаже. А затем и дела по таким 
тяжким преступлениям, как изнасилование, взяточниче-
ство, похищение людей, захват заложников, бандитизм, 
вооруженный мятеж, диверсия. Повод не доверять им рас-
смотрение подобных дел нередко давали сами присяжные. 
Это отмечал и президент: «Суды присяжных работают не-
эффективно, в некоторых регионах они принимают реше-
ния по клановому, этническому признаку». Владимир Пу-
тин предложил распространить суд присяжных до уровня 
районных судов. Полномочия суда присяжных расширить, 
а численность заседателей сократить до 5—7 человек — та-
ким президенту видится путь реформирования этого ин-
ститута. При этом, считает глава государства, «обязатель-
но следует сохранить полную автономию и самостоятель-
ность присяжных 
при принятии реше-
ния». Последнее за-
мечание носит прин-
ципиальный харак-
тер. Присутствие су-
дьи в совещательной 
комнате нередко ста-
новится решающим 
фактором при выне-
сении вердикта. О 
том, как судьи подчас манипулируют мнением присяж-
ных, многие знают не понаслышке. Но даже при всем при 
том присяжные заседатели сегодня выносят 20 процентов 
оправдательных приговоров, тогда как профессиональные 
судьи лишь 0,2 процента. 

Станут ли новые полномочия присяжных привлека-
тельны для потенциальных кандидатов на эту роль? По 
данным фонда «Общественное мнение», пока только 16 
процентов россиян готовы добровольно вершить судьбы 
своих сограждан, а 78 процентов от такой чести отказыва-
ются, следуя христианскому завету «не судите да не суди-
мы будете».  Но в любом случае (а тем более если полномо-
чия присяжных расширяются) нелишне приводить состав 
коллегии хотя бы в мало-мальское соответствие со специ-
фикой дела. Даже при посредничестве экспертов, выступа-
ющих на суде, домохозяйка со средним образованием едва 
ли разберется в хитросплетениях, к примеру, такого дея-
ния, как уклонение от уплаты налогов. 

Суд присяжных часто и безосновательно оправдывал 
обвиняемых и  тем самым, считалось, компрометировал 
себя как институт. Но так было и в позапрошлом столетии. 
В Российской Империи присяжные оправдывали около 40 
процентов подсудимых. И поводы для недовольства суд 
присяжных в России давал всегда. Победоносцев вообще 
советовал Александру III бестрепетно покончить с этим 
«баловством». Но император принял другое решение — не 
упразднять, а развивать суд присяжных, постепенно рас-
ширяя его полномочия. Такой ответ на вопрос, что делать 
дальше с этим институтом правосудия, актуален и для сов-
ременной России. 

Круг дел, рассматри-
ваемых судом при-
сяжных, до послед-
него времени 
только сужался

Поводы для недо-
вольства суд при-
сяжных в России 
давал всегда

Долги будут 
погашаться 
не перед всеми 
кредиторами. 
Пострадать 
от этого могут 
новые владельцы 
имущества

Узнайте больше: 
Как гаджеты вредят 
развитию детей 
rg.ru/art/1400201

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1401768
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Если США введут запрет, то пассажиры не смогут поработать во время трансатлантического перелета. 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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СВЯЗИ Как европейские
предприниматели
обходят запреты 
на сотрудничество

Чешский 
с акцентом

Владимир Снегирев, Прага—Екатеринбург 

САМОЛЕТЫ в чешских Куновицах стали делать почти 
сразу после Второй мировой войны. Отсюда по всему 
свету разлетались учебно-тренировочные «Як-11», пла-
неры «Бланик», реактивные «Л-29», аэротакси «Мора-
ва», труженики сельхозавиации «Злин». А с 1969 года и 
по сей день здесь производят двухмоторный моноплан 
для местных линий «Л-410», считающийся одним из луч-
ших самолетов в этой категории.  

Проблемы начались с возвращением страны в систе-
му рыночных отношений. Несколько раз завод перехо-
дил из рук в руки, им владели чехи, американцы, но всег-
да итог оказывался одинаков: производство сворачива-
лось, основные фонды разворовывались, инженеров и 
рабочих в массовом порядке увольняли, зарплату не пла-
тили.. 

Честно сказать, 
когда в Куновицах 
объявились очеред-
ные владельцы, а это 
были люди из Рос-
сии, представители 
Уральской горно-ме-
таллургической 
компании, то старо-
жилы и их встретили 
без всякого опти-
мизма. Уж если даже 
у американцев ничего не вышло… Однако очень скоро 
все почувствовали, что жизнь налаживается. А в Чехии 
начали громко говорить о возрождении Aircraft 
Industries.

Представители одного из самых индустриальных ре-
гионов России, Свердловской области, давно уяснили 
явную выгоду от сотрудничества с Чехией, причем речь 
идет сразу о пакете: бизнес, культура, образование, 
здравоохранение, муниципальные связи. 

—Исторически контакты между нами всегда были 
крепкими, — говорит заместитель министра междуна-
родных и внешнеэкономических связей Свердловской 
области Михаил Голубев. — К примеру, Екатеринбург и 
Пльзень — города-побратимы еще со времен СССР. Та-
кие же соглашения скрепляют Нижний Тагил и Хеб. 

С наступлением новых времен прежние связи внача-
ле ослабли, но затем прагматизм опять взял верх. Этому 
способствовало открытие в 2003 году генконсульства 
Чехии в Екатеринбурге, а также регулярное прямое ави-
асообщение между Прагой и столицей Урала. 

По мнению Михаила Голубева, с чешскими деловыми 
кругами гораздо легче выстраивать отношения, чем, на-
пример, с немцами, у чехов меньше бюрократии. 

Крупный машиностроительный завод ТОS 
Varnsdorf, которому от роду больше ста лет, открыл 
свой филиал в Екатеринбурге. Здесь, как считают 
чехи, прекрасные возможности для сбыта. Местные 
предприятия остро нуждаются в модернизации, поэ-
тому спрос на чешскую продукцию стабилен, и гости 
уже строят планы по строительству второй очереди за-
вода. 

Другая чешская компания LABARA производит изоля-
ционные материалы для электротехники. Она выкупила 
на Урале завод-банкрот, создала СП и теперь активно 
продвигает свою продукцию на российском рынке. И 
планы тоже интересные: руководители предприятия вы-
ступили с инициативой создания здесь национального 
технопарка. 

Без оглядки на санкции сотрудничают с Уральским 
федеральным университетом ведущие чешские вузы: 
тут и обмен аспирантами, и реализация совместных на-
учных программ. УрФУ подписал около сорока разных 
соглашений с университетами ЧР, а в Екатеринбурге от-
крылся центр изучения чешского языка. 

— Европейские партнеры еще интересны для нас тем, 
чтобы заимствовать у них новейшие технологии и вме-
сте выходить на рынки третьих стран, — поясняет Миха-
ил Голубев. — Не конкурировать, а развиваться совмест-
но, создавать синергию. 

На очереди — обмен туристическими программами. 
Нам есть, чему поучиться в этом деле у партнеров, 
уральцы охотно едут лечиться в Карловы Вары и любо-
ваться достопримечательностями Праги. Но и мы не сто-
им на месте: в Екатеринбурге создан современный му-
зейный комплекс «Ельцин-центр». Наши гости активно 
интересуются природными заповедниками Среднего 
Урала, старинными заводами, их не оставляет безучаст-
ной тема убийства последнего русского царя и членов 
его семьи.

И, конечно, не последнюю роль в этой истории играет 
то, что вот уже семнадцать лет между Екатеринбургом и 
Прагой существует регулярное воздушное сообщение. 
Зимой «Уральские авиалинии» выполняют в столицу Че-
хии два рейса в неделю, летом — три. Но поскольку ураль-
цы работают в партнерстве с «Чешскими авиалиниями», 

то фактически рей-
сов в два раза боль-
ше. 

Генеральный ди-
ректор «Уральских 
авиалиний» Сергей 
Скуратов не без 
оснований гордится 
чешским направле-
нием:

 — Для компании, 
которая позиционирует себя как региональная, это уни-
кальный пример. Очень большие усилия надо затратить, 
чтобы «накатать» европейский маршрут, закрепиться на 
нем, получить и удержать пассажира.    

— Ну, тогда напрашивается вопрос: как вам удался 
этот фокус?

— За счет качественных показателей. Регулярность 
полетов — это раз. Парк самолетов: он у нас состоит ис-
ключительно из машин «Эрбас», такие же эксплуати-
руют и наши чешские партнеры, пассажиру это при-
вычно. Высокая безопасность полетов. Европейский 
сервис. Нас постоянно инспектируют по международ-
ным стандартам ISO, таких проверок бывает до тридца-
ти в год, и, надо сказать, это всегда трудный экзамен. 
Проверяют самолет, опрашивают пассажиров и эки-
паж. Наш коэффициент по итогам таких инспекций 
всегда в два раза выше допустимого, а это очень хоро-
ший результат.

— Какова структура пассажиропотока на маршруте 
Екатеринбург—Прага? Вы изучали, кто эти люди и с ка-
кой целью они направляются в Европу? 

— Примерно семьдесят пять процентов — туристы. 
Двадцать пять — бизнесмены. Если иметь в виду Европу, 
то кроме Праги мы регулярно выполняем рейсы в Мюн-
хен, Барселону, Париж, Рим. 

ЗАМРИ, ТАРИФ
По словам собеседни-
ка «Российской газе-
ты», сейчас на основе 

концессионных договоров ра-
ботает достаточно большое ко-
личество предприятий в сфере 
ЖКХ. Ценовые параметры ком-
мунальных тарифов по таким 
соглашениям устанавливаются 
на несколько лет вперед, поэто-
му роста или снижения стоимо-
сти услуг ЖКХ ожидать не при-
ходится, добавляет Кокин. Фак-
тически постановление прави-
тельства экономическим путем 
подталкивает передачу комму-
нальных объектов на концесси-
онную основу, уточняет он.

Накануне глава минстроя 
Михаил Мень заявил, что число 
концессионных соглашений в 
сфере ЖКХ стабильно растет. 
«На сегодняшний день заклю-
чено 1638 концессионных со-
глашений. Сумма обязательств 
инвесторов по ним составляет 
211 миллиардов рублей», — ска-
зал Мень. Ранее он сообщал, 
что по итогам 2016 года было 
заключено 580 концессионных 
соглашений — в два раза боль-
ше, чем год назад. «На объек-
тах, переданных в концессию, 
снижение аварийности в тепле 
составило 47 процентов, по-
терь — 18 процентов. В водо-
снабжении и водоотведении — 
21 процент и 14 процентов со-
ответственно», — отмечал глава 
минстроя.

В начале мая Росстат сооб-
щал, что в январе — апреле 2017 
года тарифы ЖКХ в России вы-
росли в среднем на 0,6 процен-
та. В целом за год стоимость 
коммунальных услуг увеличи-
лась на 5,4 процента. По дан-
ным Росстата, наиболее серьез-
но выросли тарифы на водоот-
ведение и оплату жилья в домах 
государственного и муници-
пального жилищных фондов (8 
и 7,6 процента соответствен-
но). Меньше всего подорожал 
газ — на 2,5 процента, следует 
из материалов Росстата.

ПАМЯТЬ Компания «ЕвроХим» оказала спонсорскую помощь для открытия  «Аллеи России»
у Мамаева кургана  

Место скорби и силы 
Роман Мерзляков, Волгоград 

В 
Волгограде завершился 
первый этап реконструк-
ции мемориального парка у 

Мамаева кургана. Здесь разбили 
«Аллею России», в которой выса-
дили 85 серебристых кленов — по 
числу регионов России. Всего же 
в зеленой зоне будет расти более 
350 деревьев и кустарников. 

Этот парк обустроили осенью 
1965 года комсомольцы Волгогра-
да. Тогда знаменитый мемориаль-
ный комплекс еще только строил-
ся. Но за долгие годы рекреацион-
ная территория пришла в упадок, 
многие деревья высохли. На недо-
пустимость такого состояния не 
раз обращали внимание ветераны. 
Сегодня парк получает второе ро-
ждение. Причем свежей расти-
тельностью дело не ограничилось 
— появились дорожки, освещение, 
скамейки и урны. 

Первые «Аллеи России» уже 
открыты в Москве, Владивостоке 
и Петрозаводске. Теперь она поя-
вилась в Волгограде. Своей памят-
ной аллеи дождется каждый реги-
он нашей страны. 

— Для меня очень важно нахо-
диться здесь, на Мамаевом курга-
не, на месте, где началась победа в 
Великой Отечественной войне, — 
говорит министр природных ре-
сурсов и экологии Российской Фе-
дерации Сергей Донской. — Я хотел 
бы всех поздравить со священным 
Днем Победы. Всех, кто защищал 
нашу Родину, кто в этом городе со-
здавал оружие. Всех, кто остался 
жить и кто здесь похоронен. Это 
ведь и день памяти тех, кто воевал. 
С одной стороны, Мамаев курган 
— место скорби, но с другой — это 
место силы. А сила наша в любви к 
Родине. Здесь мы создаем «Аллею 
России», которая должна показать 
нашу любовь и к большой стране, 
и к каждому региону. Это одно из 
самых ярких мероприятий Года 
экологии и особо охраняемых 
природных территорий. 

Министр пожелал всем мирно-
го неба. Донской отметил, что под-
держка природы — это одна из 
форм защиты своей родины. Кста-
ти, возможно, народная акция 
«Бессмертный полк» получит 
продолжение в виде посадки 
именных деревьев — в честь каждо-

го участника кровопролитной 
войны. 

Аллею уже облюбовали как го-
рожане, так и гости Волгограда. 

— Очень уютно здесь. Пока де-
ревца маленькие. Но, думаю, уже к 
следующему лету они вытянутся и 
будут давать хорошую тень. Среди 
других я нашла дерево, которое 
представляет нашу область. Было 
приятно, — поделилась впечатле-
ниями астраханка Лидия Нехай-
ченко, которая приехала в город 
на День Победы. 

Разбить и обустроить зону от-
дыха в Волгограде не получилось 
бы без участия бизнеса, ведь и 
посадочный материал, и полно-
ценный уход за растительно-
стью, ее полив стоят немало. 
Спонсорскую помощь оказала 
компания «ЕвроХим», которая 
реализует в Котельниковском 
районе Волгоградской области 
инвестиционный проект по стро-

ительству горно-обогатительно-
го комбината. 

— Для нашей компании пригла-
шение принять участие в восста-
новлении парка на святом для 
всех россиян месте — на Мамаевом 
кургане — большая честь. И мы 
воспринимаем это как оценку на-
шего вклада в экономику страны, 
в социальные программы, — отме-
тил владелец компаний «Евро-
Хим», СУЭК и СГК Андрей Мель-
ниченко. 

Со временем обновленный 
парк станет любимым местом го-
рожан.

— Сегодня мое сердце очень ра-
дуется. Когда такое событие про-
исходит у нас в городе, ничего кро-
ме счастья испытывать невозмож-
но. Тут нужно было приложить 
много сил, — говорит директор му-
зея-заповедника «Сталинград-
ская битва» Алексей Васин. — Низ-
кий поклон всем тем, кто прико-

снулся к этому проекту. Пройдет  
время — будем со своими внуками 
ходить и рассказывать, как созда-
вался этот парк. 

Интересно, что для аналогич-
ных аллей посредством интернет-
опросов каждый регион определял 
свой зеленый символ. В Волгогра-
де уверенно, с 73 процентами голо-
сов, победил черный тополь. Поче-
му именно он? Все волгоградцы 
знают историю старого тополя, 
растущего на Аллее Героев. Этот 
великан умудрился пережить Ста-
линградскую битву. Он, тогда еще 
совсем молодой, был ранен оскол-
ками снарядов, но сумел залечить 
свои раны. И до сих шумит своей 
кроной в самом центре города. 

Век тополей не очень долог. По-
этому экологи вовремя озаботи-
лись судьбой дерева-ветерана. 
Сталинградский тополь клониро-
вали. Точная генетическая копия 
памятника природы и истории по-

сажена на аллее у главной высоты 
России. Саженец будет расти в 
центре памятного знака, символи-
зирующего Сталинградский то-
поль. Арт-объект выполнен по про-
екту студента Романа Сурова и 
представляет собой трехгранник с 
изображением дерева, вместо ли-
стьев у которого — ладошки. Детво-
ра сразу стала прикладывать свои 
пятерни. И это согласуется с город-
ской традицией: каждый волгогра-
дец хоть раз гладил узловатую 
кору тополя-сталинградца. 

Почетные гости посадили но-
вые кусты сирени. Как рассказали 
в администрации региона, эти 
сорта специально вывели сотруд-
ники Волгоградского ботаниче-
ского сада. И названия все бодрые, 
боевые: «Севастопольский са-
лют», «Валентина Гризодубова», 
«Маршал Василевский», «Защит-
никам Бреста» и «Великая Побе-
да». А рядом уже прижились са-

женцы пяти видов клена, а также 
черемухи, рябины, лиственницы, 
сосны, ели, калины, бересклета ев-
ропейского и — а куда ж без нее — 
березы.  

Благоустройство территории 
продолжится. Полностью мемо-
риальный парк будет готов к сле-
дующему 9 Мая. При его рекон-
струкции в обязательном порядке 
учитываются пожелания ветера-
нов Великой Отечественной вой-
ны. Продолжение работ будет так-
же профинансировано из внебюд-
жетных источников. Немаловаж-
но и то, что зеленая зона находит-
ся прямо напротив строящегося 
стадиона, который в 2018 году 
примет матчи чемпионата мира 
по футболу. Так что парк смогут 
оценить не только россияне, но и 
гости из зарубежья.  
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КОНЦЕССИЙ
на сегодняшний день заключено 
в сфере ЖКХ

Автопром Половину новых машин в 2017 году россияне смогут купить 
с господдержкой  

Льгот на 10 миллиардов 
Тарас Фомченков 

В 
2017 году россияне 
вновь смогут купить 
машины, произведен-
ные в нашей стране, 
по программам льгот-

ного автокредитования и лизин-
га. По мнению экспертов, это 
окажет серьезную поддержку 
отечественному автопрому. 

Предполагается, что в рам-
ках программы будет продано 
не менее 350 тысяч автомоби-
лей. Условия льготного прио-
бретения машин автолюбителя-
ми остались прежними: госу-
дарство будет субсидировать 
банкам 6,7 процента ставки по 
автокредитам, в результате ито-
говая ставка для покупателя бу-
дет составлять 8—10 процентов 
годовых. При этом кредит мо-
жет быть взят только на 3 года, а 
первоначальный взнос должен 
составить не менее 20 процен-
тов от цены машины. Естествен-
но, необходимо заключение до-
говора страхования по програм-
мам КАСКО. 

Ну и с полной массой ситуа-
ция осталась прежняя — под про-
грамму льготного автокредито-
вания попадают машины не бо-
лее 3,5 тонны. 

Что же до лизинга, то в рам-
ках программы предоставляет-
ся льгота в виде 10 процентов от 
стоимости машины, которая 
возмещается из госбюджета. 
Только сумма не должна превы-
шать 550 000 рублей за одну ма-
шину, а на одного лизингополу-
чателя не должно приходиться 
более 10 миллионов рублей. 
Брать же в лизинг можно авто-
мобили, в том числе и с прице-
пами, а также грузовики и спец-
технику.

Постановлением, которое 
опубликовано на официальном 
сайте кабинета министров, 
увеличена предельная стои-
мость автомобиля, реализуе-
мого по программе. Вместо 
1,15 миллиона рублей она со-
ставит 1,45 миллиона рублей, 
«что позволит компенсировать 
подорожание автомобилей в 
течение 2016 года, расширить 
перечень субсидируемых ма-

рок и моделей машин». Всего 
на программу выделено 10 
миллиардов рублей, а 41,5 ты-
сячи единиц техники различ-
ных категорий предполагается 
реализовать в рамках льготно-
го лизинга. Если же говорить в 
целом о господдержке отечест-
венного автопрома, то в 2017 
году на эти цели будет выделе-
но 62,3 миллиарда рублей, в 
минпромторге рассчитывают, 
что это обеспечит продажу 750 
тысяч автомобилей. Стоит от-
метить — список легковых ма-
шин, которые можно будет 
приобрести на льготных усло-
виях, достаточно широк. В него 
входят все модели концерна 
АвтоВАЗ, а также представите-
л и  т а к и х  м а р о к  к а к  K i a , 
H y u n da i ,  N i s s a n ,  R e n a ul t , 
Skoda, Volkswagen, Citroen, 
Ford, Opel, Peugeot и Mazda. 
Всего набирается 37 самых 
различных моделей — от машин 
A-класса до кроссоверов. 

Программа поддержки рос-
сийского автопрома — абсолют-
но рабочая мера поддержки, 
уверен представитель агентства 
«Автостат» Азат Тимерханов. 

«Если брать предыдущие 
годы — прошлый и позапрош-
лый, то за счет льготного креди-
тования рынок не упал еще 
глубже чем мог. В 2017 году ры-
нок уже начал восстанавливать-
ся, и подобные меры позволяют 
рассчитывать на то, что в целом 
по году продажи новых машин 
могут показать рост, хотя пока, 
конечно, о конкретных цифрах 
говорить сложно», — считает эк-
сперт. 

Кроме того, продолжает Ти-
мерханов, «учитывая тот факт, 
что в первом квартале 2017 года 
доля продаж автомобилей в кре-
дит составила 45 процентов — 
350 тысяч реализованных ма-
шин в рамках программы льгот-
ного кредитования — цифра 
вполне достижимая», — резюми-
рует эксперт.

Господдержка автопрома позволяет гражданам России выбрать и выгодно купить новый автомобиль отечест-
венного производства.

Горожанам понравилась как сама 
аллея, так и инсталляция 
«Сталинградский тополь». 

Андрей Мельниченко посадил на «Аллее России» куст сирени. 

Акцент

 В рамках программ господдержки автопрома 
в 2017 году предполагается реализовать 
до 750 тысяч новых машин

Акцент

 На Мамаевом кургане теперь 
есть «Аллея России», где выса-
дили 85 серебристых кленов — 
по числу регионов страны

Полный текст читайте на сайте 
rg.ru

Без оглядки на сан-
кции сотрудничают 
уральские 
и чешские вузы 

С чехами легче 
выстраивать дело-
вые отношения, 
у них меньше 
бюрократии 

1

Узнайте больше: На чем 
лучше не экономить 
при прохождении 
«сезонного» ТО
 rg.ru/art/1400080
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ТОРГОВЛЯ С начала года Россия
продала в Китай больше
товаров, чем купила   

Шоколадки
вместо солярки 

Сергей Куликов

КИТАЙСКИЕ таможенники по 
итогам первого квартала отмети-
ли резкий рост товарооборота с 
Россией и увеличения поставок с 
нашей стороны. Причем Россия 
продала в Поднебесную товаров 
на полтора миллиарда долларов 
больше, чем купила. В других 
странах мира ситуация обрат-
ная, там сальдо торгового балан-
са всегда складывается в пользу 
Китая: объемы импортных това-
ров из Поднебесной могут в де-
сятки раз превосходить объемы 
экспорта. Теперь эксперты при-
зывают задуматься о том, как 
России сохранить набранный 
темп. 

За январь—апрель Россия и Ки-
тай наторговали почти на 25 мил-
лиардов долларов. Как заявило в 
своем докладе Главное таможен-
ное управление КНР, рост соста-
вил чуть более 26 процентов. При 
этом китайцы продали нам това-
ров на 11,6 миллиарда, а сами ку-
пили в РФ продукции на 13 милли-
ардов долларов. Рост наших поста-
вок вырос более чем на треть. 

С одной стороны, основой рос-
сийского экспорта в Китай тради-
ционно являются сырьевая про-
дукция, занимающая до 80 про-
центов экспорта, пояснил «РГ» ди-
ректор по развитию Ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Востри-
ков. «В то же время появились но-
вые товары, которые раньше в 
российско-китайской торговле 
занимали весьма скромное место, 
— уточняет он. — Например, по ито-

гам 2016 года Китай стал крупней-
шим импортером российских 
продуктов. При этом львиную 
часть этого сегмента занимает эк-
спорт рыбы (98 процентов)». 

В этом году Китай почти на 
треть нарастил закупки россий-
ского шоколада — до 1,54 тысячи 
тонн. «Особое внимание китай-
ские потребители обращают на 
продукты под российским Знаком 
качества, возрожденным в РФ 
пару лет назад», — отметил эк-
сперт.

Растущими статьями китай-
ского импорта, которые могут 
стать драйверами российского 
экспорта в Китай, являются  пар-
фюмерия и косметика, фармацев-
тическая продукция, одежда, ме-
дицинское оборудование и другие 
несырьевые товары, считает 
управляющий директор по орга-
низации международных проек-
тов Российского экспортного цен-
тра Михаил Мамонов. «Особен-
ное внимание мы уделяем поддер-
жке экспорта российских продук-
тов питания, поскольку сейчас 
мы действительно делаем достой-
ного качества продукты, которые 
уже сейчас пользуются спросом, 
— например, очень хорошо эк-
спортируются кондитерские из-
делия».

Что же касается перспектив, 
то, как отметил Дмитрий Востри-
ков, до недавнего времени сущест-
вовал ряд ветеринарных и фитоса-
нитарных ограничений на ввоз 
российских продуктов питания в 
Китай. Впрочем, сейчас они посте-
пенно снимаются, учитывая, что в 
КНР очень популярны российские 
продукты, имеющие там статус 
экологически чистых и безопа-
сных товаров. 

Между тем напомним, что по 
итогам прошлого года торговый 
оборот между Россией и Китаем 
вырос на 2,2 процента в годовом 
выражении и составил около 70 
миллиардов долларов. Однако по-
тенциал торговли между двумя 
странами поистине огромен, уве-
рены отечественные аналитики.

Кадастры 
с вашей дачи

С 1 января 2017 года вступил в силу Закон «О 
государственной кадастровой оценке». По 
нему оценка будет проводиться во всех регио-

нах страны по новым правилам с 2020 года. При этом 
территории по своему усмотрению могут начать прове-
дение государственной кадастровой оценки по новым 
правилам уже с 2018 года.

Кроме того, Закон «О государственной кадастровой 
оценке» предусматривает введение института государ-
ственных кадастровых оценщиков и передачу полномо-
чий по определению кадастровой стоимости государст-
венным бюджетным учреждениям, которые будут на по-
стоянной основе определять кадастровую стоимость. 
Ответственность за работу новых государственных 
структур по проведению кадастровой оценки будет воз-
ложена на региональные органы власти.

Таким образом, кадастровая оценка будет проводить-
ся по единой методике на всей территории России. Но-
вый механизм, как уточняют в Росреестре, направлен на 
недопущение ошибок и, как следствие, на сокращение 
количества обращений о пересмотре кадастровой стои-
мости. Пока же гражданам приходится соглашаться с тй 
оценкой, которая есть либо пытаться ее оспорить.

Кстати, сейчас у владельцев объектов недвижимости 
есть еще один способ изменить кадастровую оценку — 
обратиться в суд. «Конечно, это путь небыстрый, но пре-
цеденты, когда оценка кадастровой стоимости в именяет-
ся, довольно часты», — отмечает руководитель офиса 
«Проспект Вернадского» Департамента загородной не-
движимости «Инком-Недвижимость» Сергей Цывин.

Ольга Игнатова

Б
олее 200 
тысяч тонн 
тепличных 

овощей собрали 
отечественные агра-
рии с начала этого года. И 
это, по данным минсельхоза, по-
чти в два раза больше, чем было 
собрано за аналогичный период в 
прошлом году, когда в теплицах 
поспели 111 тысяч тонн витамин-
ной продукции.

В два раза превосходит прош-
логодние показатели урожай 
огурцов: если в 2016-м у нас вы-
росли 89 тысяч тонн, то уже в 
этом году собрано свыше 164 ты-
сяч. Уродились и томаты — более 
32 тысячи тонн против 18 тысяч. 
Как отмечают в минсельхозе, уве-
личивать урожайность удается 
благодаря применению новых 
технологий, качественных семян, 
эффективных минеральных удо-
брений. А также за счет модерни-
зации теплиц с технологией кру-
глогодичного выращивания.

Понятно, что отечественные 
аграрии вовсю стараются запол-
нить образовавшуюся после «ухо-
да» турецких томатов брешь на 
рынке, но, видимо, пока темпы 
производства своих тепличных 
овощей не столь велики, чтобы 
они сильно повлияли на их стои-
мость.

Цены на огурцы и помидоры в 
магазинах по-прежнему высоки 
и, как прогнозируют эксперты, в 
конце мая — начале июня хоть и 
снизятся, но ненамного. «В 2015 
году доля турецких овощей в им-
порте в нашу страну плодоовощ-
ной продукции составляла 26 про-
центов, при этом на турецкие то-
маты приходился 51 процент им-
порта, — рассказывает главный 
аналитик Национального плодоо-
вощного союза Кирилл Лашин. — И 
это, действительно, были очень 
дешевые помидоры. Если отпуск-
ная цена наших томатов в апреле 
составляла около 143 рублей за 
килограмм, то турецких — 32 ру-
бля. В Турции производство тома-
тов поставлено на поток, за год со-
бирается несколько урожаев, в 

том числе и из от-
крытого грунта. И 
благодаря климату 
турецким аграриям 
в общем-то и не нуж-
но применять осо-
бых усилий для полу-
чения богатых урожа-
ев».

На смену турецким 
томатам пришли 
азербайджан-
с к и е,  а р м я н -
ские, мароккан-
ские, белорусские, но себестои-
мость их все равно выше, так как у 
каждой страны относительно не-
высокие объемы поставок и более 
дорогая, по сравнению с турец-
кой, логистика.

У нас же, как подчеркивает эк-
сперт, очень дорогая себестои-
мость производства овощей, ко-
торые в больших масштабах вы-
ращиваются только в теплицах. 
«У нас достаточно дорогая элек-
троэнергия, а она в структуре за-
трат на производство овощей со-
ставляет 40 процентов, — поясня-
ет Лашин. — К тому же мы очень за-
висим от погодных условий. На-
пример, в прошлом году в это вре-
мя года электричества на обогрев 
и освещение теплиц расходова-
лось уже гораздо меньше, поэто-
му цены на огурцы и помидоры в 
мае начали снижаться».

Сейчас же даже в Краснодар-
ском и Ставропольском краях, 
Татарстане, где выращиваются 
наши томаты, крайне неустойчи-
вая погода. Поэтому-то, по мне-
нию эксперта, и не приходится 
ждать быстрого снижения цен. 
Даже на огурцы, которые на на-
ших прилавках в основном оте-
чественного производства. По 

словам Лашина, рынок 
огурцов никогда не был осо-
бенно привлекательным для 
зарубежных импортеров, поэ-
тому 70 процентов огурчиков 
выращивают наши произво-
дители из центральных реги-
онов. Но у них те же пробле-
мы: дорогое производство. И 
все же из-за монополии на 
рынке розничные цены на 
них ниже, чем на томаты. 
Если килограмм последних 
в рознице сейчас стоит в 
среднем 250 рублей, то огур-

цы можно купить и за 
150, и за 170 рублей.

Не ждет серьезного 
снижения цен на овощ-

ную продукцию и декан высшей 
школы маркетинга и развития 
бизнеса НИУ ВШЭ Татьяна Комис-
сарова. По ее мнению, ценам не 
дают идти вниз ретейлеры. Неко-
торые торговые сети снижают 
стоимость огурцов до 100 рублей, 
но это, как правило, разовые ак-
ции. В основном же, как рассказы-
вает Комиссарова, у торговых се-
тей есть нижний и верхний предел 
цен. И если на какой-то товар уста-
навливается верхний предел, то 
все продавцы стараются его при-
держиваться.

«Овощи немного могут под-
ешеветь летом, когда на прилав-
ках появятся томаты и огурцы из 
регионов, выращенные в откры-
том грунте, — поясняет эксперт. — 
Это будет в конце июня — июле». В 
целом же она считает, что у нас 
цены на овощи завышены. «Я 
только что из Чехии, там килог-
рамм помидоров в пересчете на 
рубли стоит максимум 120—130 
рублей, — отмечает Комиссарова. 
— Там есть и местная парниковая, 
и импортная продукция, созрев-
шая под лучами солнца. Но у них 
не только цены ниже, но и томаты 
вкусные. А у нас в два раза дороже 
и совсем без вкуса».

АЛКОГОЛЬ

Минфин
признал
незаконными
льготные 
акцизы 
на импортное
вино

ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ГОРЛЫШКО

Роман Маркелов

МИНФИН посчитал незаконным 
применение пониженных ставок 
акцизов к импортному вину с за-
щищенным географическим на-
именованием (ЗГУ) и к вину с за-
щищенным наименованием ме-
ста происхождения (ЗНМП). Вы-
вод зарубежной продукции из-
под действия льготной ставки 
может привести к подорожанию 
бутылки в рознице примерно на 
40 рублей, указывают эксперты.

О позиции минфина по пово-
ду ставок на импортное вино го-
ворится в информационном со-
общении на сайте ведомства.

В нем поясняется, что «имен-
но законодательством, а не ре-
шением Минфина России, уста-
новлена привязка понятий вино-
дельческой продукции с защи-
щенным географическим указа-
нием и с защищенным наимено-
ванием места происхождения к 
территориям субъектов Россий-
ской Федерации». Иная трактов-
ка указанных норм Налогового 
кодекса и отраслевого закона по 
госрегулированию алкогольного 
рынка являлась бы нарушением 
российского законодательства, 
отмечают в ведомстве.

В минфине подчеркивают, что 
теоретически саморегулируе-
мая организация виноградарей и 
виноделов могла бы предложить, 
а тот или иной российский реги-
он утвердить территории других 
государств как защищенные ге-
ографические объекты. Однако 
из законодательства этого не 
следует, сообщает ведомство.

Кроме того, минфин ссылает-
ся на письмо минсельхоза, где 
говорится, что «субъект Россий-
ской Федерации определяет ге-
ографические объекты, в грани-
цах которых выращивается не 
менее 85 процентов винограда 
для производства вин с защи-
щенным географическим указа-
нием, с защищенным наимено-
ванием места происхождения, 
при этом остальной виноград, 
использованный для производ-
ства указанных вин, должен 
быть выращен в границах данно-
го субъекта Российской Федера-
ции, где расположен географиче-
ский объект».

Позднее минфин опублико-
вал на своей странице в Facebook 
комментарий замглавы ведомст-
ва Ильи Трунина, где говорится, 
что нормы о ЗГУ и ЗНМП появи-
лись в законодательстве именно 
в целях поддержки отечествен-
ных виноделов. «Мы не регули-
руем российским законодатель-
ством, как классифицируются 
вина в других странах, это пол-
номочия каждого конкретного 
государства», — отмечается в 
комментарии.

После появления новых норм 
были дифференцированы и ак-
цизы. В 2016 году ставка акциза 
на вино составляла 9 рублей за 
литр, на игристое вино — 26 ру-
блей за литр, а на вино и шам-
панское с ЗГУ и с ЗНМП — 5 и 13 
рублей за литр соответственно. 
С 2017 года ставка акциза на ти-
хие вина повысилась до 18 ру-
блей, на игристые — до 36 рублей 
за литр. Для вин с ЗГУ и с ЗНМП 
ставка осталась прежней, для иг-
ристых вин этого типа — повыше-
на на рубль.

Как рассказали «Российской 
газете» в пресс-службе Федераль-
ной таможенной службы, ведом-
ство планирует взыскать недо-
плаченные в бюджет суммы ак-
цизов. Особого ценового потря-
сения рынок в результате не ис-
пытает, считает президент Cоюза 
виноградарей и виноделов Рос-
сии Леонид Попович. По его рас-
четам, все импортное вино неза-
висимо от стоимости может по-
дорожать через один-два месяца 
(с приходом новых партий) на 
20—40 рублей за бутылку. Не сто-
ит ожидать и дефицита вина, но 
при этом у ряда импортеров мо-
гут возникнуть проблемы с обо-
ротными средствами, что может 
вынудить их покинуть рынок, до-
бавляет Попович.

Технологии До конца года все регионы перейдут на новые страховые 
свидетельства с чипами отечественного производства

Новый полис 
не отменит старый

Юлия Кривошапко

В 
России начали выпу-
скать электронные ме-
дицинские полисы с 
чипами отечественно-
го производства и уже 

выдают новые пластиковые кар-
ты гражданам. До конца года си-
стемами для считывания таких 
полисов будут оборудованы все 
медицинские учреждения.

Выпуск электронных полисов 
был приостановлен в феврале 
этого года. Причина тогда не на-
зывалась. Сейчас ее раскрыл ген-
директор Гознака Аркадий Тра-
чук. Оказалось, перерыв был сде-
лан для подготовки перехода на 
использование российских чи-
пов, так как до этого полисы вы-

пускались с чипами иностранно-
го производства. В марте — апре-
ле новая продукция прошла 
успешные тестовые испытания, 
после чего было принято реше-
ние запустить производство.

В Федеральном фонде обяза-
тельного медицинского страхо-
вания подтвердили, что с 1 мая 
от граждан снова начали прини-

мать заявления на выдачу пла-
стиковых карточек-полисов. 
«Человек вправе при желании 
поменять бумажный полис на 
электронный. Ранее выданные 
полисы будут продолжать дейст-
вовать, рассказала глава ФОМС 
Наталья Стадченко. По ее сло-
вам, сейчас 49 регионов уже 
подтвердили техническую го-

товность использовать элек-
тронные полисы.

«Остальные субъекты будут 
оснащены всем необходимым 
оборудованием до конца 2017 
года», — уточнила Стадченко.

Впрочем, номер на электрон-
ном полисе дает возможность 
идентифицировать застрахован-
ного даже в тех медицинских уч-
реждениях, где нет специализи-
рованного оборудования, доба-
вила она.

Для получения полиса нового 
образца нужно обратиться в ра-
нее выбранную страховую меди-
цинскую компанию, которая пе-
редает эту заявку в территори-
альный ФОМС. На следующем 
этапе запрос поступает напря-
мую в Гознак. Изготовленный по-

лис направляется снова в тер-
фонд — для передачи его застра-
хованному лицу. Как уточнил Ар-
кадий Трачук, мощности Гознака 
позволяют производить до 40 ты-
сяч полисов в сутки. «Есть все 
технические возможности обес-
печить те заявки, которые будут 
поступать от граждан», — сказал 
он.

Интересно, что срок действия 
полисов нового образца не огра-
ничен.

Чтобы получить новый полис, 
гражданам необходимо обратиться 
в ранее выбранную страховую 
компанию.

Акцент

 Гознак подтвердил 
готовность выпускать 
до 40 тысяч полисов в сутки

В этом году Китай 
на треть увеличил 
закупки российско-
го шоколада — 
до 1,54 тысячи тонн 

Подорожания 
импортного вина 
в рознице можно 
ожидать примерно 
через один-два 
месяца

Больше фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ВАЖНО ЗНАТЬ

А что с дачными постройками?
С 2015 года введен новый налог на имущество дачников или, дру-

гими словами, налог на недвижимость. Его применение определя-

ется самими регионами, которые до 2020 года обязаны оконча-

тельно решить способы его взимания, размер применяемых ста-

вок, установить льготы и вычеты, отмечает Олег Сухов, глава 

«Юридического центра адвоката Олега Сухова». 

Местные власти до 2020 года вправе оставить расчет налогов и по 

инвентаризационной стоимости, как это было ранее, или приме-

нять понижающие коэффициенты для снижения налоговой на-

грузки. 28 регионов, например, такие как Москва, Московская об-

ласть, Владимирская начали выставлять налоги по новым прави-

лам уже в 2015 году, правда, с понижающими коэффициентами. А в 

2016-м к применению законодательства подключился еще 21 ре-

гион, в том числе Санкт-Петербург, Тульская область, Кабардино-

Балкария.

Понижающие коэффициенты применяются в течение первых че-

тырех лет после перехода на новые правила и составляют: 0,2 — в 

первый год, 0,4 — во второй год, 0,6 — в третий год и 0,8 — в четвер-

тый год. Начиная с пятого года налог уплачивается в полном разме-

ре.
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ПРОДУКТЫ Холодная погода не дает снизить
стоимость овощей

Томат замерз 
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Цены на овощи 
держат баланс 
и падать совсем 
не собираются.

Информирование общественности о намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности

ООО «СПЕЦАВТОТРАНС» совместно с администрацией му-
ниципального образования Тосненский район Ленинградской 
области объявляют о начале процесса общественных обсуждений 
материалов проектной документации: «Проект рекультивации 
полигона ТБО, без переработки свалочного массива, располо-
женного по адресу: Ленинградская область, Тосненский муници-
пальный район, на расстоянии 0,7 км от деревни Куньголово» 
(далее — Проект), включая оценку воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью на-
мечаемой деятельности является рекультивация полигона ТБО, 
без переработки свалочного массива.

Заказчик: ООО «Спецавтотранс», 187000, Ленинградская 
обл., г. Тосно, ул. Боярова, дом 16.

Исполнитель работ по разработке проектной докумен-
тации, включая оценку воздействия на окружающую сре-
ду: ООО «Реставрационно-Строительная Компания «Галатея», 
197198,  Санкт-Петербург, Мытнинская наб., д. 11.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе общественная приемная открыта с 15 мая 2017 года 
по 14 июня 2017 года по адресу: Ленинградская область, г. Тос-
но, пр. Ленина, дом 32, кабинет № 56; понедельник—четверг — 
с 8.30 до 17.45; пятница — с 8.30 до 16.00, обед — с 13.00 до 14.00;  
тел. 8(81361) 3-32-10.

В общественной приемной представлены информацион-
ные материалы в печатном виде: Проект, включая ОВОС, 
а также журнал для регистрации замечаний и предложений обще-
ственности, в котором заинтересованные представители обще-
ственности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся 15 июня 2017 года 
в 14.00 по адресу: Тосненский район, г. Тосно, пр. Ленина, дом 
45, МАУ «Тосненский районный культурно-спортивный центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДСТВИЕ По делу о теракте
в питерском метро
задержан пособник

Опасная связь

Иван Петров

ЗАДЕРЖАН в столице по подозрению в связях с испол-
нителем теракта в метро Санкт-Петербурга гражданин 
одного из среднеазиатских государств. Об этом в четверг 
сообщил Центр общественных связей ФСБ России. 

По данным спецслужбы, задержание некоего Эрмато-
ва М.Б. произошло 11 мая. Отмечается, что розыск и за-
держание подозреваемого были осуществлены оператив-
никами ФСБ в рамках отдельного поручения, данного сле-
дователями Следственного комитета РФ, ведущими рас-
следование уголовного дела о теракте. В ФСБ рассказали, 
что задержанный причастен к незаконному обороту 
взрывчатых веществ. А его задержание связано с подры-
вом самодельного взрывного устройства в метро Санкт-
Петербурга, совершенным террористом-смертником Аг-
баржоном Джалиловым 3 апреля текущего года.

«Осуществляется комплекс следственно-оперативных 
действий по проверке Эрматова на причастность к рас-
следуемому теракту», — заключили в ЦОС ФСБ. 

Напомним, 3 апреля этого года в результате взрыва са-
модельной бомбы в вагоне поезда метро в Санкт-Петер-
бурге погибли 15 человек (с учетом предполагаемого тер-
рориста). Следствие считает, что бомбу взорвал выходец 
из Киргизии Джалилов. 17 апреля ФСБ России сообщала, 
что в Одинцовском районе Подмосковья задержан подо-
зреваемый в подготовке террориста-смертника 26-летний 
Аброр Азимов. Басманный суд Москвы отправил его под 
арест. Двумя днями позднее ФСБ сообщила, что в поселке 
Московский по делу о теракте в метро Санкт-Петербурга 
задержан старший брат организатора преступления Ази-
мова — Акрам Азимов. По данным ФСБ, Акрам Азимов 
«оказывал помощь по переправке денежных средств, ис-
пользованных при подготовке теракта, а также по органи-
зации канала связи с эмиссарами международных терро-
ристических организаций».
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НАДЗОР Топ-менеджерам
«Роснано» отменили
арест

Срок вышел

Иван Егоров

ОБВИНЯЕМЫХ по делу о растрате более 220 млн ру-
блей «Роснано» экс-главу корпорации Леонида Меламе-
да и бывшего финдиректора Святослава Понурова отпу-
стили из-под ареста. 

По словам адвоката Руслана Кожура, 10 мая поздно 
вечером Меламеда освободили из-под домашнего ареста, 
а Понурова — из-под стражи в СИЗО, поскольку Генпро-
куратура не утвердила обвинительное заключение и не 
передала их дело в суд, а предельные сроки содержания 
обвиняемых под домашним арестом и арестом истекли. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в надзорном ве-
домстве, 21 апреля в Генеральную прокуратуру РФ из 

Главного следствен-
ного управления СК 
России поступило с 
обвинительным за-
ключением уголов-
ное дело по обвине-
нию Леонида Мела-
меда и Святослава 
Понурова в соверше-
нии хищения в особо 
крупном размере. 

— По результатам 
изучения дела выяв-
лены грубейшие на-
рушения положений 

уголовно-процессуального законодательства, препятству-
ющие утверждению обвинительного заключения и на-
правлению уголовного дела в суд, в связи с чем 2 мая 2017 
года оно возвращено в ГСУ СК России для производства до-
полнительного следствия, — отметили в Генпрокуратуре.

Леониду Меламеду предъявлено обвинение в организа-
ции растраты. По данным СКР, экс-глава «Роснано» при-
нял на работу в корпорацию подконтрольных ему Андрея 
Малышева и Святослава Понурова, после чего иницииро-
вал вопрос о привлечении фирмы-советника для оказания 
корпорации «Роснано» услуг, необходимости в которых не 
было. В 2008 году финансовый директор Понуров в сгово-
ре с Меламедом обеспечил победу в конкурсе по отбору со-
ветника фирме «Алемар», совладельцем которой являлся 
Меламед, после чего разработал проект договора об оказа-
нии услуг, который в свою очередь подписал замглавы кор-
порации Малышев. Таким образом, как считает следствие, 
необоснованно израсходовано более 220 млн рублей. Но 
уже вчера вечером стало известно, что после дополнитель-
ного изучения материалов уголовного дела в отношении 
Меламеда и Понурова Генпрокурор Юрий Чайка отменил 
решение своего заместителя Виктора Гриня о возвраще-
нии дела в ГСУ СК России и направил материалы дела в суд.

ПРАВО Страны СНГ начали
создавать общую базу
данных заключенных

Криминал 
перепишут

Владислав Куликов

ВЧЕРА руководители тюремных ведомств стран СНГ 
приняли решение о создании единой базы данных осу-
жденных за тяжкие преступления в наших странах. В 
первую очередь такие списки нужны, чтобы отслеживать 
террористов и экстремистов.

Это решение было принято на заседании Совета руко-
водителей пенитенциарных служб государств — участни-
ков СНГ, которое прошло в Минске. Как сообщил «РГ» в 
кулуарах совещания 
заместитель дирек-
тора Федеральной 
службы исполнения 
наказаний России 
Валерий Максимен-
ко, подобная база 
может быть создана 
в течение полугода.

«Создание общих 
информационных 
баз данных по терро-
ристам, экстреми-
стам, а также осу-
жденным за иные 
тяжкие преступление — это один из важных проектов со-
вета, — сказал Валерий Максименко. — У таких людей не 
должно быть возможности после освобождения спокой-
но пересекать границы наших стран — без учета и контр-
оля, и продолжать свою преступную деятельность».

Как рассказывают эксперты, сегодня трудно прове-
рить биографию иностранца, приехавшего в Россию ра-
ботать. Как узнать, есть ли на счету человека преступле-
ния? Известны случаи, когда мигранты покупали справ-
ки об отсутствии судимости. А узнать тюремную исто-
рию человека официальным путем по международным 
каналам хоть и можно, но сложно. Пока запрос уйдет, 
пока придет — пройдет время. Да и по каждому мигранту 
письма писать не будешь. Спасти положение должна еди-
ная база данных. Также принято решение о более тесном 
сотрудничестве в вопросе борьбы с терроризмом пени-
тенциарных служб с Антитеррористическим центром 
СНГ, чтобы, по словам Максименко, выступить «против 
этого врага широким фронтом». Кстати, в Антитеррори-
стическом центре сейчас стоят на учете более 7 тысяч 
человек, разыскиваемых за терроризм и наемничество.

Ранее представители тюремных служб некоторых 
стран СНГ предлагали включить в общую базу данных не 
только имена осужденных и отпечатки пальцев, но также 
ДНК или какую-то биометрическую информацию, по-
зволяющую вычислить преступника, скажем, по глазам. 
Тогда легче станет и раскрывать преступления. Допу-
стим, совершил какой-то гастарбайтер изнасилование 
или убийство, сыщики сразу узнают, кто он такой. И най-
дут. Теоретически у российских служб технические воз-
можности для этого есть. Но надо учитывать и возмож-
ности ведомств других стран СНГ.

ИНФРАСТРУКТУРА К «дальневосточным гектарам» проведут электричество и проложат дороги

Доведут до цивилизации
Юлия Гарднер, Хабаровск

Д
ороги и электричество 
проведут к местам ком-
пактного размещения зе-

мельных участков на Сахалине, 
выданных по программе «Даль-
невосточный гектар». Решение 
об этом принято в областном 
правительстве.

Такие «остовы», которые в 
перспективе могут образовать 
новые поселения, сформирова-
лись в южных районах острова: 
Корсаковском, Анивском и До-
линском. Главам этих муниципа-
литетов уже поручено подгото-
вить проектную документацию, а 
финансировать строительство бу-
дут из регионального бюджета.

«Мы должны обеспечить места 
компактного размещения участ-
ков необходимой инфраструкту-
рой. Проложить к ним дороги, 
протянуть линии электропереда-
чи. Без этого люди, которые полу-

чили землю в рамках закона о 
«дальневосточном гектаре», не 
смогут в полной мере ее использо-
вать», — заявил губернатор Саха-
линской области Олег Кожемяко.

Инициатива касается не толь-
ко островного региона, а затронет 
весь Дальневосточный федераль-
ный округ. «В ближайшее время 
регионы проведут аудит мест 
компактного получения гектаров, 
которые могут стать будущими 
поселениями. Также регионы 
должны предусмотреть создание 
инфраструктуры в этих потенци-
альных новых поселках», — сооб-
щил «Российской газете» ми-
нистр РФ по развитию Дальнего 
Востока Александр Галушка.

В Хабаровском крае уже подго-
товили «дорожную карту» по со-
зданию инфраструктуры в местах 
компактного расположения зе-
мельных участков. «Она оценива-
ется в 800 миллионов рублей. Эти 
средства будут направлены на 

строительство дорог, подведение 
линии электропередачи», — отме-
тил Александр Галушка.

Власти региона видят здесь 
как минимум три потенциаль-
ных поселения: близ сел Свечино 
и Краснознаменка в Хабаров-
ском районе и между поселком 
Кругликово и селом Зоевка в рай-
оне имени Лазо. Однако решение 
об организации таких населен-
ных пунктов остается исключи-
тельно за жителями и органами 

местного самоуправления, под-
черкивают чиновники.

«А решений этих пока нет. И, 
соответственно, нет ясности — ка-
кая инфраструктура понадобится 
в местах компактного расположе-
ния «гектаров». А ведь законом 
предусмотрено содействие вла-
стей в создании дорог и инженер-
ных сетей там, где расположены 
20 и более наделов», — говорит ди-
ректор департамента развития 
человеческого капитала, террито-

риального и социально-экономи-
ческого развития регионов Даль-
него Востока Минвостокразвития 
России Григорий Смоляк.

«Всем главам местного самоу-
правления уже сегодня следует, 
не теряя времени, сформировать 
пакет предложений по созданию 
инфраструктуры в местах ком-
пактного расположения «дальне-
восточных гектаров», ведь они 
заинтересованы в создании но-
вых поселений, — подчеркивает 
Наталья Якутина, министр Хаба-
ровского края — уполномочен-
ный по вопросам «Дальневосточ-
ного гектара». — От этого зависит 
благосостояние поселения, райо-
на и в целом нашего края: чем 
больше населения проживает на 
территории, тем больше налогов 
поступает в бюджеты, тем актив-
ней развиваются экономика и со-
циальная сфера. Практика появ-
ления новых поселков пока толь-
ко нарабатывается».

Возникла и еще одна пробле-
ма, о которой не подумали в ажио-
таже раздачи земель. Оказалось, 
что дороги нужно проводить не 
только к гектарам, но и между 
ними. Зачастую участки примы-
кают вплотную друг к другу, так 
что добраться до некоторых мож-
но лишь по чужой территории.

«А собственники вскоре забо-
ры понаставят, и как нам, на вер-
толете лететь до своего надела?» — 
переживают люди.

Сейчас вносятся изменения в 
закон как раз для такой ситуации, 
поясняет Григорий Смоляк: 
«Придется делать корректировку 
положения таких «гектаров», что-
бы участки были доступны. А для 
этого граждане, получившие зем-
лю, должны договариваться друг с 
другом».

Торговля Британские  фермеры пересаживаются на российские «Нивы»

Приходят по-английски
Игорь Зубков 

П
осле выхода Великоб-
ритании из Евросою-
за Россия предложит 
Лондону несколько 
вариантов дальней-

шего сотрудничества, в том чи-
сле, возможно, создание зоны 
свободной торговли, рассказал 
«Российской газете» торговый 
представитель России в Великоб-
ритании Борис Абрамов.

Борис Георгиевич, что для нас 
изменится с выходом Великоб-
ритании из ЕС?
БОРИС АБРАМОВ: Это потребует про-
говаривать заново те общеевро-
пейские договоренности, кото-
рые теперь не будут распростра-
няться на Великобританию. Тут 
можно попытаться что-то улуч-
шить, сделать более внятным. 
Пока подход Британии к своим 
будущим внешнеэкономическим 
связям четко не сформирован, 
мы пытаемся предложить какие-
то новые варианты построения 
сотрудничества, может, даже 
подумать над созданием зоны 
свободной торговли. Проблема в 
том, что на протяжении десяти-
летий, если даже не столетий, 
экономические связи с Россией 
для британцев не являются прио-
ритетом, и лишь в отдельные пе-
риоды эта планка поднимается 
выше. Не думаю, что Brexit изме-
нит стратегическую позицию 
Лондона. 

Вы пытаетесь возобновить меж-
правительственный диалог с 
британской стороной?
БОРИС АБРАМОВ: Эти попытки проис-
ходят постоянно. Но недавно в 
ответ на обращение нашего ми-
нистра Министерство междуна-
родной торговли Великобрита-
нии вновь подтвердило позицию 
британцев о том, что говорить о 
межправительственном диалоге 
по торговле и инвестициям меж-
ду двумя странами пока пре-
ждевременно.

Расчеты, что на слабом рубле вы-
растет экспорт, применительно 
к Британии не оправдались?
БОРИС АБРАМОВ: Новых проектов 
очень мало, тем не менее они 
есть. Например, начались по-
ставки автомобилей «Лада» на 
британский рынок. Дело в том, 
что Land Rover в прошлом году 
прекратил производство модели 
Defender, которая была востре-
бована фермерами, и у «Нивы» 

появился шанс ее заменить в ка-
честве простого, надежного авто-
мобиля с формулой «4х4».

Какие вы видите сейчас тенден-
ции в российско-британском со-
трудничестве?
БОРИС АБРАМОВ: На двусторонние 

связи прямо влияет установка 
официального Лондона на то, что 
никаких контактов на межгосу-
дарственном уровне между Рос-
сией и Британией сейчас быть не 
может. Государственную пози-
цию поддерживают СМИ, кото-
рые формируют в сознании бри-
танцев негативный образ России 
в целом.

В то же время государство не 
препятствует развитию бизнеса 
на российском направлении. В 
этом отличие Британии от неко-
торых других европейских 
стран, в которых МИД прямо ин-
структирует, что этого делать не 
стоит. Посольство Великобрита-
нии в Москве активно помогает 
тем компаниям, которые реши-
ли выйти на российский рынок.

Есть и такие?
БОРИС АБРАМОВ: Да. Климат небла-
гоприятный, но абсолютное 
большинство отраслей открыты 
для сотрудничества. Например, 

мы помогаем в организации кон-
тактов крупной британской ком-
пании, которая занимается про-
изводством и продажей заморо-
женных продуктов питания. Ни-
что ей не мешает поставлять в 
Россию продукцию со своих за-
водов в Азии.

Из тех, кто до этого работал с 
Россией, никто не ушел с рос-
сийского рынка по политиче-
ским соображениям. Серьезный 
бизнес так быстро свою страте-
гию не меняет. Достаточно ска-
зать, что объем накопленных 
британских инвестиций в Рос-
сию по состоянию на 3-й квар-
тал 2016 года составлял 10,5 

миллиарда долларов. Но под 
влиянием снижения курса ру-
бля и покупательной способно-
сти населения британский эк-
спорт в Россию сократился бо-
лее чем вдвое с 2013 года. Хотя 
цифры первых месяцев этого 
года говорят, что все-таки биз-
нес адаптировался к этой нега-
тивной среде, начал восстанов-
ливаться товарооборот — он вы-
рос более чем на 20 процентов.

Цены на нефть помогли?
БОРИС АБРАМОВ: Российскому эк-
спорту — да, но одновременно 
пропорционально выросли и 
поставки из Великобритании в 
Россию. Это связано, видимо, со 
стабилизацией курса рубля и 
тем, что у нас начал расти вну-
тренний спрос — как на потре-
бительские, так и на инвестици-
онные товары. Основа британ-
ского экспорта в Россию — ма-
шинотехническая продукция. 
Это и промышленное оборудо-
вание, и, например, легковые 
автомобили, в том числе преми-
умных брендов. Правда, говоря 
о росте товарооборота, стоит 
иметь в виду эффект низкой 
базы — пока мы лишь восстанав-
ливаем тот уровень, который 
был несколько лет назад.

В ходе «развода» Великобритании и ЕС Россия предложит британцам подумать над новыми вариантами построения сотрудничества, вплоть до создания зоны свободной торговли. 

Борис Абрамов: Ни одна англий-
ская компания не ушла из России 
по политическим причинам.
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Счет закрыт
Лондон в какой-то степени сохранил 
свою роль финансового центра для 
наших компаний? 
Борис Абрамов | Был период, когда 

мерилом успеха российских компа-

ний было первичное размещение ак-

ций на Лондонской фондовой бирже, 

но после введения санкций начался 

обратный процесс — делистинга.

Привлечение кредитов в Великобри-

тании ограничено в силу прямых за-

претов, потому что в санкционные 

списки попали крупнейшие россий-

ские банки, с ростом страновых ри-

сков повысилась и стоимость финан-

сирования.

Как банки Англии относятся к компа-
ниям, не попавшим под санкции?
Борис Абрамов | Банки начали пере-

страховываться и любую операцию 

проверять по 7—8 раз, отказывать в 

проведении платежей только потому, 

что это российская компания, даже 

если ни к санкционному списку, ни к 

санкционным отраслям она не имеет 

никакого отношения. И мы это испы-

тали на себе, когда в августе прошлого 

года банк «Ллойдс» закрыл счет торг-

предства на том основании, как бы это 

ни смешно звучало, что мы проводим 

сомнительные операции, которые 

можно трактовать как финансирова-

ние терроризма. И нет никакого юри-

дического механизма противодейст-

вовать такому мнению банка. Мы 

остались без счета, и полгода ушло на 

то, чтобы найти новый банк.И
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Нина Егоршева

Н
а фоне давнего от-
сутствия новостей 
об открытии Египта 
российские туристы 
начали забывать об 

этом направлении.
Как отмечают туроператоры, 

многие россияне уже определи-
лись с планами на предстоящее 
лето. И места Египту там нет. 
Главным образом, из-за отсутст-
вия точной даты возможного 
возобновления авиасообщения 
с этой страной.

Сами египтяне, похоже, тоже 
больше не верят экспертным 
прогнозам, последний из кото-
рых, кстати, обещал вернуть 
россиян в Египет в мае этого 
года. В канун майских праздни-
ков одна из египетских компа-

ний провела сокращение рус-
скоговорящих гидов. Места за 
сотрудниками сохранялись по-
следние полтора года, то есть с 
момента закрытия направления, 
правда, без выплаты зарплаты. 
Однако в условиях дефицита ту-
ристов из России компания все 
же решила их уволить.

Ранее глава Ростуризма Олег 
Сафонов также заявил, что во-

прос восстановления турпото-
ка между Россией и Египтом 
обсуждать преждевременно. 
Глава ведомства отметил, что 
авиасообщение будет откры-

то, только если республика 
сможет обеспечить полную 
безопасность туристам из Рос-
сии.

Эксперты считают, что такая 
позиция главы Ростуризма по от-

крытию Египта может озна-
чать отсутствие конкрет-

ных договоренно-
с т е й  м е ж д у 

странами о 

восстановлении авиасообщения. 
В конце марта министр транспор-
та РФ Максим Соколов сообщил, 
что аэропорты Египта должны 
пройти еще минимум одну про-
верку авиаспециалистов из Рос-
сии. Ведомство готово отправить 
туда свою делегацию. Но судя по 
отсутствию информации, пригла-
шения от египетской стороны 
наша страна так и не получила.

В самом Египте настроения 
все более пессимистичные. В 
частности, глава Ассоциации ин-
весторов туризма Южного Си-
ная Хишам Али дал понять, что 
не надеется на возвращение рос-
сийских туристов в Египет до се-
редины 2018 года.

Причем к этому моменту мо-
жет произойти серьезная пере-
кройка сложившегося в послед-
ние годы формата красномор-
ского отдыха. Египетская феде-
рация туризма призвала отели, 
работающие по системе «все 
включено», отказаться от нее. В 
организации отмечают, что ту-
ристы, у которых трехразовое 
питание и напитки входят в 
стоимость проживания, не 
покидают территорию от-

еля. Это вредит такси-
стам, владельцам 

кафе и другим поставщикам ту-
ристических услуг. И в конце 
концов такая схема наносит 
ущерб экономике страны, так 
как туристический сектор дол-
жен предоставлять рабочие ме-
ста и развивать локальную ин-
фраструктуру.

«Нужно жить сегодняшними 
реалиями. Египет закрыт, зато 
есть другие направления, кото-
рые взяли на себя существенную 
часть «египетского» турпотока — 
в лучшие годы это 2,5—3 миллио-
на отдыхающих. Среди них Гре-
ция, Тунис и, конечно, внутрен-
ние курорты России», — говорит 
советник руководителя Росту-
ризма Дмитрий Горин. 

По его мнению, нехватка 
Египта может ощущаться зимой, 
поскольку направление недоро-
гое и готово принимать туристов 
круглогодично. Но не летом, ког-
да большой выбор теплых морей. 

«Летний сезон фактически 
стартовал, и большинство росси-
ян уже определились с местом 
отдыха. Ожидается, что рост за-
граничных поездок составит 20—
30 процентов к прошлому году. 
Спрос на Крым и Краснодарский 
край пока держится на уровне  
прошлогодних показателей», — 
резюмировал Горин. 

ЦЕНЫ

Дешево и сердито
Самый бюджетный вариант отдыха 

на майские праздники в России обо-

шелся нашим соотечественникам в 

7 тысяч рублей. За эти деньги одному 

человеку можно было провести че-

тыре дня в  Адлере.

Такие данные приводят эксперты 

сервиса по сравнению цен на туры 

Travelata.ru. При этом средняя стои-

мость купленных путевок составила 

53 тысячи рублей. Год назад эта сум-

ма равнялась 63 тысячи. 

Подешевел как зарубежный отдых, 

так и поездки по стране. Средний чек 

на заграничные туры на майские 

праздники составил 58 тысяч рублей 

(в прошлом году почти 70 тысяч). 

Средняя стоимость туров по России 

— чуть больше 20 тысяч рублей (год 

назад было 30 тысяч рублей).

Самый дешевый тур, приобретенный 

в этом году на праздники за границу, 

стоил 13 тысяч рублей. За эти деньги 

турист улетел на неделю в Турцию.

Эта же страна стала лидером спроса 

среди заграничных курортов. На Тур-

цию пришлось свыше 40 процентов 

организованного турпотока. В спи-

ске наиболее популярных направле-

ний пакетных туров также Россия (12 

процентов), Греция (9 процентов), 

Кипр (9 процентов) и Тунис (8 про-

центов). Год назад из-за закрытия Тур-

ции ситуация была иной, тогда на 

первом месте был Кипр, от него не от-

ставала Россия, которая делила вто-

рое место с Грецией. Также в иссле-

довании сообщается, что больше по-

ловины россиян выбрали отдых по 

системе «все включено». На вто-

ром месте по популярности про-

живание с завтраками.

ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
обезврежена банда рэкетиров

Попались 
на приманку

Михаил Фалалеев

РЭКЕТИРЫ, объявившиеся в Че-
ховском районе Московской об-
ласти, попытались возродить не-
добрую традицию 90-х годов — 
поставить «на счетчик» местных 
бизнесменов. Они выбирали не 
очень крупных предпринимате-
лей — у крупных есть своя охрана 
— и предлагали им криминаль-
ную защиту. Мол, платите нам 
каждый месяц дань, и вас никто 
не тронет. Кстати, денег они тре-
бовали не так уж и много — всего-
то десять тысяч рублей. 

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что сотрудники уголовного 
розыска, получив информацию о 
новоявленных рэкетирах, реши-
ли провести оперативный экспе-
римент и поймать преступников, 
что называется, «на живца». 
Один из оперативников высту-
пил в роли предпринимателя, 
привлек внимание вымогателей 
и дождался их визита. Он выслу-
шал и принял их предложение о 
«защите» и даже выплатил тре-
буемую дань. В момент передачи 
денег взяли двух бандитов — 29 и 
32 лет.  Сейчас ищут других 
участников банды.

Возбуждено уголовное дело 
по статье 163 Уголовного кодекса 
РФ — «вымогательство». По этой 
статье предусмотрено макси-
мальное наказание в виде лише-
ния свободы на срок до 7 лет. 

Собеседники корреспондента 
«РГ» в спецслужбах и правоохра-
нительных органах считают, что 
этот конкретный случай — скорее 
недоразумение, чем возвраще-
ние к печальной практике по-
следнего десятилетия прошлого 
века. Задержанные рэкетиры 
либо дилетанты, решившие по-

пробовать себя в криминале, 
либо уже отсидевшие срок «брат-
ки». Их тактика уже давно вышла 
из моды. И, скорее всего, если бы 
их своевременно не поймала по-
лиция, им бы предстоял серьез-
ный разговор с нынешними «ав-
торитетами». 

Тем не менее это не значит, 
что рэкет исчез как вид преступ-
ления. Нет, он по-прежнему пра-
ктикуется. Только несколько ви-
доизменился, мимикрировал под 
рыночную и даже социальную 
ситуации. Тупо требовать деньги, 
приставив к животу утюг, уже не 
эффективно и просто опасно — 
можно нарваться на полицию 
или хорошо вооруженный ЧОП. 
Теперь предпочитают вымогать 
крупные суммы, предъявив биз-
несмену или чиновнику тщатель-
но подобранный компромат — о 
скрытых доходах, «левых» зара-
ботках, нежелательных связях и 
дурных привычках.

Также распространенный вид 
вымогательства — «отжим» биз-
неса или квартиры. Схемы при-
мерно схожие: надо зацепиться 
за долю в предприятии или за 
квадратный метр в жилище. А за-
тем создать невыносимые усло-
вия для остальных участников. 
Затея требует времени, наглости 
и юридических знаний. Но в слу-
чае успеха приносит крупные ди-
виденды.

Есть и самый простой вид вы-
могательства — автоподстава. 
Мошенники имитируют неболь-
шое ДТП и требуют от якобы «ви-
новника» немедленного расчета 
на месте за поврежденную маши-
ну. В основном они берут нагло-
стью, артисцизмом и хорошим 
знанием психологии. 

Противостоять им можно, на-
стаивая на приезде дорожной по-
лиции.

КОШЕЛЕК Чиновники 
минобороны раскрыли 
свои доходы

Получили 
за службу

Юрий Гаврилов

РУКОВОДИТЕЛИ минобороны задекларировали свои 
доходы за прошлый год. Чтобы узнать, сколько денег по-
лучили чиновники и их ближайшие родственники, ка-
ким имуществом они владеют, достаточно запросить в 
Интернете официальную страничку военного ведомст-
ва,  нажать «мышкой» строчку «Противодействие кор-
рупции» в левой колонке, выбрать окно «Сведения о до-
ходах», и картина, что называется, перед глазами.

Олигархами наших военных, конечно, не назовешь. 
Но от черты бедности они ушли далеко. Это, в общем-то, 
понятно, поскольку речь идет о высшем комсоставе ар-
мии и флота, федеральных государственных служащих 
верхнего звена. Как и во многих других структурах, глав-
ный пост в минобороны не гарантирует его хозяину са-
мые крупные в ведомстве заработки.  Вот и Сергей Шой-
гу с его 10 млн 581 тыс. рублей в этом списке далеко не 
первый.  Как и начальник Генштаба Валерий Герасимов с 
общим доходом 5,8 миллиона. Лидером тут оказался чи-
новник среднего звена, начальник департамента строи-
тельства минобороны Максим Ченгаев, который зарабо-
тал за прошлый год почти 52 млн рублей. Эта сумма бо-
лее чем в три раза превысила доход самого состоятельно-
го из замов министра Юрия Борисова (почти 16, 7 млн) и 
оставила далеко позади заработки других замов Шойгу — 
Тимура Иванова  с его 14,2 миллиона, Дмитрия Булгако-
ва ( более 12 млн), Руслана Цаликова, Юрия Садовенко,  
Павла Попова, Татьяну Шевцову и Николая Панкова.

Что касается транспортных предпочтений оборон-
ных руководителей, то далеко не у всех гаражи заполне-
ны  люксовыми иномарками. Например, первому замми-
нистра Цаликову принадлежат кроссовер «Тойота-
RAV4» и мотовездеход. А статс-секретарю минобороны 
Панкову —  квадроцикл «Ямаха» и автоприцеп.

СТРАХОВАНИЕ Антимонопольная служба поправит 
расчет выплат по ОСАГО

Сколько стоит 
час ремонта
Владимир Баршев

Ф
едеральная антимоно-
польная служба разраба-
тывает предложения, как 

установить по ОСАГО среднюю 
стоимость запчастей, материа-
лов, а также нормочаса работ при 
восстановительном ремонте ав-
томобилей после аварии. 

Эту новую методику ФАС пла-
нирует разработать еще в этом 
квартале. Об этом говорится в 
опубликованной на сайте ведом-
ства дорожной карте по разви-
тию конкуренции на рынке фи-
нансовых услуг. 

ФАС планирует установить 
«исчерпывающие подходы к 
определению средней стоимости 
запчастей, материалов и нормо-
часа работ» для проведения ре-
монта по автогражданке и напра-
вить соответствующее обраще-
ние в Банк России.

Как отмечал в ноябре 2016 
года замглавы ФАС Андрей Каше-
варов, ведомство опасается, что 
средние значения стоимости за-
пчастей, используемые при рас-
чете выплаты по ОСАГО, могут 
быть ниже рыночных. По мнению 
ФАС, у Российского союза авто-
страховщиков (РСА) есть воз-
можность влиять на определение 
размера расходов на восстанови-
тельный ремонт автомобиля. В 
ФАС от граждан, экспертов-тех-
ников и оценочных организаций 
поступали обращения, из кото-
рых следовало, что реальные 
цены, используемые при ремон-
те машин по ОСАГО, не соответ-
ствуют стоимости, которая уста-
новлена в справочниках, сфор-
мированных на основании «Еди-
ной методики». 

Расчет стоимости восстанови-
тельного ремонта поврежденно-
го транспортного средства в рам-

ках ОСАГО по справочникам 
средней стоимости производит-
ся с 1 декабря 2014 года. Спра-
вочники включают в себя инфор-
мацию о средней стоимости за-
пасных частей, материалов и 
нормочаса работ в 13 экономи-
ческих зонах России. 

Применение единой методи-
ки обязательно для страховщи-
ков или их представителей, эк-
спертов-техников, экспертных 
организаций при проведении 
независимой технической эк-
с п е р т и з ы  т р а н с п о р т н ы х 
средств и для судебных экспер-
тов при проведении судебной 
экспертизы транспортных 
средств. Использование единых 
справочников направлено на 
устранение ситуации, когда сто-
имость ремонта, рассчитанная 
различными экспертами по од-
ному и тому же ущербу в рамках 
одного страхового случая, мо-
жет различаться в несколько 
раз. Последний раз РСА актуа-
лизировал справочники в ноя-
бре 2016 года, тогда средняя 
стоимость запчастей снизилась 
на 2 процента с момента преды-
дущей актуализации. 

Дело в том, что стоимость за-
пчастей не зависит от инфляции, 
зато напрямую зависит от курса 
валют. Ведь, как правило, запча-
сти покупаются именно на валю-
ту. Что же касается эксклюзив-
ных автомобилей, то у них стои-
мость запчастей определяется 
сложением сумм от различных 
поставщиков в регионе и делени-
ем их на количество этих постав-
щиков. 

Увы, не всегда страховщики 
учитывали стоимость запчастей 
и работ у официальных дилеров. 
Возможно, ситуация изменится. 

НАЛОГИ

ФНС ставит 
на учет нянь 
и репетиторов

ПОСЧИТАЮТ
ПОМОЩНИКОВ

Юлия Кривошапко

ФЕДЕРАЛЬНАЯ налоговая 
служба начала учет самозаня-
тых россиян, которые занима-
ются репетиторством, присма-
тривают за детьми, ухаживают 
за больными и пожилыми людь-
ми, а также занимаются уборкой 
помещений и ведением домаш-
него хозяйства.

По закону граждане, которые 
не являются индивидуальными 
предпринимателями и оказыва-
ют услуги физлицам для личных, 
домашних или иных нужд без 
привлечения наемных работни-
ков, подлежат постановке на 
учет в налоговых органах. Нало-
говым кодексом установлены 
виды услуг, оказываемых само-
занятыми гражданами, хотя ре-
гионы могут сами расширять 
этот перечень. 

Встать на учет можно по ме-
сту жительства или по месту 
пребывания (при отсутствии у 
человека места жительства на 
территории России). При этом 
уведомление о деятельности по 
оказанию услуг из упомянутого 
списка может быть представле-
но в любой налоговый орган, об-
служивающий физлица.

Доходы самозанятых в 2017 и 
2018 годах освобождают от на-
логообложения в случае, если 
граждане встали на учет, подчер-
кивают в ФНС. Служба также об-
ращает внимание, что к самоза-
нятым не относятся иностран-
ные граждане, осуществляющие 
трудовую деятельность по найму 
у физлиц для личных, домашних 
и иных подобных нужд, не свя-
занных с предпринимательской 
деятельностью. Кроме того, в 
список не попадают иностран-
цы, работающие по найму в ор-
ганизациях или у индивидуаль-
ных предпринимателей, а также 
у занимающихся частной пра-
ктикой нотариусов, адвокатов, 
учредивших адвокатские каби-
неты, и других лиц, занимаю-
щихся в установленном законо-
дательством РФ порядке частной 
практикой.

Отдых Египтяне не надеются на возвращение туристов из России 
раньше 2018 года

Забыть Египет?

ФАС предлагает новые формулы расчетов ущерба по ОСАГО. У страховщи-
ков, похоже, не останется уловок для снижения стоимости ремонта.

Акцент

 Россияне уже определились, 
где будут отдыхать 
предстоящим летом. 
И места Египту там нет
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Нехватку Египта 
россияне могут 
чувствовать только 
зимой, когда 
небольшой 
выбор 
недорогих 
теплых 
курортов.

Читайте также: названы 
самые популярные курорты 
России этим летом 
rg.ru/art/1401199

СОБЫТИЕ Героями 
Патриаршей 
литературной премии 
2017 стали люди на войне

За овсяное 
печенье

Елена Новосёлова

В ХРАМЕ Христа Спасителя прошло вручение Патриар-
шей литературной премии имени святых равноапо-
стольных Кирилла и Мефодия. Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл объявил имена победителей. Это писа-
тели Виктор Лихоносов, Борис Споров и протоиерей 
Ярослав (Шипов).

Святейший начал церемонию с полемики: «Русская 
литература мертва? Откуда берутся такие мысли? Талан-
тливые люди есть в любую эпоху, вопрос в том, как явить 
новых Пушкиных, Гоголей и Достоевских миру». По мыс-
ли Патриарха, литературный процесс формируется в 
определенной культурной среде. «Сегодня литература 
не доминирует в информационном потоке и разглядеть 
талант трудно, — считает предстоятель. — Гаджеты, Ин-
тернет, ускорение жизни неблагоприятно сказываются 
на вдумчивом чтении». Глава РПЦ надеется, что одним 
«из оптических приборов, которые научат видеть талан-
ты», станет Патриаршая литературная премия.

О голодном и неприкаянном детстве ровесников пи-
шет Борис Споров в книге «Дети войны». На фоне бло-
кадного Ленинграда разворачивается сюжет романа но-
минанта Ирины Богдановой «Мера бытия». Герой рас-
сказа протоиерея Ярослава (Шипова) «Овсяное пече-
нье» — священник-фронтовик, принимавший участие 
в Сталинградской битве.

Критерии вручения премии — высокий художествен-
ный уровень произведений и трансляция нравственных 
ценностей. Она вручается только опытным литерато-

рам. И путем тайно-
го голосования. 
Жюри располагает-
ся в первом ряду 
Зала церковных Со-
боров. Бюллетени 
собирают в прозрач-
ную урну. Их момен-
тально подсчитыва-
ют. Патриарх тут же 
награждает победи-
телей. 

Лауреатами Патриаршьей литературной премии 2017 года 
стали Виктор Лихоносов (слева), Борис Споров и протоирей 
Ярослав Шипов.
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СПРАВКА «РГ»
В список номинантов 2017 года 
вошли Ирина Богданова, Дмит-
рий Володихин, Василий Дворцов, 
Виктор Лихоносов, иеромонах Ро-
ман (Матюшин-Правдин), Борис 
Споров, Александр Ткаченко, про-
тоиерей Ярослав Шипов.

ДОСЬЕ «РГ»

Патриаршая литературная премия имени святых равноапостоль-

ных Кирилла и Мефодия вручается с 2011 года. Ее лауреатами 

были писатели Владимир Крупин, Виктор Николаев, Алексей Вар-

ламов, Юрий Бондарев, Юрий Кублановский, Борис Екимов и дру-

гие современные авторы.

Цитата из рассказа «Овсяное печенье»
«Рассказывать про войну отец архимандрит не любил:

— А чего там рассказывать? Наступаем, отступаем, окапываемся. 

Опять наступаем. Того убило, этого ранило. Того похоронили, это-

го — в госпиталь. Другого убило, меня ранило. Его похоронили, 

меня — в госпиталь. Подлечили — опять: наступаем, отступаем, ока-

пываемся. Война — дело неинтересное, — и улыбался».

ЧП 

Следователи 
нашли 
водителя, 
избившего 
женщину 
на переходе

НА «ЗЕБРЕ» 
НАГЛЫЙ

Владимир Баршев

СЛЕДОВАТЕЛИ установили 
местонахождение водителя 
«БМВ», напавшего на женщину с 
детьми на пешеходном переходе 
в центре Москвы. 

В момент написания матери-
ала 44-летний водитель «БМВ 
Х5» доставлен в следственный 
отдел в Хамовниках СК по Мо-
скве, где допрашивается по про-
исшествию. Для очной ставки 
приглашена пострадавшая. Об 
этом корреспонденту «РГ» рас-
сказала старший помощник ру-
ководителя Главного следствен-
ного управления СК по Москве 
Юлия Иванова. По результатам 
следственных действий будет 
решаться вопрос о выборе меры 
пресечения. 

Напомним, что 5 мая в районе 
дома 42 по улице Плющиха жен-
щина с двумя детьми переходила 
дорогу по пешеходному перехо-
ду. В этот момент на переход, не 
сбавляя скорости, выехал авто-
мобиль «БМВ Х5». Женщина 
едва успела выдернуть ребенка с 
траектории движения лихача, 
чтобы тот не попал под колеса 
автомобиля. После этого она 
стукнула ладонью по задней ча-
сти «БМВ» и продолжила пере-
ходить дорогу. Водитель же вос-
принял такой удар как личное 
оскорбление. Он тут же припар-
ковал машину, выбежал из нее, 
догнал женщину и избил ее на 
глазах ее детей.

Женщина довела детей до 
школы и отправилась в трав-
мпункт, где врачи зафиксирова-
ли травму плечевого сустава. 

По показаниям женщины, во-
дитель «БМВ», нанося удары, уг-
рожал ей, что подстережет ее, 
когда она пойдет из школы. Толь-
ко благодаря вмешательству 
прохожих этого автохама уда-
лось оторвать от жертвы. Для 
установления тяжести причи-
ненного вреда здоровью будет 
назначена судмедэкспертиза.
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ДИПЛОМАТИЯ На Аляске 
Лавров и Тиллерсон 
продолжили обсуждать 
сирийское досье 

Совет 
и самолеты

Евгений Шестаков, Фэрбенкс

В ВАШИНГТОНЕ переговоры преимущественно о Сирии, 
на Аляске — об Арктике и… вновь о Сирии. В четверг ми-
нистр иностранных дел России Сергей Лавров покинул 
столицу США, чтобы через семь часов полета призем-
литься в самом северном американском штате для уча-
стия в заседании Арктического совета. Оно пройдет в пят-
ницу во втором по величине населенном пункте Аляски — 
Фэрбенксе, который считают самым «деревянным» в 
плане архитектуры городом США. Впрочем, помимо 
словно витающих до сих пор в пропитанном первым ве-
сенним теплом северном воздухе и нашедших отражение 
в экспозициях местных музеях воспоминаний о «золотой 
лихорадке», в ходе которой Фэрбенкс превратился из ла-
геря старателей в город, это место хорошо известно по со-
бытиям Второй мировой войны. Через Фэрбенкс прохо-
дил маршрут, по которому направлялись в Советский 
Союз полученные по ленд-лизу от США самолеты. Сергей 
Лавров вместе с мэром Фэрбенкса возложил цветы к ме-
мориалу в честь советских и американских пилотов. 

На Аляске Лавров 
и Тиллерсон продол-
жили начатые в Ва-
шингтоне перегово-
ры в неформальной 
обстановке на тор-
жественном приеме, 
который давала аме-
риканская сторона в 
честь участников 
Арктического фору-
ма. Ранее, отвечая на 
вопросы журнали-
стов, Лавров охарак-
теризовал прошед-
шую в американской столице встречу с госсекретарем 
как свободный от идеологических догм разговор, ставя-
щий целью решение конкретных вопросов международ-
ной повестки. Но если при обсуждении сирийского досье 
в Вашингтоне подходы наших стран не во всем совпада-
ли, то в отношении «арктического трека» ситуация сло-
жилась принципиально иная.

Судя по заявлениям американских официальных 
лиц, характерный для взаимодействия России и США в 
Арктике прагматизм вполне мог бы стать образцово-
показательной моделью поведения при поиске других 
геополитических развязок. По словам заместителя по-
мощника госсекретаря по вопросам исследования оке-
анов, международным и природоохранным делам Дэ-
вида Балтона, на нынешнем этапе «вероятность кон-
фликта между РФ и CША в Арктическом регионе явля-
ется низкой», а разногласия между Москвой и Вашинг-
тоном «касаются других областей и не отражаются на 
деятельности Арктического совета».

Выступая в Архангельске, президент Владимир Пу-
тин назвал Арктику «территорией мира, которую нуж-
но сохранить в качестве пространства для конструк-
тивного диалога». По мнению Wall Street Journal, из-за 
отсутствия территориальных споров и нереализован-
ного экономического бума Арктика, вопреки прогно-
зам, не стала «ареной для новой большой игры миро-
вых держав» и остается «скорее местом сотрудничест-
ва, нежели конфликта». Такая ситуация устраивает 
Кремль и Белый дом.

Для утверждения на нынешнем министерском заседа-
нии Арктического совета по инициативе Москвы и Ва-
шингтона было подготовлено соглашение о научном со-
трудничестве в регионе. Кроме того, входящие в совет 
страны приблизились к подписанию в 2017 году догово-
ра о предотвращении нерегулируемого лова рыбы в цен-
тральной части Ледовитого океана. Так что, отправив-
шись на Аляску, Лавров и Тиллерсон получили шанс пе-
редохнуть на севере от обсуждения сирийского досье и 
других «горячих точек», временно переключившись на 
темы, по которым Россия и США, безусловно, выступают 
партнерами — состояние, не свойственное для нынешне-
го уровня отношений двух стран. Но судя по итогам про-
шедшей в Вашингтоне в среду встречи Лаврова и прези-
дента США Дональда Трампа, уже в обозримом будущем 
ситуация может поменяться к лучшему.

В пятницу участники Арктического совета, куда вхо-
дят Россия, США, Канада, Дания, Исландия, Норвегия, 
Финляндия и Швеция, подведут итоги его работы за по-
следние пару лет под американским руководством и пе-
редадут бразды правления Финляндии. Хельсинки наме-
рен в течение своего председательского срока развивать 
Арктику под девизом «Поиск общих решений». Помимо 
традиционных направлений — борьбы с последствиями 
изменения климата, продвижения экономической ак-
тивности в Арктике, защиты окружающей среды, устой-
чивого развития коренных народов — Финляндия рассчи-
тывает внести в деятельность совета новую политиче-
скую составляющую, чтобы избежать в регионе террито-
риальных и иных трений (в прошлом некоторые страны, 
обеспокоенные масштабными проектами Москвы в Арк-
тике, ставили вопрос о создании в регионе мини-НАТО. — 
Прим. ред.). Для предотвращения потенциальных кон-
фликтов Хельсинки, в частности, продвигает озвучен-
ную еще в ходе мюнхенской конференции инициативу 
по созыву первого в истории Арктического саммита. Ра-
нее с аналогичным планом выступали США, но после 
прихода в Белый дом Дональда Трампа в американской 
администрации эту идею пока сочли преждевременной.  

ПОСТСКРИПТУМ Что ждет экс-президента Франции на выходе из Елисейского дворца

Три пенсии Олланду 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
воскресенье Франсуа Олланд 
передаст ключи от Елисей-
ского дворца Эмманюэлю 

Макрону и, как он на днях заявил, 
«станет простым гражданином, ко-
торый будет внимательно следить 
за тем, что происходит в стране».

Для этого у него будет доста-
точно времени. Тем более если 
учесть, что Олланду не придется 
его тратить, чтобы зарабатывать 
себе на хлеб насущный. Как всем 
здравствующим бывшим главам 
Пятой республики, а он четвер-
тый по счету после Валери 
Жискар’Эстена, Жака Ширака, 
Николя Саркози, Олланду полага-

ется ежемесячное денежное до-
вольствие. По существующему 
здесь положению оно приравни-
вается к окладу госсоветника «ор-
динарной службы» и в настоящее 
время составляет 5184 евро.

Однако в реальности, как здесь 
подсчитано, он будет получать ми-
нимум в три раза больше. Почему? 
Потому что Франсуа Олланд, кото-
рому в августе исполняется 63 
года, имеет право на три пенсии. 
Ибо в свое время являлся депута-
том парламента от департамента 
Коррез, советником при Счетной 
палате и председателем Генераль-
ного совета упомянутого департа-
мента. Все это вместе дает солид-
ную прибавку почти в 10 тысяч 
евро. Таким образом, в общей 

сложности выходит свыше 15 ты-
сяч евро, что немного больше, чем 
зарплата на президентском посту 
(14 900 евро).

Но и это не все. Если Франсуа 
Олланд решит стать членом Кон-
ституционного совета, что ему по-
лагается по статусу, то ежемесяч-
ный доход возрастет еще на 14 ты-

сяч евро, а общая сумма составит 
около 30 тысяч евро. Правда, ра-
нее Олланд давал понять, что боль-
шого желания присоединиться к 
«мудрецам», заседающим в выс-
шей судебной инстанции по адми-
нистративным делам, у него нет. 
Поэтому серьезная прибавка к его 
жалованию пока под вопросом.

Помимо денежного Франсуа 
Олланду полагается соответству-
ющее материальное обеспечение. 
За ним закрепляется автомобиль с 
двумя сменяющими друг друга во-
дителями, два охранника, а также 
полицейский пост у дома, где ста-
нет проживать. Из государствен-
ной казны Олланду будет оплачи-
ваться просторный и многоком-
натный офис, где он сможет удоб-
но разместиться вместе с семью 
сотрудниками, также состоящими 
на казенном довольствии. Нахо-
дится служебная квартира, как 
стало известно, будет в самом цен-
тре Парижа в доме номер 242 на 
улице Риволи, что в двух шагах от 
площади Согласия Лувра. Однако 
есть небольшой нюанс. Он связан с 
декретом от 4 октября прошлого 
года, по которому по истечении 
пяти лет число сотрудников сокра-
тится с семи до трех, а охранять 
экс-президента станет один агент 

вместо двух. Это правило не имеет 
обратной силы, а поэтому не рас-
пространяется на трех предшест-
венников Олланда.

Чем станет заниматься без 
пяти минут экс-глава французско-
го государства, оказавшись не у 
дел? Скорее всего, часть времени 
будет проводить в департаменте 
Коррез, что в самом центре Фран-
ции. С ним у Олланда связаны са-
мые приятные воспоминания. Там 
неоднократно избирался в Нацио-
нальное собрание, был мэром го-
рода Тюль, административного 
центра департамента. 

В минувшее воскресенье вместе 
с нынешним главой муниципалите-
та и давнишним приятелем Берна-
ром Комбом Франсуа Олланд со-
вершил поездку по районам вокруг 
Тюля, осматривая выставленные 
на продажу дома. Говорят, один из 
них с живописным видом на 
окрестности ему особенно пригля-
нулся. Однако он сразу дал понять, 
что не претендует на какие-либо 
выборные должности на местном 
уровне, как, впрочем, и на общена-
циональном. Он также отмел слухи 
о том, что якобы подумывает о ка-
рьере на уровне Евросоюза.

По информации из ряда источ-
ников можно сделать вывод о том, 
что в ближайшие месяцы по при-
меру Жака Ширака он возьмется 
за работу над книгой, где изложит 
свою версию пятилетнего прези-
дентского мандата, который не от-
важился удвоить, разочаровав 
многих французов своей полити-
кой. Не исключено, что Олланд 
также возглавит фонд, где будут 
реализовываться социально зна-
чимые проекты.

КОНФУЗ

У главы 
контрразведки 
Латвии украли 
компьютер 
прямо из дома

ЗАБЫЛ 
ЗАКРЫТЬ 
ОКНО

Надежда Ермолаева

У НАЧАЛЬНИКА контрразвед-
ки Латвии Яниса Майзитиса 
воры украли компьютер прямо 
из спальни.

Сам Майзитис в момент по-
хищения ценной техники был на 
работе. Пропажу ноутбука и дру-
гих личных вещей, в основном 
одежды, он обнаружил вечером, 
придя в квартиру, которую сни-
мал уже пару лет.  Главный 
контрразведчик Латвии заявил, 
что никакой секретной и слу-
жебной информации в украден-
ном компьютере не было.  Одна-
ко полиция начала расследова-
ние. Следователям показалось 
странным, что Майзитис никог-
да не просил правоохранитель-
ные органы или частные фирмы 
охранять свое жилье. Подозри-
тельным выглядит то, что до сих 
пор в этом районе грабители и 
воры не орудовали. 

Судя по всему, скандал стал 
сильно действовать главе лат-
вийской контрразведки на не-
рвы. Он решил публично обра-
титься к ворам и потребовал, 
чтобы они вернули ему персо-
нальный компьютер и вещи. «Вы 
зря это украли», — сказал он. Об-
щественность Латвии тем време-
нем потешается над главным 
контрразведчиком страны, ко-
торый не мог даже усмотреть за 
своими вещами. «Была в личном 
компьютере служебная инфор-
мация или нет, только Майзити-
су известно. Ну теперь и ворам. 
Но даже если нет, то где гаран-
тия, что в следующий раз кто-то 
не украдет рабочий компьютер с 
гостайной?» — пишут журнали-
сты. 

СИТУАЦИЯ

Польскую
оппозицию
уносили 
с дороги

НА РУКАХ 
У ПОЛИЦИИ

Ариадна Рокоссовская

ВАРШАВСКАЯ полиция в пря-
мом смысле носила на руках 
участников вполне законного ми-
тинга в центре польской столицы. 
А все из-за того, что они перешли 
дорогу главе правящей в Польше 
партии «Право и справедли-
вость» Ярославу Качиньскому.

10-го числа каждого месяца 
перед президентским дворцом в 
Варшаве проходит шествие в па-
мять о жертвах авиакатастрофы 
польского президентского лайне-
ра под Смоленском 10 апреля 
2010 года, унесшей жизни 96 че-
ловек. В этих шествиях регулярно 
участвуют политики правящей 
партии, которые без каких-либо 
оснований обвиняют предыду-
щее правительство в причастно-
сти к авиакатастрофе. Оппозици-
онно настроенные варшавяне 
устраивают у них на пути акции 
протеста, в том числе против на-
вязывания обществу теорий заго-
вора.

Именно это, по данным поль-
ского издания Newsweek, стало 
причиной для принятия парла-
ментским большинством из пар-
тии «Право и справедливость» 
поправок к закону об обществен-
ных собраниях, которые позволя-
ют закрепить за определенными 
политическими либо обществен-
ными движениями конкретный 
маршрут или место, если акции 
проводятся на регулярной осно-
ве. Как только эти поправки были 
приняты, организаторы ежеме-
сячных шествий закрепили за со-
бой маршрут перед президент-
ским дворцом с 06.00 утра до 
22.00 десятого числа каждого ме-
сяца аж до 2020 года, а все осталь-
ные общественные мероприятия 
в этом месте стали незаконными.

Однако в польском праве су-
ществует исключение для сти-
хийных митингов, которое власти 
не учли. Поэтому первое после 
принятия нового закона шествие 
оказалось омрачено противосто-
янием оппозиционеров и поли-
ции: первые — с белыми розами в 
руках — попытались преградить 
путь политикам партии власти, 
вторые — вытеснили их с дороги. 
Четверо из около двадцати участ-
ников стихийного митинга были 
задержаны и доставлены в поли-
цию.

Процесс Коллеги убитого журналиста Шеремета взяли на себя роль 
детективов и сняли документальный фильм «Убийство Павла»

Камера фиксирует след

Петр Лихоманов 

К
оллеги убитого в Кие-
ве российского жур-
налиста Павла Шере-
мета, отчаявшись по-
лучить от властей ка-

ких-либо результатов расследо-
вания его смерти, сами приняли 
роль детективов. В результате 
выяснилась причастность со-
трудника Службы безопасности 
Украины к резонансному пре-
ступлению. 

Так, вчера международная 
группа журналистов-расследо-
вателей — представителей сете-
вой независимой структуры 
Organized Crime and Corruption 
Reporting Project — презентовала 
в Киеве документальный фильм 
«Убийство Павла». 

Авторы проанализировали 
день перед убийством журнали-
ста и события, происходившие не-
посредственно перед взрывом его 
машины. Так, им удалось собрать 
видеозаписи со всех окрестных 
камер за 19 и 20 июля прошлого 
года, включая одну камеру, не за-
меченную следственной группой. 
В ходе просмотра было установле-
но, что мужчина, прикрепивший 
ночью мину к днищу автомобиля 
Шеремета, фигурировал и на 
утренних записях в момент ее вы-
езда с парковки.

Журналисты провели боль-
шой опрос свидетелей взрыва, 
коллег и соседей Шеремета. При 
этом интервью — не слишком со-
держательное — дала им и быв-

шая начальница украинской по-
лиции Хатия Деканоидзе, по го-
рячим следам допустившая при-
частность к делу боевиков из 
полка МВД «Азов».

В ходе расследования был 
установлен номер автомобиля 
«Шкода», присутствующего на 
записях, из которого, предполо-
жительно, за квартирой Шереме-
та и процессом закладки мины 
велось непосредственное наблю-
дение. 

Оказалось, что по доверен-
ности этим автомобилем управ-
лял некий Игорь Устименко — 
сотрудник Службы безопасно-
сти Украины (СБУ), проживаю-
щий в Одессе. Журналистам 
даже удалось с ним пообщаться, 
и он успел путано рассказать 
им, что в ночь перед убийством 
действительно производил 
слежку, но вовсе не за Шереме-
том, а в рамках некоего частно-
го «заказа». Вторично Устимен-

ко на связь с журналистами не 
вышел.

В ходе подготовки фильма СБУ 
отказала коллегам Шеремета в 
помощи и комментариях, однако 
после премьеры была вынуждена 
отреагировать. Пресс-секретарь 
службы Елена Гитлянская напи-
сала в своем «Фейсбуке», что 
Устименко действительно слу-
жил в СБУ, но был уволен еще ле-
том 2014 года, а значит, претен-
зий к службе быть не может. 

«Поразительная реакция СБУ. 
Вместо того чтобы пообещать в 
ближайшее время поспособство-
вать поиску Игоря Устименко, 
который в ночь убийства Павла 
несколько часов был возле его 
дома (то есть может быть или 
ценным свидетелем, или соу-
частником), служба безопасно-
сти отвечает, что такой человек 
уволен, и если бы журналисты 
обратились с запросом по этой 
фамилии, то «им просто нечего 
было рассказывать в своем филь-
ме». Уважаемая Елена, пока не-
чего рассказать СБУ, Генпроку-
ратуре и Нацполиции. И это спу-
стя десять месяцев. Дела чести, 
как говорил президент Поро-
шенко? Это стыдно», — написала 
в ответ редактор влиятельного 
издания «Украинская правда» 
Севгиль Мусаева. 

Спустя почти год после убийства Павла Шеремета его коллеги и друзья отчаялись получить от украинских властей данные о расследовании его гибели.

Покидающий Елисейский дворец Олланд станет «простым гражданином» на казенном содержании. 

Журналисты буквально «под микроскопом» рассмотрели все события, предшествовавшие взрыву автомобиля 
Шеремета, и попытались самостоятельно выйти на след мужчины, который ее заминировал. 

Акцент

 Серьезная прибавка 
к жалованью Олланда 
пока под вопросом

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1401698

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5722

Для России и США 
в Арктике прагма-
тизм мог бы стать 
образцово-показа-
тельной моделью 
поведения

Глава МИД России Сергей Лавров рассказал, что его диалог 
с госсекретарем США свободен от идеологических догм. 

МЕЖДУ ТЕМ

К полудню четверга единственной 

фактической информацией, озвучен-

ной на брифинге Генеральной проку-

ратуры Украины по делу Шеремета, 

было то, что над поиском убийц жур-

налиста работают целых 35 следова-

телей из полиции и три прокурора. Од-

нако результатов их деятельности 

украинская общественность не видит.  

Хотя, как  заверили  в правоохрани-

тельных органах Украины, следствие 

опросило по данному делу около трех 

тысяч человек.
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ИНТЕРНЕТ Цифровая 
медицина: 
все «за» и «против»

Смартфон 
вызывали?

Ксения Колесникова

КАК СНЯТЬ ЭКГ с помощью смартфона? Нужен ли вра-
чам тотальный онлайн? Чем «живет» цифровая медици-
на? Об этом шла речь на международной конференции в 
МГУ им. М.В. Ломоносова, прошедшей в рамках Года нау-
ки и образования Великобритании и России. Корреспон-
дент «РГ» беседует с доктором Иланом Либерманом, 
клиническим директором по стратегической интегра-
ции в госпитале университета Южного Манчестера.

Информационные банки онкогеномов, «доктор» в гад-
жетах... Эра цифровой медицины уже наступила?
ИЛАН ЛИБЕРМАН: Большинство врачей относятся к ней очень 
осторожно. Нельзя назначать экспериментальную тера-
пию или новое лекарство, если не изучены побочные эф-
фекты, если не собрана доказательная база. Также и с циф-
ровой медициной. Однако иногда польза технологий оче-
видна. Например электронный доступ к истории болезни.

В России большая часть мединформации хранится на бу-
маге. Нужен ли тотальный переход в «цифру»?
ИЛАН ЛИБЕРМАН: Да, нужен. Тема особенно актуальна для па-
циентов с хроническими заболеваниями: сердечно-сосу-
дистыми, психическими расстройствами, сбоями в ра-
боте печени и легких... Нужно, чтобы была единая элек-
тронная карта, до-
ступная всем наблю-
дающим их специа-
листам. В ближай-
шие 18 месяцев все 
истории болезни в 
Великобритании 
станут доступны 
врачам онлайн. Ду-
маю, этого можно 
достичь и в России: 
здесь работают 
очень сильные про-
граммисты и есть 
все возможности для 
разработки эффективных информационных медицин-
ских систем. Более того, я знаю, что российские програм-
мные решения используются в Европе. Конечно, в сфере 
цифровой медицины есть и свои сложности. Скажем, в 
деревне, где нет доступа в Интернет, нет смысла исполь-
зовать высокотехнологичные гаджеты и сервисы.

В тренде  слова: M-health, E-health... Что это такое?
ИЛАН ЛИБЕРМАН:  Улучшенные сервисы для общения, по 
принципу «Фейсбука». Например, видеочаты, в которых 
больной обменивается сообщениями с врачом, и группы 
взаимной поддержки онлайн. 

В геномике нужно обрабатывать огромные объемы ин-
формации. Где еще используются «большие данные»?
ИЛАН ЛИБЕРМАН: Big data нужны везде, где есть цифровая ин-
формация. Это касается и электронных историй болез-
ни, и фармакогенетики. К примеру, мы знаем, что 80 про-
центов людей, страдающих от гепатита С, будут реагиро-
вать на дешевый препарат. Однако 20 процентов боль-
ных к нему не восприимчивы и нуждаются в дорогом ле-
чении, стоимость которого может составить до 40 тысяч 
долларов в год. Если же провести секвенирование, то 
есть «прочитать» геном пациента, можно оперативно 
определить, какой препарат ему лучше всего подойдет. 

Не потеряется ли за всеми технологиями реальный врач?  
ИЛАН ЛИБЕРМАН: Профессиональный врач останется. Более 
того, у него появится больше времени на больных, ведь 
часть неспецифических функций, например ведение за-
писей, возьмут на себя программы. 

Сейчас в России бурно обсуждается законопроект о те-
лемедицине. Как этот вопрос решается на западе?
ИЛАН ЛИБЕРМАН: Единого решения пока нет. Я считаю, что с 
выпуском законов нужно быть очень осторожным. С од-
ной стороны, они могут защитить пациентов от мошен-
ников. С другой, строгое регулирование инноваций мо-
жет затормозить развитие медицины. Было бы полезно 
создать структуру, подобную этическим комитетам при 
научно-исследовательских институтах. К примеру, соби-
рается группа экспертов и говорит: «Есть новая идея, 
есть экспериментальная терапия, но есть и риски. Давай-
те проведем исследования и разрешим ее апробацию в 
рамках небольшой компании. Если эксперимент окажет-
ся удачным, технологию можно внедрять дальше». Наша 
система не идеальна: люди не защищены от врачебных 
ошибок, инфекций и несчастных случаев. При этом мно-
гие пациенты не могут физически добраться до клиники, 
к примеру, из-за ее удаленности или пробок. Цифровая 
медицина может существенно улучшить эту ситуацию.

АКТУАЛЬНО

В Европе 
продолжается 
вспышка кори

ОПАСНОСТЬ 
РЯДОМ

Ирина Краснопольская

РОСПОТРЕБНАДЗОР сообщил 
об эпидемическом росте заболе-
ваемости корью в 14 странах Ев-
ропы. И  речь  не только о Румы-
нии, в которой она  началась  
раньше,  но  и о других государст-
вах. 

Количество заболевших рас-
тет и исчисляется тысячами. За-
регистрировано несколько слу-
чаев с летальным исходом. Лиди-
рует по-прежнему Румыния. В 
Италии с января по 21 апреля 
2017 года подтверждено 1739 
случаев кори. Болеют в основ-
ном дети и подростки. 88% забо-
левших никогда не были приви-
ты. Почти сорок процентов при-
шлось госпитализировать, 33% 
имели по крайней мере одно 
осложнение.

Специалисты единогласны в 
том, что причина разгула кори — 
отказ от профилактических при-
вивок. Уму непостижимо: корь, 
которая раньше считалась уде-
лом только детй, прежде всего 
дошкольного возраста, все чаще 
поражает взрослых. И это при 
том, что доказано: противокоре-
вая вакцина — надежнейшее 
средство защиты от нее. Невоз-
можно объяснить, что разумные 
люди отказываются от вакцина-
ции. Идут на поводу, без преуве-
личения, дремучих советчиков. 
Нынешняя затянувшаяся 
вспышка кори в Европе — очень 
дорогая расплата за такое неве-
жество.

В России, по сведениям ассо-
циации педиатров-инфекциони-
стов, заболеваемость корью в 
первом квартале 2017 года уве-
личилась в сравнении с анало-
гичным периодом предыдущего 
года в 2,9 раза. Зарегистрирова-
но 43 случая заболевания, 19 из 
которых у детей младше 18 лет. 
Случаи кори — в Республике Да-
гестан, в Московской области, в 
Москве, в Ростовской области, в 
Республике Северная Осетия, в 
Свердловской области, в респу-
бликах Ингушетия, Башкорто-
стан, Кабардино-Балкарии, Че-
ченской Республике, Ставро-
польском крае, Ханты-Мансий-
ском АО, Нижегородской, Астра-
ханской, Челябинской областях.

— В нашей стране, — сказала 
эксперт «РГ», заместитель мини-
стра здравоохранения  Москов-
ской  области, педиатр, профес-
сор Ирина Солдатова, — вакцина-
ция от кори входит в националь-
ный календарь прививок. Первая 
прививка проводится годовало-
му ребенку, вторая в шесть лет. У 
нас очень эффективная отечест-
венная вакцина. И сейчас необ-
ходимо всем — и детям, и взро-
слым — кто по каким-то причи-
нам не вакцинирован от кори, 
пройти вакцинацию. Для пони-
мания наличия антител к кори 
можно сдать анализ крови и выя-
снить, достаточный ли у вас уро-
вень антител для защиты. В Рос-
сии достаточное количество вак-
цины, чтобы обеспечить всех, за-
щитить от опасного заболевания.

Сейчас в Европе активно про-
водится вакцинация населения, 
широкая санитарно-просвети-
тельская работа и лабораторные 
исследования. Несмотря на это, 
Роспотребнадзор рекомендует 
гражданам России учитывать си-
туацию при принятии решения о 
поездке в ту или иную страну. 

Ирина Краснопольская

Д
аже в самых продвину-
тых в области оказания 
медицинской помощи 
странах далеко не все 
пациенты довольны ее 

качеством и доступностью. В Рос-
сии, как и на Западе, тоже посто-
янно ищут пути улучшения ситу-
ации. Серьезные надежды эк-
сперты связывают с появлением 
в системе службы здоровья вра-
чей общей практики. Об этом 
корреспондент «РГ» беседует с 
академиком Григорием Ройтбер-
гом, который когда-то стал ини-
циатором создания модели по-
строения семейного врача. А се-
мейный, по большому счету, 
сродни врачу общей практики. 
Только первый курирует здоро-
вье всей семьи — и детей, и взро-
слых, а второй — только взро-
слых.

Григорий Ефимович, у врачей 
общей практики должен быть со-
вершенно другой уровень и зна-
ний, и компетенции?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Безусловно. Он 
появится не сразу и не вдруг, не-
смотря на обещанные солидные 
надбавки к зарплате. Такого вра-
ча нужно специально готовить.

Как? Модель семейного врача 
появилась в свое время во Вто-
ром медицинском вузе Москвы. 
Зачем? 
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Затем, навер-
ное, что модель построения се-
мейного врача — краеугольный 
камень медицинской помощи. 
Была и есть по сей день. И не 
только в России. В конце девяно-
стых мы создавали ее вместе с 
американской кафедрой семей-
ной медицины из Айовы. Была 
создана модель, отработано все 
— от штатного расписания, табе-
ля оснащения до перечня видов 
медицинской помощи. Мы изда-
ли книгу «Семейная медицина».

Почему с американцами? Ведь в 
России когда-то были земские 
врачи. Можно сказать, прототи-
пы семейного врача, врача об-
щей практики. Антон Чехов был 
земским доктором. Отечествен-
ный опыт себя не оправдывает?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Дело не в этом. 
Просто американцы еще 35—40 
лет назад почувствовали, поня-
ли, что узкая специализация, в 
которой они достигли очень 
многого, себя исчерпала. И они 
сделали государственную про-
грамму перехода на семейную 
медицину, которую планирова-
лось реализовать за 20 лет. Хочу 
обратить ваше внимание на то, 
что это была программа перехо-
да на семейную медицину в 
США, где она была обеспечена 
всеми ресурсами. Но они не 
успели ее реализовать за 20 лет. 

Почему штат Айова? Это 
сельскохозяйственная вотчина. 
У врача, который там работает, в 
округе нет ничего. И он сам дол-
жен принимать решения в са-
мых непредвиденных ситуаци-
ях. Надо учитывать при этом, 
что на нашу почву никакой опыт 
впрямую переносить нельзя: ни 
французский, ни американский. 
Потому что в тех же штатах, на-
пример, прибытие вертолета 
скорой медицинской помощи 
занимает 20—25 минут. У нас 
иные расстояния. 

Модель создали. А дальше? Ти-
шина?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Была большая 
дискуссия о том, нужно ли пере-
водить первичную помощь в се-
мейную медицину или нет. Мы 
получили официальное заключе-
ние: потребности в такой про-
грамме нет. 

Врачей общей практики 20 лет 
назад даже в Москве по пальцам 
было перечесть. Но почему 
именно теперь снова возникла 
идея о том, что они необходимы?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Кстати, кафе-
дра, которую мы тогда органи-
зовали, называется кафедрой 
терапии и семейной медицины. 
Это последипломное образова-
ние. Первых врачей мы готови-
ли, и на них был спрос, хотя и ог-
раниченный. До сегодняшнего 
дня разница между семейным 
врачом и врачом общей практи-
ки не имеет однозначного опре-
деления. Наша трактовка: се-
мейный врач, в отличие от врача 
общей практики, лечит всю се-
мью, включая детей. В Москве 
необходимости в этом нет. В сто-
лице хорошая педиатрическая 
служба, которая готовит педиа-
тров общей практики. В услови-
ях Москвы надо говорить о вра-
че общей практики.

Система врача общей практики 
нужна не только Москве…
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Для России она 
куда актуальней. Ведь и в США 
цель была 70—80 процентов объ-

ема медпомощи оказывать в 
первичном звене. Тут уместно 
вспомнить Парацельса, кото-
рый говорил о том, что «яд дела-
ет доза». Успех придет, если су-
меем подготовить высокоинтел-
лектуального, высокообразо-
ванного доктора, который будет 
обо всем в медицине знать до-
статочно для того, чтобы ока-
зать первую помощь и понять, 
где его знаний недостаточно. 
Это очень не просто. Не случай-
но, например, в Германии врач 
общей практики учится 2 года. У 
нас на его обучение отводится 4 
месяца.

Может, мы такие способные?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Учиться к нам на 
кафедру по семейной медицине 
приходят врачи-терапевты, по-
рой, недостаточно образован-
ные. А через четыре месяца они 
должны овладеть основами гине-
кологии, офтальмологии, УЗИ-
диагностики и других специаль-
ностей. Мы, кстати, ввели еще се-
минар по онконастороженности. 

Полученный результат вас удов-
летворяет?
Г Р И ГО Р И Й  Р О Й Т Б Е Р Г: Он не может 
удовлетворять ни одного из пре-
подавателей, которому не без-
различно, что он производит. В 
самой системе заложен дефект.

Что имеете в виду?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Врач общей пра-
ктики должен разбираться в УЗИ 
на скрининговом уровне. Подго-
товка врача по скрининговой ди-
агностике в Германии занимает 
полгода. И врач мотивирован на 

это. Он не направляет пациента 
на УЗИ, а сам его проводит. А нам 
говорят, что в эти четыре месяца 
мы должны втиснуть и УЗИ.

Это с советских времен, когда 
пятилетний план надо было вы-
полнить за четыре года? 
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Не знаю. Но убе-
жден: терапевт с хорошим интел-
лектом и знаниями не может за 
несколько месяцев стать врачом 
общей практики.

От ваших слов становится не по 
себе. Программа обречена?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Мне трудно ком-
ментировать. Я видел цифры о 
планируемых инвестициях, о 

подготовке врачей. Но я хотел 
бы видеть, какие цели мы ста-
вим в результате программы? 
Повышение зарплаты не глав-
ное. Главное — увеличение про-
должительности здоровой жиз-
ни, улучшение качества жизни 
населения. Должны быть обо-
значены цели. И для их реализа-
ции должны быть разработаны 
конкретные мероприятия. В до-
ступной литературе, кроме про-
должительности жизни, я таких 
целей не нашел. 

Я готов поверить в эту про-
грамму, если будет «дорожная 
карта», где обозначено, что мы 
будем делать, в том числе там 
нужно указать и источники фи-
нансирования. Приведу пример. 
Мы говорим, что нужно улуч-
шать онкодиагностику,  что 
должна быть онконасторожен-
ность в первичном звене. А ведь 
это большая экономическая 
проблема. В Москве есть все для 
первичной диагностики. Нет 
пока системы, технологий. Ведь 
в результате увеличится коли-
чество людей, у которых обна-
руживается рак на ранней ста-
дии. На их лечение и поддержа-
ние высокого качества жизни в 
соответствии с современными 
подходами надо тратить деньги. 
Средняя продолжительность 
жизни больного после постанов-
ки диагноза должна быть 14 лет, 
как в Европе и США. Кто-нибудь 
запланировал эти деньги в бюд-
жете? Сама конечная цель — пре-
красная. Но пути мы пока не 
знаем.

Вы ставили вопрос о том, что за 
четыре месяца нельзя подгото-
вить врача общей практики?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Конечно. Иначе 
появится множество посредст-
венных специалистов, носящих 
гордое название «врач общей 
практики».

Вы уверены, что врачи, которые 
получат солидную надбавку к 
зарплате, поймут, что им нужно 
повышать профессиональный 
уровень?
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Важнейший во-
прос! Нам говорят: давайте со-
здадим еще один симуляцион-
ный центр, программу обуче-
ния и т.д. В Москве это все уже 
есть. Есть все возможности для 
повышения квалификации. 
Можно смотреть наши и зару-
бежные вебинары. Дистанцион-
ные обучающие курсы, которые 
в том числе организует наша ка-
федра, достаточны для повыше-
ния квалификации. Можно смо-
треть лучший опыт мира. Но 
до тех пор, пока доктор не будет 
мотивирован, это бессмыслен-
но. Пока не появится вкус к зна-
ниям у врачей, можно создавать 
все, что угодно, и это будет бес-
полезно. Полученных в вузе зна-
ний, даже при красном дипломе, 
достаточно на 5 лет. Потом нуж-
но совершенствование, иначе 
человек начинает отставать. 
Мне кажется, из всех знамени-
тых выражений Библии мы 
 освоили только одно: «Увеличи-
вая знания,  приумножаешь 
скорбь». 

Если «прочитать» 
геном пациента, 
можно быстро 
определить, какой 
препарат ему лучше 
всего подойдет

СПРАВКА «РГ»
Корь — острое инфекционное ви-
русное заболевание. Передается  
воздушно-капельным путем от 
больного. Корь характерна высо-
кой (до 40,5 C) температурой, 
воспалением слизистых оболочек 
полости рта и верхних дыха-
тельных путей, конъюнктиви-
том, лихорадкой, вялостью, сла-
бостью, головными болями, мел-
копятнистой сыпью. 

КСТАТИ
Благодаря использованию телемедицины для консульта-
ций при сахарном диабете частота госпитализации и ам-
булаторных визитов больных диабетом в США снизилась 
на 58%. В Нидерландах телемониторинг снизил на 64% 
количество госпитализаций больных хроническими сер-
дечными заболеваниями, на 39% — количество амбула-
торных посещений, и на 87% — время госпитализации.

Прямая речь Академик Григорий Ройтберг: Полученных в вузе знаний, 
даже при красном дипломе, достаточно лишь на пять лет

Мой общий доктор

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Может, они не хотят учиться, дабы не приумножать 
скорбь? Не потому ли мы постоянно сталкиваемся с тем, 
что люди не доверяют государственным медицинским 
учреждениям. И если после обращения в те же поликли-
ники им не становится лучше, они целенаправленно идут 
в частные клиники. Вы руководитель одной из крупней-
ших частных клиник. Она аккредитована Joint 
Commission International (JCI), что означает мировое при-
знание самого высокого качества. Может, вы заинтере-
сованы в том, чтобы такое состояние в службе здоровья 
продолжалось дальше?
Ройтберг | Как-то я об этом никогда не думал. Деление на 

частную, муниципальную или ведомственную принадлеж-

ность не должно касаться больного. Для меня примером 

служит Швейцария с высочайшим уровнем качества меди-

цинской помощи, где основную роль играют частные кли-

ники. Но человек при этом платит только за дополнитель-

ные услуги и обращается по выбору в любую клинику. Жу-

пелом частной медицины у нас любят размахивать люди, не 

имеющие достаточной информации, путающие понятие 

«частное» и «платное». 

Сегодня государственные медицинские учреждения тоже 

оказывают платную медицинскую помощь. А частные — 

бесплатную. Наша клиника оказывает медицинскую по-

мощь бесплатно для пациентов в рамках ОМС. Только в 

прошлом году на позитронно-эмиссионную томографию, 

совмещенную с компьютерной томографией (ПЭТ/КТ), к 

нам пришли 3000 жителей Подмосковья. С этого года мы 

проводим ПЭТ/КТ по ОМС также жителям Москвы с онко-

логическими заболеваниями — бесплатно для пациентов. 

Для пациента не должно быть важно: частная клиника или 

государственная. Главное, чтобы там было высокое качест-

во медицинской помощи. 

Частная медицина, ваша клиника доступны для населе-
ния? Или это только для избранных? Вам дано право при-
нимать пациентов по ОМС?
Ройтберг | Изначально подразумевалось, что можно прий-

ти с полисом ОМС и получить помощь. Но фактически се-

годня государственной больнице по ОМС платят на 20—30% 

больше, чем частной. Поэтому большая часть первичной 

медпомощи у нас невозможна в системе ОМС. При этом то, 

что возможно, например, высокотехнологичную помощь 

по ОМС, мы оказываем. Кроме того, нам дали небольшую 

квоту на эндопротезирование суставов. Мы проводим ЭКО 

по ОМС (в прошлом году было 400 человек, в этом году 

600). Проводим стентирование коронарных артерий…

То есть тетя Маша из подъезда может к вам прийти с по-
лисом ОМС?
Ройтберг | Смотря откуда она и какую помощь хочет полу-

чить. Эндопротезирование, стентирование, ЭКО мы ей 

проведем бесплатно, потому что у нас договор с правитель-

ством Москвы и правительством Московской области. И у 

нас есть квоты на некоторые виды высокотехнологичной 

медпомощи.
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ТЫСЯЧИ
жителей Подмосковья в прошлом 
году прошли позитронно-эмисси-
онную томографию, совмещен-
ную с компьютерной томогра-
фией, в клинике по ОМС 

Специалисты единогласны в том, 
что причина разгула кори — отказ 
от профилактических прививок. 

Поздравляем!

Вчера в редакции «РГ» руководитель Роспотребнадзора 
Анна Попова наградила нагрудным знаком «Почетный 
работник Роспотребнадзора» медицинского обозревателя 
Ирину Краснопольскую. 

Акцент

  Для пациента не должно быть 
важно: частная клиника 
или государственная. 
Главное, чтобы там было 
высокое качество 
медицинской  помощи

Григорий Ройтберг: Семейный врач 
появится не сразу и не вдруг. 
Такого врача нужно специально 
готовить.
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АКТУАЛЬНО Ход реновации в Москве 
будет контролировать общественный штаб

Входите, открыто
Александр Мелешенко

В 
Москве на базе Обществен-
ной палаты (ОП) будет со-
здан штаб, который займет-

ся контролем за ходом реализа-
ции программы реновации — об-
щественники будут собирать ин-
формацию, встречаться с жите-
лями, выяснять проблемы и ис-
кать пути их решения совместно 
с чиновниками. Об этом вчера за-
явил председатель Обществен-
ной палаты Москвы Константин 
Ремчуков.

Заявление было сделано во 
время совместного заседания 
двух комиссий ОП — по ЖКХ, ка-
премонту и вопросам местного 
самоуправления и по градостро-
ительной политике, архитекту-
ре и строительству. В течение 
почти трех часов общественни-
ки вместе с депутатами, архи-
текторами, юристами и жителя-
ми пятиэтажек обсуждали про-
грамму реновации. Так как тема 
касается огромного количества 
москвичей, то резонанс вызыва-
ет огромный — одни хотят по-
пасть в программу, но не нахо-
дят своего дома в списке для го-
лосования, других волнуют ню-
ансы вроде этажности ново-
строек для переселения, тре-
тьим непонятен процесс голосо-

вания. Чтобы попытаться защи-
тить права всех и прийти к об-
щему знаменателю, в ОП и ре-
шили создать общественный 
штаб. Тем более что такая струк-
тура уже работала в Москве во 
время выборов мэра и депута-
тов Госдумы и хорошо себя заре-
комендовала.

— Мы будем фиксировать воз-
никающие проблемы и благода-
ря прямой, короткой связи с мэ-
ром и его заместителями кор-
ректировать ситуацию, — поя-
снил Ремчуков. — Выяснять, яв-
ляются ли эти проблемы ошиб-
кой конкретного человека или 
же системным сбоем. Я думаю, 
что этот штаб будет работать 
постоянно, а не только на период 
голосования. Будут объявлены 
телефоны, по которым все жела-
ющие смогут обратиться в штаб.

Напомним, 15 мая в столице 
начнется голосование жителей 

4,5 тысячи пятиэтажек о судьбе 
их домов — они смогут выска-
заться за или против сноса и пе-
реселения в новостройки. Речь 
идет о старых пятиэтажках, ка-
питальный ремонт которых 
признан бессмысленным по 
ряду причин — сильная изно-
шенность конструкций, невоз-
можность ремонта без отселе-
ния жителей и т.д.

Жильцы пятиэтажек взамен 
снесенных квартир получат но-
вое жилье в современных домах 
— количество комнат и их ме-
траж не изменится, однако за 
счет более просторных кухонь, 
санузлов и прихожих общая 
площадь увеличится. Законо-
проект о реновации прошел пер-
вое чтение в Госдуме, готовятся 
поправки ко второму. Сергей 
Собянин заявил, что поправки 
будут максимально учитывать 
интересы москвичей.

ВЫБОРЫ

В Москве 
на праймериз 
«Единой 
России» 
записались 
более 8 тысяч 
человек

ПРОПУСТИТЕ 
ЖЕНЩИН

Александр Гвардис

БОЛЕЕ 8 тысяч человек зареги-
стрировались на внутрипартий-
ный праймериз «Единой Рос-
сии» по отбору кандидатов в му-
ниципальные депутаты столицы. 
Об этом журналистам рассказал 
секретарь московского город-
ского регионального отделения 
партии Андрей Метельский.

Муниципальные выборы в 
Москве, напомню, пройдут этой 
осенью — 10 сентября. Оконча-
тельные списки своих кандида-
тов «Единая Россия» планирует 
утвердить в июне. Первые вну-
трипартийные голосования в 
муниципалитетах уже начались. 
Судьбу будущих парламентари-
ев определят выборщики — чле-
ны столичного отделения пар-
тии. Всего к участию в прайме-
риз, по словам Метельского, до-
пущены 8327 человек. «В их чи-
сло входят 3729 членов партии, 
722 сторонника и 3876 беспар-
тийных, — пояснил он.—– Членам 
других политических партий 
устав запрещает участвовать в 
предварительных голосовани-
ях».

При этом регистрационный 
барьер не смогли преодолеть 
лишь 119 человек. По словам ру-
ководителя исполкома москов-
ского отделения партии Олега 
Смолкина, одни отказались 
сами, а другие — не предоставили 
нужных документов. Процент 
отказников все же небольшой, 
подчеркнул он. Причину Смол-
кин объясняет упрощением про-
цедуры регистрации: от участ-
ников праймериз в этом году не 
требовали справку об отсутст-
вии судимости.

По словам Метельского, на 
одно кресло муниципального 
депутата от «Единой России» 
претендуют в среднем шесть че-
ловек. В числе участников 
праймериз — как действующие 
парламентарии, так и новички. 
Есть врачи, юристы, бизнесме-
ны, деятели культуры. Около 
10% претендентов — молодежь. 
А почти две трети участников 
предварительного голосова-
ния — женщины.

ТРАНСПОРТ 
На четырех 
направлениях 
пригородных 
электричек 
идет ремонт

ПРОВЕРЬТЕ 
РАСПИСАНИЕ 

Светлана Батова

В МАЕ сразу на четырех направ-
лениях пригородных поездов 
пройдут масштабные ремон-
тные работы, из-за которых су-
щественно изменится расписа-
ние.

В эти выходные ждет удлинен-
ное «технологическое окно» пас-
сажиров Белорусского направле-
ния. Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Московской железной до-
роги, работы будут идти с семи 
часов вечера 13 мая до 7.05 14 
мая. Здесь намечена реконструк-
ция первого главного пути в райо-
не станции Фили. Из-за этого сни-
мут несколько электричек между 
Москвой и Звенигородом, Голи-
цыно, Кубинкой и Усово. На Горь-
ковском направлении с воскресе-
нья, 14 мая, в течение месяца до 
14 июня начнется ремонт на вто-
ром главном пути между Фрязево 
и Павловским Посадом. Работы 
пройдут с 23.00 до 7.00. В это же 
время меняется расписание. С 10 
мая по ночам начали ремонтиро-
вать перегон Марк — Лобня на Са-
веловском направлении: здесь 
меняют рельсовые плети «бар-
хатного» бесстыкового пути. 
Часть электричек с 23.15 до 05.15 
укорачивают, а также отменяют 
два аэроэкспресса из Шереметье-
во — в 00.00 и в 00.30, а также один 
из Москвы — в 23.30. Работы за-
кончат 1 июня. Ремонты идут и на 
отдаленных участках Казанского 
направления — на станциях Хру-
щево, Старожилово и Чемоданов-
ка в Рязанском направлении ме-
няют стрелочные переводы, но 
часть электричек меняет свой 
график на всем направлении. Ра-
боты пройдут 14 и 20 мая. 

Праздник В столичной подземке споют оперу и покажут парад поездов

Метро как песня
Светлана Батова

В 
воскресенье, 14 мая, 
москвичи смогут по-
грузиться в атмосфе-
ру 1935 года: на стан-
ции «Сокольники» ре-

конструируют открытие Мо-
сковского метрополитена, кото-
рое состоялось 82 года назад. В 
честь дня рождения подземка 
приготовила пассажирам сразу 
несколько сюрпризов. О них 
журналистам рассказал началь-
ник метрополитена Дмитрий 
Пегов.

Откроет праздник 
ночной показ на 
станции «Де-

ловой центр» оперы «Сильма-
риллион. Память Толкиена. Эль-
фийская оратория» на эльфий-
ском же языке, придуманном ав-
тором эпоса «Властелин колец». 
Обычно все ночные концерты 
метрополитена проходят на 
«Кропоткинской», но она боль-
ше подходит для классической 
музыки. А для такого 
а в а н г а р д н о г о 

представления, которое испол-
нит академический большой хор 
РГГУ и президентский симфони-
ческий оркестр, выбрали соот-
ветствующую станцию. Билеты 
среди фанатов Толкиена разыг-
рали в соцсетях.

После оперы утром в субботу 
на Кольцевой линии начнется па-
рад поездов, в котором примут 
участие все составы, начиная с 

легендарных серии ЁЖ и за-
канчивая новехонькой 

«Москвой». Распи-
сание прибы-

т и я  п о е -

здов разместят на сайте метро 
mosmetro.ru, чтобы фанаты «сво-
его» состава могли узнать, когда 
его ловить на станциях. Парад по-
ездов продлится все выходные. 
Кроме того, оба дня, и субботу, и 
воскресенье на «Партизанской» 
будет работать выставка ретро-
вагонов.

А в воскресенье в 12.00 наста-
нет кульминация праздника — 

у станции метро «Со-
кольники». С Со-

кольнической 

ветки начинается история метро 
в Москве. Здесь пройдет истори-
ческая реконструкция запуска 
поездов для пассажиров. Всех се-
кретов Дмитрий Пегов раскры-
вать не стал, но рассказал, что 
около метро будут раздавать точ-
ную копию газеты от того дня, 
вход будет охранять конная по-
лиция, а также появятся пасса-
жиры, одетые в костюмы того 
времени.

Традиционно во время празд-
нования в кассах метро можно бу-
дет купить памятный проездной 
билет, посвященный 82-му дню 
рождения метрополитена.

В параде поездов 
примет участие 
и новый состав 

«Москва».

Акцент

 На кольцевую линию метро 
выйдут легендарные поезда

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Постановлением № 102 от 3 мая 2017 г. адми-

нистрации Киселевского городского округа ООО «Шахтоуправление 
Карагайлинское» уведомляет об организации общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) по вопросам намечаемой деятельности 
предприятия по объекту государственной экологической экспертизы 
в рамках проектной документации: «Технический проект разработки 
запасов в границах лицензионного участка «Карагайлинский Юж-
ный» Карагайлинского каменноугольного месторождения открытым 
способом. Этап 1».

Месторасположение намечаемой деятельности: Участок под про-
ектируемый объект расположен на территории Киселевского город-
ского округа Кемеровской области РФ на расстоянии 6 км в северном 
направлении от г. Киселевск.

Цель намечаемой деятельности: Развитие горных работ и транс-
портной схемы, расчет проектной мощности предприятия с учетом 
вовлекаемых запасов.

Заказчик: ООО «Шахтоуправление Карагайлинское», 652729, 
г. Киселевск, п. Карагайлинский, ул. Прогрессивная, д. 1а.

Проектная организация: ООО «СПб-Гипрошахт», адрес: 197101, 
г. Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А. E-mail: info@spbgipro.
ru.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ООО 
«Шахтоуправление Карагайлинское», администрация Киселевского 
городского округа.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 10 мая 2017 г. по 13 июня 2017 г.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться на сайте: 

http://spbgipro.severstal.com/rus/customers/projects/330/
document1946.phtml в течение 30 дней со дня опубликования данно-
го объявления. 

В бумажном виде — Кемеровская область, г. Киселевск, п. Кара-
гайлинский, ул. Рейдовая, д. 25А, в здании ДК «Восток».

Общественные слушания оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) состоятся: 13 июня 2017 г. по адресу: Кемеров-
ская область, г. Киселёвск, п. Карагайлинский, ул. Рейдовая, д. 25А, в 
здании ДК «Восток» в 14.00 по местному времени.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Распадская угольная компания» уведомляет о проведе-

нии общественных обсуждений (в форме публичных слушаний) 
в актовом зале ООО «Распадская угольная компания» 16.06.2017 
в 11.00 по объекту государственной экспертизы проектной до-
кументации «Строительство участка открытых работ на участке 
«Поле шахты № 1» Ольжерасского каменноугольного месторож-
дения Кузбасса».

Объект расположен на землях Междуреченского городского 
округа.

С материалами для подготовки замечаний и предложений 
можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования 
у главного инженера АО «Распадская-Коксовая» Фомина П.Ю. 
по адресу: Кемеровская область, Междуреченский городской 
округ, ул. Мира, 106, тел.: 8 (38475) 6-57-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ЗАО «Разрез»Распадский» уведомляет о проведении обще-

ственных обсуждений (в форме публичных слушаний) в актовом 
зале ООО «Распадская угольная компания» 16.06.2017 в 12.00 
по объекту государственной экспертизы проектной документации 
«Проект на разработку Распадского каменноугольного месторож-
дения в границах участков открытых горных работ «Распадский 
IX — XI» и «Дорожный» с доработкой запасов участка «Разрез 
Глуховский» ЗАО «Разрез Распадский».

Объект расположен на землях Междуреченского городского 
округа.

С материалами для подготовки замечаний и предложений 
можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования у 
главного инженера ЗАО «Разрез»Распадский» Межова Р. Ю. по 
адресу: Кемеровская область, Междуреченский городской округ, 
ул. Мира, 106, тел.: 8 (38475) 6-44-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
материалов по оценке воздействия намечаемой 

хозяйственной деятельности на окружающую среду 
 в составе проектной документации по объекту 

«Строительство участка Москва — Казань 
высокоскоростной железнодорожной магистрали  

«Москва — Казань — Екатеринбург» (ВСМ-2)»
ОАО «Скоростные магистрали» уведомляет о начале проведе-

ния общественных слушаний по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Строительство участка 
Москва — Казань высокоскоростной железнодорожной магистра-
ли «Москва — Казань — Екатеринбург» (ВСМ-2)» (в пределах му-
ниципальных образований Зеленодольский район и город Казань 
Республики Татарстан).

Цель намечаемой деятельности: обеспечение пассажирских пе-
ревозок высокоскоростным железнодорожным транспортом.

Обсуждения будут проводиться в форме слушаний: 
— В Зеленодольском районе: 13 июня 2017 года по адресу:  

Республика Татарстан, г. Зеленодольск, ул. Ленина, д. 46, ЦКиНТ 
им. Горького. Начало в 14.00. 

— В городе Казани: 14 июня 2017 года по адресу: Республика Та-
тарстан, г. Казань, ул. Пушкина, д. 86, Национальный культурный 
центр «Казань». Начало в 16.00.

Материалы ОВОС для общественных слушаний будут доступны 
для ознакомления на официальных интернет-сайтах ОАО «Скоро-
стные магистрали» www.hsrail.ru, АО «Мосгипротранс»  
www.mosgiprotrans.ru, а также официальных порталах органов мес-
тного самоуправления:

—  Зеленодольский район: http://zelenodolsk.tatarstan.ru.
—  город Казань: http://www.kzn.ru., а также в общественных 

приемных по адресам:
—  Республика Татарстан, г. Зеленодольск, ул. Первомайская, 

д. 20 (АУ «Инвестиционный центр «Зеленый дол») и г. Зеле-
нодольск, улица Ленина, д. 46 (библиотека ЦКиНТ им. Горь-
кого) с 13 мая 2017 г. по 12 июня 2017 г. по рабочим дням 
с 10.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00.

—  Республика Татарстан, г. Казань, ул. Воровского, дом 33 (же-
лезнодорожный вокзал «Казань-2» («Восстание — Пассажир-
ская»), Информационный центр проекта ВСМ Москва —  
Казань») с 14 мая по 13 июня 2017 г. по рабочим дням с 10.00 
до 18.00, обед с 13.00 до 14.00.

Замечания и предложения будут приниматься уполномоченным 
представителем Заказчика — ОАО «Мосгипротранс» в письменном 
и электронном виде в течение 30 дней со дня опубликования насто-
ящей информации, а также 30 дней после окончания общественных 
обсуждений по адресу: 129626, Россия, Москва, ул. Павла Корчаги-
на, 2; электронной почте: ovosvsm@mosgiprotrans.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ГУП НИИ БЖД РБ информирует об организации в соответствии  

с Федеральным законом №174-ФЗ от 23.11.1995 г. «Об экологической 
экспертизе» общественных обсуждений в форме общественных слуша-
ний материалов объекта государственной экологической экспертизы  
«Рекультивация земель участка, примыкающего к западной грани-
це АО «Благовещенский Арматурный Завод» (РБ, г. Благовещенск, 
ул. Седова, 1)».

Целью намечаемой деятельности является рекультивация земельно-
го участка, примыкающего к западной границе основной промплощадки 
АО «БАЗ».

Месторасположение намечаемой деятельности: 453430, Российская Фе-
дерация, Республика Башкортостан, г. Благовещенск, ул. Седова. Участок, 
примыкающий к западной границе основной промплощадки АО «БАЗ».

Заказчик: АО «БАЗ», 453430, РФ, РБ, г. Благовещенск, ул. Седова, 1.
Представитель заказчика по проведению общественных слушаний: 

ГУП НИИ БЖД РБ: 450105, г. Уфа, ул. 8 Марта, 12/1.
Орган, ответственный за организацию общественных слушаний: адми-

нистрация МР Благовещенский район Республики Башкортостан.
Ознакомиться с материалами объекта государственной экологиче-

ской экспертизы, а также представить замечания и предложения мож-
но с 12.05.2017 г. по 14.06.2017 г., пн. — пт. с 8.30 до 17.30, обед с 12.30 
до 13.30 по адресам: администрация городского поселения г. Благо-
вещенск МР Благовещенский район РБ (453431, РБ, г. Благовещенск, 
ул. Парижской Коммуны, д. 25, каб. 5); ГУП НИИ БЖД РБ (450105, РБ, 
г. Уфа, ул. 8 Марта, 12/1, каб. 310). 

Общественные слушания по указанному объекту состоятся 14 июня 
2017 г. в 14.00 в зрительном зале Городского дворца культуры ГП г. Бла-
говещенск МР Благовещенский район РБ, расположенном по адресу: 
453430, РБ, г. Благовещенск, ул. Седова, 98.

Вместо старых пятиэтажек в Москве построят дома высотой от 6 до 14 этажей

Акцент

 Москвичи взамен 
снесенных домов получат 
современное жилье

ФЕСТИВАЛЬ Гран-при 
«Московской весны» 
получили французы 

Романсы, а капелла, 
бит-бокс...

Сергей Бабкин

Н ЕС М ОТ РЯ  на неожиданное 
возвращение зимы в Москву, 
площадки фестиваля «а капелла» 
посетили более 4,5 миллиона го-
рожан и туристов из разных 
стран мира. А главный приз меж-
дународного песенного конкурса 
увезла из российской столицы 
французская команда Opus Jam.

Более полутора миллионов че-
ловек смотрели выступления ар-
тистов «ВКонтакте», но в три раза 
больше горожан слушали «а ка-
пелла» на московских площадях и 
бульварах. Об этом мэру Сергею 
Собянину доложил глава департа-
мента торговли и услуг Алексей 
Немерюк на заседании президиу-
ма столичного правительства. В 
течение всех майских праздников 
на улицах Москвы постоянно зву-
чали классика и бит-бокс, роман-
сы и современные хиты в испол-
нении 1,5 тысячи исполнителей 
из разных стран. Все завершилось 
красочным гала-концертом в 
Парке Горького, который собрал 
многотысячную аудиторию во-
преки снежному буйству. И хотя 
значительную часть коллективов 
составляли представители рос-
сийских регионов, Гран-при по 
итогам голосования получил ино-
странный ансамбль. Но в число 
призеров вошли таланты из Бел-
города, Воронежа, Красноярска, 
Новосибирска и других городов.

Не повлияла непогода и на тех, 
кто приехал в Москву в День По-
беды. Среди 850 тысяч участни-
ков акции «Бессмертный полк» 
были не только столичные жители 
и гости из регионов, но также на-
следники победителей из Сербии, 
Великобритании и Новой Зелан-
дии. К грандиозному шествию 
присоединились даже участники 
Международного фестиваля воен-
ных оркестров. Музыка военных 
лет, танцы, фотовыставки, как 
рассказал руководитель департа-
мента культуры Александр Ки-
бовский, прошли во всех районах 
столицы. Самыми зрелищными и 
пронзительными были, как всег-
да, концерты на Поклонной горе и 
у центрального входа на ВДНХ. 
Москвичи увидели возрожден-
ный после страшной авиаката-
строфы ансамбль песни и пляски 
имени Александрова и маэстро 
Валерия Гергиева с симфониче-
ским оркестром Мариинского те-
атра. Многие сомневались, состо-
ятся ли концерты, но артисты все 
сомнения развеяли: отыграли 
всю программу в «концертных» 
штормовках под аккомпанемент 
ветра. В общей сложности 9 мая 
на улицах Москвы встретили бо-
лее 8 млн россиян. Никаких ЧП не 
зафиксировано, напротив, все 
прошло на высшем уровне. 

Фестиваль «Московская весна» 
будет проводиться на улицах 
 столицы каждый год.  
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Столичное правительство вчера приняло постановление, 

уточняющее права владельцев квартир и нежилых поме-

щений в пятиэтажках при проведении там общих собраний 

на тему вхождения в программу реновации. Об этом сооб-

щил официальный портал мэрии Москвы.

В частности, документ предусматривает долю жителей, го-

лосующих за включение дома в программу реновации, при 

которой принимается положительное решение — не менее 

двух третей от общего числа собственников. То есть дом 

попадет в программу только в том случае, если за это вы-

скажется абсолютное большинство, как жильцов дома, так 

и владельцев нежилых помещений, расположенных в нем.

Жители неприватизированных квартир, нанимающие их 

по договорам социального найма у города, смогут участво-

вать в общих собраниях от лица мэрии как собственника 

этих квартир. Предполагается, что эта гарантия исключит 

возможный конфликт интересов и позволит в полной мере 

учесть мнение нанимателей жилья.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Сергей Собянин на заседании президиума заявил о выделении грантов 
«Спасая жизни» медперсоналу, работающему в реанимационных отде-
лениях. Каждый год по 30 миллионов рублей будут выделять взрослым 
и детским стационарам и роддомам, где есть подразделения экстрен-
ной помощи. Эти деньги больницы обязаны пустить на повышение зар-
плат врачам и медсестрам.
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СЛЕДСТВИЕ В Петербурге
задержали ректора 
университета 
имени Бонч-Бруевича

Что ищут в вузе?

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

СПЕЦСЛУЖБЫ задержали ректора Санкт-Петербург-
ского университета телекоммуникаций имени Бонч-
Бруевича Сергея Бачевского. Его подозревают в злоупо-
треблении должностными полномочиями. 

Официальная информация к настоящему моменту до-
вольно скупа — сообщается, что сотрудники Управления 
ФСБ по Северной столице и Ленобласти провели следст-
венные действия в университете в рамках расследования 
уголовного дела о превышении должностных полномо-
чий. Пресс-служба регионального УФСБ сообщает лишь 
о задержании одного из фигурантов — его имя и дол-
жность не раскрываются. Однако, по информации «РГ», 
речь идет именно о Бачевском.

По версии следст-
вия, несколько со-
трудников вуза «со-
вершили деяния, 
явно выходящие за 
пределы их полно-
мочий и повлекшие 
существенное нару-
шение прав и закон-
ных интересов орга-
низаций и охраняе-
мых законом инте-
ресов общества и го-
сударства». Даль-
нейших коммента-
риев от УФСБ не по-
следовало.

Сейчас решается 
вопрос об избрании 

задержанному меры пресечения и предъявлении ему об-
винения по части 1 статьи 286 УК РФ, предусматриваю-
щей наказание от штрафа до 80 тысяч рублей до лишения 
свободы на срок до четырех лет.

На кадрах оперативной съемки не видно лиц проверя-
ющих. Зато очевидно, что обыск проходит в кабинете вы-
сокопоставленного начальника вуза с большим столом и 
сейфом. Следователи проверяют все документы от бух-
галтерских отчетов до рабочих папок и блокнотов с запи-
сями — последние, правда, перелистывают довольно бы-
стро, словно в поисках каких-то бумаг, которые могли 
быть спрятаны между страницами.

Пока трудно понять, чем именно вызваны следствен-
ные действия в вузе. Университет не был вовлечен в круп-
ные скандалы — за исключением двух случаев.  Первый — 
четырехлетней давности — связан с трудностями при вве-
дении в эксплуатацию нового корпуса в районе станции 
метро «Улица Дыбенко».  Второй же носит совершенно 
иной характер и встраивается в канву парадоксально 
жестких проверок учащихся на наркотики. В начале апре-
ля ректор в сопровождении полицейских пришел на лек-
цию и заявил, что ему необходимы «добровольцы» для 
проведения наркотестов. Когда таковых не нашлось, поли-
ция отобрала 10 человек, которых, по словам студентов, 
принудили подписать согласие под угрозой отчисления. 
Впрочем, широкой огласки история не получила, и офици-
ального разбирательства не последовало.

На кадрах оператив-
ной съемки видно, 
что обыск проходит 
в кабинете высоко-
поставленного 
начальника вуза 
с большим столом 
и сейфом 

Ракурс Справка о принятии в гражданство России пришла Александру в день смерти

«Ждите! Вам позвонят...»

Лидия Графова, 
председатель исполкома 

«Форума переселенческих 

организаций»

24 
марта с .  г.  в 
«РГ» была опу-
бликована ста-
тья «Не дайте 
человеку уме-

реть в ожидании гражданства». 
Женщина, родившаяся в Обнинс-
ке, выезжала на 10 лет на Украи-
ну с мужем-военнослужащим, а 
когда вернулась в родной город 
(домой!), ей почти 20 лет не уда-
валось вернуть свое законное  
российское гражданство. Не мо-
гла легально работать, не смогла 
лечиться, когда врачи обнаружи-
ли у нее страшную болезнь — рак.

После публикации в эту исто-
рию вмешалось руководство 
ГУВМ — Главного управления по 
вопросам миграции МВД России. 
Скоро «нелегалка поневоле» по-
лучит долгожданный российский 
паспорт. Об этом «РГ» тоже рас-
сказывала («Паспорт и Маргари-
та», 3 апреля с. г.).

Казалось бы, хеппи-энд. Не 
будет больше таких издева-
тельств при получении граждан-
ства? Обнинская история станет 
уроком для всех сотрудников 
миграционной службы?

Увы… Не прошло и месяца по-
сле выступлений газеты, как не 
где-то далеко, а в том самом Об-
нинске, в Калужской области — 
новая вопиющая история «в ожи-
дании гражданства». Только те-
перь с таким трагическим фина-
лом, что обращаться за помощью 
в МВД уже бессмысленно.

***
Александр Маноцкий приехал 

с семьей спасаться в Обнинск в 
начале войны в Донбассе, когда 
правительственные войска поли-
вали сплошным огнем их город 
Луганск. Тогда в Калужской обла-
сти, как и во всей России, украин-
ских беженцев принимали с ду-
шой. «Люди в России добрые, 
спасибо всем!» — повторяет в те-
чение всей нашей беседы Ната-
лья, жена Александра, и ни разу 
не заплакала. Небольшого роста, 
худенькая, рассказывала о своем 
горе, будто со стороны.

В семье их было пятеро: кроме 
Александра и Натальи, их сын 
Владимир (23 года), 70-летняя 
мать Натальи и брат-инвалид, 
нуждающийся в постоянном ухо-
де. Всем пятерым выдали удосто-
верения о временном убежище — 
так называемое ВУ. После того 
как вышел Указ президента, по-
зволяющий тем, кто получит ВУ, 
сразу же вступать в госпрограм-
му переселения «соотечествен-
ники», всех членов семьи зачи-
слили в эту знаменитую про-
грамму. Она, как известно, дает 
право переселенцам быстро, без 
бюрократических мучений полу-
чить российское гражданство: не 
за семь лет, как в общем порядке, 
а всего лишь за три месяца.

30 сентября 2016 года Алек-
сандр подал заявление о приеме в 
гражданство РФ. Собрал, конеч-
но, полный пакет документов, 
иначе бы у него заявление не при-
няли. Пообещали, что решение 
будет, как положено по закону, к 
31 декабря (прошу запомнить 
эту дату).

Спрашиваю у Натальи:
— Почему он подавал на граж-

данство один, без семьи?
— У Саши была причина спе-

шить. Ему исполнялось 45 лет, и 
его украинский паспорт стано-
вился недействительным. К тому 

же, оформить пакеты пятерым 
сразу, не было денег.  Мы и так 
тратили на документы все, что 
оставалось от еды и квартплаты. 
Сын смог подать на гражданство 
только в этом январе. У него не 
принимали документы — не было 
оригинала свидетельства о ро-
ждении, а паспорт, где все напи-
сано, почему-то не в счет. При-
шлось мне ехать за оригиналом в 
Луганск. Ведь когда мы бежали, 
чемодан с документами не успе-
ли захватить. Теперь в руинах его 
разыскивала.

***
Александр ждал гражданство 

с нетерпением. Слесарь высокого 
разряда и мастер на все руки, не 
мог он со свидетельством о ВУ  
устроиться по профессии. Для 
работы с хорошей зарплатой ра-
ботодатели  требуют паспорт. Все 
трое — Александр, Наталья и сын 
Владимир — устроились на фа-
брику мебели. Их приняли офи-
циально. Наталья: «Мы законо-
послушные, и в этом, наверное, 
наша беда».

.... Но ответа из миграционной 
службы все не было. Чтобы съе-
здить в Калугу узнать, в чем дело 
(это сто километров), надо было 
отпрашиваться с работы, поэто-
му Александр ходил в Обнинское 
отделение, где у него в сентябре 
приняли заявление. Сын звонил в 
колл-центр. Ответ всегда был 
один: «Ждите!»

Сгущалась неизвестность: а 
вдруг отказали?

Срок действия свидетельства 
о ВУ тоже, как и срок его паспор-
та, подходил к концу. Александр 
боялся, что вот-вот у него не 
останется ни одного документа о 
законности пребывания в Рос-
сии. Миграционное законода-
тельство в последнее время уже-
сточается, и украинские бежен-
цы, которых раньше мы так ра-
душно принимали, теперь живут 
под страхом изгнания. Если  
просрочишь хоть на день ВУ — 
становишься нарушителем. С не-
избежными последствиями… 
Уже были случаи, когда бежен-
цев, вернувшихся на Украину по 
каким-либо паспортным делам, 
забирали в армию и посылали во-
евать на Донбасс, против своих.

16 марта Александр поехал в 
Калугу — спешил подать проше-
ние о продлении ВУ. Наталья 
вспоминает: «Когда нам выдава-
ли свидетельства о ВУ, строго 
предупредили: носите документ 
всегда с собой, это для вас в Рос-
сии — главное удостоверение лич-
ности. Все равно что как па-
спорт». При этом национальные 
паспорта миграционная служба 
забирает. У Александра этот дра-
гоценный документ был действи-
телен до середины мая, но проше-
ние о продлении ВУ беженец по-
чему-то обязан подавать за два 
месяца до окончания срока, и 
свидетельство о ВУ при этом у 
него отбирают. Зачем? («Для про-
ставления штампа» — написано в 
справке, выданной тогда Алек-
сандру. Неужели так долго нужно 
ставить штамп?)

Странно, не правда ли? Но та-
кие необъяснимые и даже неи-
сполнимые требования встреча-
ются в миграционных инструк-
циях и регламентах чуть ли не на 
каждом шагу. Сколько страданий 
они добавляют и без того исстра-
давшимся людям! В то же время 
сами миграционные чиновники 
нарушают эти свои правила на-
пропалую. Однако в настоящее 
время оправдание у ведомства 
есть: идет реорганизация, возни-

кает масса проблем и сложно-
стей. Это правда. Очереди к ин-
спекторам бесконечные, кон-
фликты, порой драки. Сотрудни-
ки тоже взвинчены, их нагрузки 
сильно возросли — при передаче 
всех функций бывшей ФМС в 
МВД кадровый состав по непо-
нятным до сих пор причинам был 
сокращен на 30%. Сегодня, когда 
попадаешь в приемную в перена-
сыщенных мигрантами регио-
нах, кажется, что находишься в 
аду. Реорганизация! Планирова-
ли закончить ее к новому году, те-
перь продлили до июля…

***
14 апреля Наталья нашла в по-

чтовом ящике «расстрельное», 
как она говорит, письмо из Калу-
ги. Сверху прочла:

Об отказе в продлении вре-
менного убежища.

И — такой вот конец:
«…В случае отсутствия иных 

законных оснований для дальней-
шего пребывания на территории 
Российской Федерации Вы обяза-
ны покинуть территорию Россий-
ской Федерации в месячный срок 

со дня получения уведомления об 
отказе на основании п. 13 ст. 7 Фе-
дерального закона от 19.02.1993 
№ 4528-1 «О беженцах».

Подписал письмо начальник 
УПРАВЛЕНИЯ МИНИСТЕРСТВА 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО КАЛУЖ-
СКОЙ ОБЛАСТИ Ю.А. Кульбиц-
кий, про которого Наталья слы-
шала, что он — хороший человек.

«…Я, конечно, пришла в ужас, 
сразу побежала в Обнинскую 
миграционку. За что изгоняют из 
России моего мужа?! Это же во-
прос жизни и смерти!!! Помоги-
те!»

Ей ничего не смогли объя-
снить, ведь в Обнинске только 
принимают документы, чтобы 
переслать в Калугу. Сотрудницы, 
правда, пытались помочь — зво-
нили по разным телефонам об-
ластной миграционной службы. 
Вскоре стало очевидно, что раз-
ные управления, занимаясь судь-
бой одного и того же человека, 
живут как на разных планетах — 
не знают, что об этом человеке 
решили их соседи через стенку. 
Наталью все-таки обнадежили: 
«Может быть, дело вашего мужа 
о гражданстве просто потеряли 
при переезде. Не волнуйтесь — 
найдут».

***
Как назло, письмо пришло на-

кануне выходных. Александр 
смог поехать в Калугу только в 
понедельник, 17 апреля. Отделы 
областной «миграционки» и 
раньше были разбросаны по го-
роду, а теперь, когда из-за реорга-
низации идет великое переселе-
ние самой миграционной служ-
бы, найти нужных сотрудников 
по новым адресам — с ног со-
бьешься.

Маноцкий день протолкался в 
гудящих очередях, его посылали 
из отдела в отдел, никто не смог 
объяснить, что же происходит с 
его гражданством. Да будь у него 
российский паспорт, о том отказ-
ном письме можно было бы за-
быть как о недоразумении — ни-
какое ВУ ему было бы уже не 
нужно. Наконец его привели к на-
чальнику, и тот пообещал: «Жди-
те! Сегодня вечером мы вам по-
звоним».

Вечер 17-го Александру никто 
не позвонил. Он вышел на работу, 
но каждую минуту ждал звонка. 
Еще три дня волновался и ждал — 
18, 19, 20…

21 апреля у Александра слу-
чился глубокий инсульт левого 
полушария мозга. «Скорая» 
приехали к нам через 10 минут, 
говорит Наталья. И в больнице 
врачи хорошие, сразу положили 
Сашу в реанимацию и не отходи-
ли…» Она много лет проработа-
ла в медицине и сама понимала, 
что надежды нет... Трое суток, 
пока муж лежал в коме, она пы-
талась достать хоть какой-ни-
будь документ, удостоверяющий 

его личность. Невозможно ведь 
похоронить человека, у которо-
го нет ни единого действующего 
документа.

***
Справка о принятии в граж-

данство РФ Маноцкого Александ-
ра Владимировича пришла из Ка-
луги в Обнинск (по факсу) 27 
апреля, в тот самый день, когда 
человек умер.

Не подумайте, читатель, что 
УПРАВЛЕНИЕ МИНИСТЕРСТВА 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО КАЛУЖ-
СКОЙ ОБЛАСТИ в качестве изви-
нения за свою многомесячную 
задержку поторопилось ко дню 
похорон. Ничего подобного. У 
миграционной службы не приня-
то извиняться перед пострадав-
шими мигрантами за свои ошиб-
ки и нарушения закона. Да тут, 
как получается по бумагам , ни-
каких нарушений и не было. В 
справке сообщается, что реше-
ние о гражданстве Маноцкого № 
89430 было принято точно по за-
кону, через три месяца, то есть 
(внимание, читатель!) еще 30 де-
кабря прошлого года!

Справку, как и то отказное 
письмо, подписал один и тот же 
человек — тот же начальник 
УВМД области — Ю.А. Кульбиц-
кий. Будет несправедливо, если 
его назначат теперь главным и 
единственным виновником тра-
гедии. Калужская миграционная 
служба считается одной из луч-
ших в стране. Эта область при-
няла более 13 тысяч украинских 
беженцев. Теперь каждый день 
на стол начальнику ложатся жа-
лобы от тех, кому не продлевают 
ВУ, не дают РВП (разрешение на 
временное проживание), пред-
л а г а ю т  п е р е х о д и т ь  и з  г о -

спрограммы переселения в га-
старбайтеры. Нечто похожее я 
видела и в некоторых других ре-
гионах. Что может сделать с на-
метившейся «тенденцией» са-
мый авторитетный областной 
руководитель?

Что же делать, если миграци-
онная служба на глазах отдаля-
ется от своих прямых обязан-
ностей — оказывать госуслуги 
мигрантам и стране в целом. Это 
же непререкаемая истина: миг-
ранты и особенно новые россий-
ские граждане нашей стране 
жизненно необходимы. Это сов-
сем не эмоции, а ключевая идея 
из важного документа — Концеп-
ции государственной миграци-
онной политики, утвержденной 
В.В. Путиным в 2012 г. Дело в 
том, что Россия теряет по мил-
лиону трудоспособного населе-
ния в год, а по огромности тер-
ритории по-прежнему является 
мировым лидером.

Как же спасти миграционную 
службу, чья истинная миссия — 
спасать людей?

Рискую показаться наивной, 
а по нынешним временам даже 
смешной, но все-таки напомню: 
такое забытое сегодня понятие, 
как «человеческий фактор». 
Этот «фактор спасал нашу стра-
ну и в войнах, и в мирных ката-
клизмах. Так вот, как бы ни уже-
сточалась наша миграционная 
политика (она во всем мире 
ужесточается), сотрудники, ра-
ботающие с беженцами и пере-
селенцами, обязаны поминутно 
помнить, что к ним обращаются 
живые, очень уязвимые люди с 
ранеными судьбами, и чтоб нор-
мально (да, по закону!) решать 
их вопросы, сами сотрудники 
просто обязаны чувствовать 
себя тоже… людьми, а не робо-
тами. Мне кажется, что опасней-
шая болезнь «роботизация душ» 
может начаться с миграционной 
службы.

***
Наталья уверена, что то «рас-

стрельное» письмо просто ша-
блон: «Кто-то из хитромудрых 
сотрудников его составил, чтоб 
разом отмахнуться от всех отказ-
ников, а начальник подписал ав-
томатически, не может же он без 
конца читать одно и то же. Сегод-
ня беженцам часто отказывают в 
чем угодно. Хотят, ЗНАЧИТ, по-
скорей от нас избавиться?! Рас-
пускают мнение, ЯКОБЫ мы ста-
ли иждивенцами, не желаем ра-
ботать. Да как же не работать, 
ЧЕМ ЖЕ ТОГДА кормить семью?! 
Дали бы только паспорт…»

***
Если спросить: можно ли бу-

мажкой убить человека? — люди 
удивятся нелепости вопроса. Но 
вот мы видим: оказывается, 
убить человека бумажкой легко. 
Причем не имея на то никакого 
преступного умысла…

Приведу то роковое письмо 
дословно, хотя читателю трудно 
будет пробраться сквозь дебри 
многочисленных ссылок. Но это 
не просто «птичий» язык бюро-
кратов, тут зашифрована некая 
загадка.

Вот:

Об отказе в продлении 
временного убежища

УВЕДОМЛЕНИЕ
Уведомляем, что решением 

Управления по вопросам миграции 
Управления Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации 
по Калужской области от 03 апре-
ля 2017 года Вам отказано в про-

длении статуса временного убежи-
ща на территории Российской Фе-
дерации на основании пункта 7 по-
становления правительства Рос-
сийской Федерации от 09.04.2001 
года № 274, пункта 5 статьи 12 
ФЗ от 19.02.1993 года № 4528-1 «О 
беженцах» и пункта 2.2 определе-
ния Конституционного суда Рос-
сийской Федерации от 30.09.2010 
года № 1317-О-П.

В соответствии с п. 2 ст. 10 Фе-
дерального закона от 19.02.1993 № 
4528-1 «О беженцах», данное реше-
ние Вы вправе обжаловать в выше-
стоящий по подчиненности орган 
либо в суд.

В случае отсутствия иных за-
конных оснований для дальнейшего 
пребывания на территории Рос-
сийской Федерации, Вы обязаны по-
кинуть территорию Российской 
Федерации в месячный срок со дня 
получения уведомления об отказе 
на основании п. 13 ст. 7 Федераль-
ного закона от 19.02.1993 № 4528-1 
«О беженцах»

Вы что-то поняли, читатель? 
Семья Маноцких тоже никак не 
могла понять, зачем им пишут 
столько ссылок на постановле-
ния и законы, которые к делу о 
пропавшем неизвестно где гра-
жданству Александра никакого 
отношения не имеют. Мне тоже, 
хотя уже четверть века работаю с 
мигрантами, не удавалось без 
юристов разгадать этот ребус. А 
юристы считают, что «ребус» не 
так-то прост, а по-своему кова-
рен. Ссылки — для собственной 
безопасности миграционных со-
трудников. На самом деле они во-
все не прямому адресату, а на са-
мом деле будущим проверяю-
щим. Вот задумает, например, 
Наталья подать в суд иск о мо-
ральном вреде от того зашифро-
ванного послания, придут из 
прокуратуры, а им покажут 
строчку, где упоминается статья 
Закона «О беженцах». Там, мол, 
ясно сказано, что тем, кто уже 
имеет гражданство РФ, депорта-
ция не угрожает. Да, это единст-
венная ссылка, где мелькает сло-
во «гражданство». Возможно, 
проверка сочтет, что никакой 
крамолы в отказном письме нет, 
формально оно правильное. Нет. 
Бюрократы ловко умеют исполь-
зовать закон как оружие против 
обращающихся к ним граждан, а 
тем более неграждан.

Только вот ведь какой «ню-
анс»: не мог же Маноцкий дога-
даться, что эта ссылка как-то от-
носится к нему. В письме о том, 
что он уже давно гражданин РФ, 
нет ни слова. Что ж, шаблон есть 
шаблон. К тому же проверяющие 
обычно ищут «коррупционную 
составляющую» в действиях чи-
новников, а тут — «человеческий 
фактор», который в критерии 
оценки служебной деятельности 
не входит.

…До чего же хрупка человече-
ская жизнь, и на что ж она у нас 
уходит…

Борьба, каждый день борьба. 
А чиновники в ответ свирепеют, 
никакой урок им не впрок. Даже 
смерть, наступившая от их неу-
мения слышать и вообще толком 
работать с людьми, многим ли 
станет уроком?

… — На компьютере у сына 
Владимира — портрет отца в чер-
ной рамке. Красивый, сильный 
человек, улыбка, говорят, не схо-
дила с его лица. Яркие голубые 
глаза излучают какой-то прони-
зывающий свет. Он будто спра-
шивает: «До каких же пор?!»

Александр Маноцкий очень любил 
жизнь, но умер в ожидании граж-
данства.

Акцент

 Если спросить: можно ли 
бумажкой убить человека? — 
люди удивятся нелепости 
вопроса. Но вот мы видим: 
оказывается, убить человека 
бумажкой легко
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СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 
Муниципальное казенное учреждение «Управление капитального 

строительства города Нижневартовска» в соответствии с действующим за-
конодательством сообщает о проведении общественных обсуждений о на-
мечаемой деятельности по материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) в составе предпроектной документации по объекту: 
«Рекультивация полигона по утилизации и захоронению отходов 
производства и потребления» г. Нижневартовск».

Цели намечаемой деятельности: проведение комплекса рекульти-
вационных работ и необходимых мероприятий, направленных на восста-
новление земельного участка в связи с прекращением эксплуатации объ-
екта «Полигон по утилизации и захоронению отходов производства и по-
требления» с возможностью его последующей передачи для дальнейшего 
целевого использования. 

Месторасположение объекта: Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нижневартовск, автодорога Нижневартовск—Мегион.

Наименование и адрес заказчика: Муниципальное казенное учреж-
дение «Управление капитального строительства города Нижневартов-
ска», 628602, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижне-
вартовск, ул. Мусы Джалиля, 14. 

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-

вания настоящего сообщения.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний: управление по природопользованию и экологии администрации го-
рода Нижневартовска. 

Место ознакомления с материалами по ОВОС, предоставления 
предложений и замечаний: 628602, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Мусы Джалиля, д. 14, каб. № 20,  
тел.: 8(3466) 49-88-33. Ознакомиться с материалами можно с даты опу-
бликования настоящего сообщения.

Дата и время проведения общественных слушаний: 13 июня  
2017 года, 18.00.

Место проведения общественных слушаний: 628605, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Дружбы 
Народов, д. 22, этаж 3, конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В период с 14.04.2017 по 15.06.2017 проводятся общественные об-
суждения материалов проекта «Строительство полигона ТКО в Мало-
вишерском районе», расположенного по адресу: Новгородская обл., 
Маловишерский район, Маловишерское городское поселение. Прове-
дение общественных слушаний назначено на 15.05.2017 в 15.00 по 
адресу: г. Малая Вишера, ул. Володарского, д. 14. Орган, ответственный 
за организацию проведения обсуждений: администрация Маловишер-
ского муниципального района.

Заказчик — МКУ «Служба заказчика», адрес: 174260, Новгород-
ская обл., г. Малая Вишера, ул. Революции, д. 35. Телефон, факс:  
(881660)33-765.

Цель разработки проекта — строительство полигона ТКО, улучшит 
экологическую обстановку в районе. 

Техническое задание и материалы по объекту размещены на сайте: 
http://www.mvadm.ru/общественные-обсуждения.

Предложения и замечания принимаются по адресу: г. Малая Више-
ра, ул. Володарского, д. 14, каб. 22, или по электронной почте: mvadm@
yandex.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Искра» уведомляет о проведении общественного об-
суждения в форме общественного слушания с целью инфор-
мирования общественности о намечаемой деятельности и ее 
возможном воздействии на окружающую среду при реализа-
ции проекта: «Площадка для обезвоживания ила и биореме-
диации в г. Ухте, Куратовский промузел».

Общественное обсуждение состоится 13.06.2017 г. в 16.00 
в актовом зале администрации МОГО «Ухта» (к.305) по адре-
су: РК, г. Ухта, ул. Бушуева, 11. Ответственный орган за орга-
низацию общественных обсуждений — МУ «УЖКХ» (г. Ухта, 
ул. Дзержинского, 4а,каб. 18). Материалы доступны 
с 15.05.2017 г. до 13.07.2017 г. в МУ «УЖКХ» для просмотра, 
внесения замечаний и предложений в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Только в «РГ» Как поддержать музыкальные коллективы в России, 
размышляет один из самых известных дирижеров мира Валерий Гергиев

Гранты без аплодисментов
Ирина Муравьева

З
авершив Московский 
Пасхальный фестиваль 
с его «всероссийской» 
афишей почти в 200 
концертов,  Валерий 

Гергиев улетел в Европу, где ему 
предстоят выступления с Мюн-
хенским филармоническим ор-
кестром в Германии и Австрии, с 
Люксембургским филармониче-
ским оркестром в Люксембурге, 
затем гастроли с оркестром Ма-
риинского театра в Дрездене и 
Люксембурге, выступление с 
Лондонским симфоническим ор-
кестром на Трафальгарской пло-
щади. А 26 мая он уже откроет 
XXV Международный музыкаль-
ный фестиваль «Звезды Белых 
ночей» в Петербурге, в програм-
ме которого 190 концертов и 
спектаклей. В таком режиме, как 
известно, работает в мире только 
Гергиев и его коллективы. 

Как долететь 
до Владивостока
Вы — дирижер мира, выступаете 
в крупнейших концертных залах 
на всех континентах, но уже 
шестнадцать лет подряд отправ-
ляетесь с Мариинским орке-
стром в непростой концертный 
тур по России, играете «с колес» 
сложнейшие программы, высту-
паете в отдаленных городах, где 
нет филармонических залов. Что 
движет вами? Так Святослав 
Рихтер когда-то доехал до Влади-
востока, дав 150 концертов в 
разных населенных пунктах 
страны. 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да, Святослав Тео-
филович хотел объехать всю 
страну. Мы говорили об этом с 
Ниной Львовной Дорлиак, и она 
однажды, уже после его ухода, 
сказала, что эта поездка и надо-
рвала его силы. Но его благород-
нейшая и высокая миссия сдела-
ла счастливыми тысячи людей, 
особенно в городах, не имевших 
богатой музыкальной жизни. Я 
имел возможность иногда об-
щаться со Святославом Теофило-
вичем. У меня есть письма от 
него. Сегодня я вожу по стране 
огромный оркестр и даже орга-
низовать подобную поездку — за-
дача громадной сложности. Мы 
уже шестнадцать лет стараемся 
находить оптимальный вариант 
организации пасхального тура, 
потому что у Мариинского орке-
стра в этой поездке нагрузки пре-
дельные и расчет идет на высо-
чайший профессионализм арти-
стов. Думаю, что представить по-
добный сценарий с западными 
или даже, может быть, с другими 
российскими оркестрами мало 
реально.

В последние 20—25 лет нас 
приучили работать в очень слож-
ных условиях. Я вспоминаю ко-
нец 80-х — начало 90-х — сложней-
шие годы, которые я проходил 
как очень юный руководитель 
Мариинского театра — поставить 
крест на привычках тех лет мне 
до сих пор не удается. Мы жили 
тогда в кризисе, а теперь разве 
жители малых российских горо-
дов не живут в кризисе? Вообще 
не слышат оркестр!

Но как сам Мариинский оркестр 
выдерживает такой тур с его бес-
прецедентными физическими, 
не только творческими нагруз-
ками? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Я не большой лю-
битель давать интервью: получа-
ется, что я использую эти редкие 
интервью для того, чтобы сказать 
что-то хорошее о Мариинском 
оркестре, об успехе огромного 
коллектива, о его колоссальной 
работоспособности и концентра-
ции на том, как решать творче-
ские и организационные задачи. 
Но Пасхальный фестиваль — это и 
огромный шанс для всех арти-
стов Мариинского театра, и ог-
ромный вызов.

Я знаю, что сегодня государст-
во поддерживает серьезную му-
зыкальную деятельность как го-
сударственных коллективов, так 
и региональных и муниципаль-
ных коллективов. И, возможно, 
планка этой поддержки стоит не 
везде высоко и не всегда сообра-
зуется с исторической репута-
цией коллективов. Ведь истори-
ческие репутации добывали в 
свое время легендарные руково-
дители и коллективы Большого и 

Кировского театров, Госорке-
стра, БСО имени П.И. Чайковско-
го, оркестров Московской и Ле-
нинградской филармоний — спи-
сок можно продолжать. Но за по-
следние 10—20 лет произошло 
так много всего, что уповать 
только на рейтинг коллективов 
уже трудно. И в последнее деся-
тилетие идет постоянное сорев-
нование коллективов между со-
бой, с одной стороны, за публику 
и за продажи билетов, с другой 
стороны — за высокую междуна-
родную репутацию, с третьей — 
за поддержку деятельности кол-
лектива и его проектов государ-
ством. Если Пасхальный фести-
валь можно назвать проектом 
Мариинского театра, то, думаю, 
любители музыки только выиг-
рали от этого в тех, уже более 60 
регионах России, где мы высту-
пали.

Рискну утверждать, что тако-
го уровня оркестр или солистов, 
которых привозит в регионы наш 
фестиваль, слышат там редко. Но, 
если посмотреть на соотношение 
поддержки и масштаба происхо-
дящего, то окажется, что каждое 
событие Пасхального фестиваля 
поддерживается в минимальном 
размере, учитывая также, что со-
вершенно умопомрачительные 
средства у нас уходят на передви-
жение.

РЖД не оплачивает передвиже-
ние оркестра по стране?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да что вы! РЖД 
наши друзья, и они нам дают 
скидку. Но все стоит дорого, и я 
благодарен многочисленным 
друзьям и партнерам Мариин-
ского театра, помогающим нам. 
Сама идея Пасхального тура хо-
роша, но тут же возникает стои-
мостная характеристика: хотите 
во Владивосток — пожалуйста, ле-
тите, но это недешево. Пока нам 
не удается полностью решить 
проблему оптимизации. И то, что 
мне важно увидеть в ближайшей 
перспективе, это точные оценки 
масштабов, значения, важности, 
если угодно, высоты замыслов и 
реализации проектов — такая ра-
бота должна очень тщательно 
проводиться в недрах Министер-
ства культуры РФ. Хотелось бы 
при этом, чтобы в решении по-
добных вопросов ушли от того, 
что кто-то кого-то лучше знает, 
кто-то с кем-то пьет чай.

В стране есть фестивали инте-
ресные и важные, но один фести-
валь состоит из 4 или 5 концер-
тов, а другой имеет 104 концерта 
и проводится в 60 регионах Рос-
сийской Федерации. Поддержи-
ваются эти фестивали приблизи-
тельно одинаково.  Поэтому 
средств, которые выделяются 
Пасхальному фестивалю, хвата-
ет только на первые три дня пере-
летов и переездов, а дальше нам 
приходится напрягать усилия 
Попечительского совета Мари-
инского театра, чтобы держать 
идею на плаву. 

Кто разговаривает с богом
За последнее десятилетие страна 
пережила несколько волн эконо-
мических кризисов. Как удержи-
вали свои проекты?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мне кажется, что 
высокое качество не подразуме-
вает такую платформу для появ-
ления интересных спектаклей и 
концертов, как финансирование 
всех и вся. Мы вообще не финан-
сировались в конце 80-х и первые 

восемь лет 90-х годов. И именно в 
те годы у нас появились Ольга Бо-
родина, Анна Нетребко, Ильдар 
Абдразаков, Евгений Никитин, 
Михаил Петренко, Диана Вишне-
ва, Ульяна Лопаткина, Светлана 
Захарова, Екатерина Кондауро-
ва. За ними пришло следующее 
поколение: Алексей Марков, Ро-
ман Бурденко, Владислав Сулим-
ский, Татьяна Сержан, Ирина Чу-
рилова — артисты международ-
ного экстра-класса. Я уже не го-
ворю о таких мощных артистах, 
как Владимир Галузин или Сер-
гей Алексашкин.

Мне кажется, главное для 
успеха дела — это не думать, что 
перед тобой постоянно кто-то ви-
новат. Если ты не можешь играть 
на рояле, как Сергей Васильевич 
Рахманинов, или на скрипке — 
как Давид Федорович Ойстрах, 
не надо искать причины в мини-
стерстве культуры или чуть ли не 
в кабинете президента РФ.

Когда 20—30 лет назад в Аме-
рику уезжали способные люди, 
они были уверены, что их ждет 
карьера Горовица или самого 
Рахманинова. Но этого не прои-
зошло, потому что разговаривать 
с богом удается единицам за сто-
летия. И надо ясно оценивать 
свои возможности. А когда ты от-
вечаешь за коллектив, я сейчас о 
себе говорю, то стараешься оце-
нивать трезво возможности не 
только свои, но и тысяч людей, 
которые работают под твоим на-
чалом. Мы одинаково целеу-
стремленно работали и в годы аб-
солютного недофинансирова-
ния, и в годы благополучного фи-
нансирования. И не начинали ра-
ботать специально лучше пото-
му, что пришел рубль или доллар 
в дом. 

Эта тема актуальна, потому что 
острой остается коллизия, свя-
занная с распределением прези-
дентских грантов на поддержку 
оркестров в стране и индекса-
цией этих грантов. 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Я с большой сим-
патией отношусь ко всем, кто 
уже 25—26 лет работает в услови-
ях постсоветской действитель-
ности. В СССР, как известно, се-
рьезно поддерживали несколько 
коллективов — в том числе Боль-
шой и Кировский театры, Госор-
кестр, оркестр Мравинского, 
БСО. Затем произошли новые для 
нас события: выдающийся рос-
сийский музыкант Михаил Плет-
нев организовал Российский на-
циональный оркестр, который 
поддерживался из частных 
источников. За ним последовали 
Владимир Спиваков, Юрий Баш-
мет, тоже создавшие свои орке-
стры. Все эти оркестры стали 
поддерживаться государством. И 
возник вопрос: почему молодые 
оркестры поддерживаются не 
так, как исторические коллекти-
вы, которым больше ста лет? А 
Мариинский театр вообще осно-
ван указом Екатерины Великой. 
Но если я сегодня захочу органи-
зовать еще один оркестр, думае-
те, я пойду в кабинет просить, 
чтобы этот оркестр финансиро-
вали так же, как оркестр Мариин-
ского театра?

Я поддерживаю всех, кто лю-
бит музыку беззаветно и упорно 
трудится на благо российской 
музыкальной культуры, и этот 
разговор назрел давно. Как раз об 
этом я уже где-то на Пасхальном 
фестивале сказал. Например, в 

Омске сегодня оркестр очень на-
пряжен, потому что в Екатерин-
бурге, Тюмени и Новосибирске 
оркестры оплачиваются лучше. 
Критерии известны либо мэрам 
или губернаторам, либо мин-
культуры в Москве. Поэтому раз-
говор должен быть откровенным, 
тем более что оценить коллек-
тивный талант или масштаб фе-
стивальной акции очень трудно. 

Знаю, что некоторые говорят: Ге-
ргиеву нужно, вот он и едет в 
шестьдесят регионов! Но я и сей-
час, и 30 лет назад не обращал 
никакого внимания на то, что не 
связано с приоритетами, кото-
рым я посвятил свою жизнь и 
свои силы. 

Независимо от рангов и заслуг 
оркестровое искусство в стране 
нуждается в поддержке. Нужны 
дотации на гастроли, на инстру-
менты. Известно, какие низкие 
ставки у музыкантов во многих 
оркестрах — речь идет о цифрах в 
6000 рублей. 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Если музыканты 
играют за такие деньги не два, а 
двадцать спектаклей или концер-
тов в месяц, то это скандал. Ма-
риинский театр имеет большой 
бюджет, но он дает больше тыся-
чи спектаклей в год. У нас огром-
ная концентрация на своих зада-
чах: большой бюджет, большая 
поддержка партнеров театра, 
большой гастрольный бюджет, 
вложения в записи и телевизион-
ные трансляции, которые прино-
сят популярность и знакомят со-
тни тысяч людей с лучшими 
образцами наших достижений — 
одно дополняет другое.

Мне кажется, что ра-
ботодатель, то есть го-
сударство в лице мини-
стерства культуры 
должно более реаль-
но оценивать вклад 
к о л л е к т и в о в  в 
искусство и куль-
туру страны. Надо 
произвести какую-
то переоценку цен-
ностей. А нас уж 
точно нет смысла 
упрекать в том, что 
нам помогают, пото-
му что если взять 
бюджет в три-четы-
ре миллиарда и раз-
делить на количест-
во наших спекта-
клей, то получится, 
что мы работаем 

почти вдвое дешевле, чем мно-
гие. А если представить, что у нас 
есть еще Приморская сцена, то с 
этим вообще вряд ли кто-то спра-
вится.

Как артист, который выступал 
сотни раз в Японии, в Китае, в Ко-
рее, я очень хорошо понимаю не-
обходимость появления театра 
мирового уровня в таком важном 
регионе, как Дальний Восток. 

Новые территории 
Мариинки 
Как сейчас складывается ситуа-
ция в Приморском театре: вы 
сформировали труппу по кон-
курсу или привозите туда арти-
стов из Мариинского театра?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы сочетаем воз-
можности питерской и примор-
ской трупп. Это именно совмест-
ная и тщательно координируе-
мая деятельность. Количество 
спектаклей на Приморской сце-
не уже исчисляется десятками, а 
через год, думаю, мы увидим еще 
десяток новых названий в афише.

Премьер или переносов мариин-
ских спектаклей? Какова ваша 
стратегия? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Во Владивостоке 
идут и мариинские спектакли, и 
спектакли, которые создаются на 

месте. Мы относимся к этому 
очень серьезно и не считаем При-
морскую сцену периферийной и 
заведомо ослабленной частью 
мощного комплекса Мариинско-
го театра. Мы делаем все возмож-
ное, чтобы в ближайшей пер-
спективе качество, которое счи-
тается хорошим в городе на Неве, 
считалось хорошим и на берегу 
Тихого океана. 

Скоро у вас откроется еще кон-
цертный зал в Зарядье. В Москве 
уже есть Большой зал консерва-
тории, есть двести с лишим або-
нементов Московской филармо-
нии на разных площадках, рабо-
тает Дом музыки. Каким вы ви-
дите свой новый зал в этом рас-
кладе? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Прежде всего этот 
зал не будет забирать у студен-
тов Московской консерватории 
их главную площадку. Во-вторых, 
он будет отвечать требованиям 
ХХI столетия. Все решения, кото-
рые принимались по этому 
залу, — плод тысячекратных об-
ращений к существующим уже в 
мире аналогам и анализу всего, 
что происходит в этой сфере.

Я не по слухам знаю новый 
прекрасный зал филармонии в 
Париже или потрясающий зал, 
появившийся в Гамбурге. По-
следний выгодно расположен: 
его не оттеняют исторические 
здания, вокруг — вода, и над во-
дой, как океанский корабль, воз-
вышается кирпично-хрусталь-
ный зал. У нас же задача была — не 
подчеркивать свое превосходст-
во над ансамблем Кремля. Мы 
сосредоточились на том, чтобы 
новый зал в Москве по своим аку-
стическим качествам вошел в чи-
сло лучших в мире. И это не-
просто: сегодня на всех конти-
нентах идет яростное соревнова-
ние за то, чтобы создать более 
восхитительный объект. Вся 
Азия строит новые залы, строят 
хорошие залы в Южной Америке.

Зал в Зарядье будете развивать 
в формате театрально-концер-
тного? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Приоритетом для 
меня будет детская и юношеская 
аудитория. Думаете, почему я 
провел уже около ста исполне-
ний по всему миру, включая Мек-
сику, Чили и Кубу, «Пети и вол-
ка» Сергея Прокофьева? Потому 
что среди учителей в моей жизни 
были музыканты, которые когда-
то, в далекие 60-е годы, исполня-
ли во Владикавказе фрагменты 
из балета «Раймонда» Александ-
ра Глазунова.

Я запомнил этот свой первый 
концерт, запомнил, как лектор-
музыковед рассказывала нам о 
выходящем из леса рыцаре, а 
валторнист в это время играл 
соло. Это было более полувека 
назад. Но это урок, который не-
обходим ребенку. Это те впечат-
ления, которые дают ему ощуще-
ние взлета, и он чувствует себя 
человеком, который что-то от-
крыл в этом мире. Вообще педа-
гоги в моей жизни сыграли гро-
мадную роль. 

Нота ответственности
Вы руководитель Мюнхенского 
оркестра, постоянно бываете в 
Германии, во многих странах: 
каким вы видите сегодня мир? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Меня тревожит 
непредсказуемость ситуации в 
мире, в политике. Десятилетия-
ми мы наблюдаем воплощение 
басни Крылова: лебедь, рак и 
щука. Многие факты показыва-
ют, что сегодня никто ни в Аме-
рике, ни во взрывоопасном Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, 
ни в Европе не может прогнози-
ровать развитие событий.

Я часто бываю в Мюнхене: это 
самый богатый город Германии, 
который всегда славился своим 

по-бюргерски отлаженным, бла-
гополучным укладом жизни. Не 
случайно говорят, что Германия 
делится на два лагеря: одни жи-
вут в Мюнхене, остальные хотят 
в нем жить. Но сегодня Мюнхен 
чрезвычайно обеспокоен изме-
нившейся ситуацией. И пробле-
ма состоит не в том, чтобы не пу-
скать в Европу людей, пострадав-
ших от конфликтов в Сирии, а в 
том, чтобы понимать, кто открыл 
этот ящик Пандоры. Европа се-
годня растеряна. По телевиде-
нию показывают, как в Париже 
разгоняют молодежь резиновы-
ми пулями и слезоточивым га-
зом — наверное, это не то, к чему 
привык Париж. Напряженно 
противостоят друг другу сторон-
ники и противники выхода Вели-
кобритании из Европейского со-
юза, сторонники и противники 
выхода Шотландии из Великоб-
ритании. 

Это могло бы называться нор-
мальным политическим процес-
сом, но сегодня над всеми висит 
черная тень угрозы терактов. И то, 
что в Ницце водитель грузовика 
мог «наслаждаться» свободной 
ездой, жертвами которой стали 
люди, показывает неготовность 
Европы предотвратить угрозу. 
Как и страшный теракт в Санкт-
Петербурге, вызывающий ощу-
щение, что в любую минуту мо-
жет произойти все что угодно. И 
если в самое ближайшее время 
между лидерами России и Соеди-
ненных Штатов Америки не прои-
зойдет откровенной и всеобъем-
лющей беседы, обмена мнениями 
по громадному количеству волну-
ющих весь мир вопросов, то мы, 
живущие на Земле, подойдем еще 
ближе к опасной черте. Я очень 
надеюсь также, что более опреде-
ленная позиция будет у Китая. У 
меня много друзей в Китае, и я с 
большим восхищением смотрю на 
процессы, которые там происхо-
дят: на появление новых очагов 
культуры, новых залов, театров, 
выставочных комплексов.

Но сейчас речь идет о мас-
штабных угрозах, нависших над 
всеми, кто живет на Земле. И три 
лидера сверхдержав — России, 
США и Китая, должны смело, не-
взирая ни на какие протесты, 
будь то Конгресс или Сенат в Аме-
рике или различия в оценках об-
щей ситуации у европейцев, дого-
вориться, осознать свою колос-
сальную ответственность перед 
будущим. Они отвечают и перед 
новозеландцами, и перед кубин-
цами, и перед небольшими госу-
дарствами — перед всей человече-
ской цивилизацией. И уничтоже-
ние памятников, подобное унич-
тожению Пальмиры — это мощ-
ный укор всем политикам, кото-
рые могли это допустить. 

На самом деле общая игра за-
шла в опасные сферы. В конце кон-
цов неважно, кто из политиков 
раньше начал эту злокозненную 
игру, в которой гибнут тысячи и 
тысячи людей. Кто-то вспомнит об 
этом потом, если вообще кто-то 
останется на земле.

Себя я не считаю человеком, 
который вправе призывать к че-
му-то лидеров стран. Но почти в 
каждой стране, о которой говорю, 
я бывал и выступал перед десятка-
ми, а то и сотнями тысяч людей — и 
это дает мне основание делиться 
своими размышлениями вслух.

Валерий Гергиев выступил 
с Мариинским оркестром 
почти во всех регионах России. 

ЦИФРА

181
КОНЦЕРТ
в 77 городах России за 24 дня — вот 
что такое прошедший XVI Москов-
ский Пасхальный фестиваль.
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Акцент

 Если взять бюджет 
в три-четыре миллиарда 
и разделить на количество 
наших спектаклей, — 
получится, что мы работаем 
почти вдвое дешевле, 
чем многие

На Московском Пасхальном 
фестивале Мариинский театр 

показал свой спектакль «Симон 
Бокканегра» Верди в новом 

Дворце искусств «Нефтяник» в Сургуте.

ПРЕСС-СЛУЖБА МАРИИНСКОГО ТЕАТРА

Все о фестивале читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/3728
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КИНО На российские экраны выходит фильм Гая Ричи 
«Меч короля Артура»

Рыцарю страшно

ПРЕМЬЕРА В Театре Романа Виктюка показали «Крылья из пепла»

Она не ангел 
и не блудница

Сусанна Альперина

В 
новом фильме Гая Ричи 
«Меч короля Артура», ко-
торый выходит в прокат 11 

мая, как обычно у этого режиссе-
ра занята целая плеяда прекра-
сных актеров. Это и Джуд Лоу, и 
Эрик Бана, и Джимон Хонсу, и 
Эйдан Гиллен. Но настоящая на-
ходка этой картины — Чарли Хан-
нем. Известный по фильмам «Ху-
лиганы», «Дитя человеческое», 
«Цена страсти», «Холодная 
гора», тут он играет главную 
роль — короля Артура. О своих 
королевских играх Ханнем и рас-
сказал нам.

Как вы отвоевали себе эту роль, 
ведь Гай Ричи поначалу не об-
ращал на вас внимания?
ЧАРЛИ ХАННЭМ: Он даже не соби-
рался приглашать меня на про-
слушивание! Это было возму-
тительно. Я знал, что он пробует 
многих, но никто ему вроде бы не 
подходит. При этом друзья про-
жужжали мне все уши, 
что мне надо рабо-
тать с Гаем. Так 
что я вообра-
жал себя с Гаем 
этакими ко-
решами. На-

конец, случилось: он пригласил 
меня на читку. Но потом позвал и 
другого актера. Но через неделю 
звонок: вы получили роль. 

Что для вас главное в короле Ар-
туре?
ЧАРЛИ ХАННЭМ: Вещь, которая дей-
ствительно интересна мне и Гаю 
Ричи, — это мысли короля о том, 
что мы все время сталкиваемся 
лицом к лицу с нашими страха-
ми. Было увлекательно создать 
концепцию образа Артура, как 
путешествие, в котором тот дол-
жен преодолеть свои самые со-
кровенные страхи, — чтобы в 
итоге стать уверенным в победе 
над любым внешним вызовом. 
Это путь его жизни, классиче-
ское путешествие героя. Ему 
мешает страх. И чтобы стать 
сильнее, надо пройти не одно 
испытание. Только в них обре-
таются навыки, без которых не 
победишь дракона в конце 
пути. Я огромный поклонник 

книги Джозефа Кэмпбелла 
«Герой с тысячью лицами»: 

в ней говорится, что все 
сказки в принципе сво-

дятся к семи-восьми 
историям. В большин-

стве из них путешест-
вия героев строятся 
по схожей структу-
ре. Люди расска-
зывают истории 
самим себе, что-
бы понять  со-

стояние чело-
века, постига-
ю щ е го  с в о й 
ж и з н е н н ы й 
путь. 

Пришлось 
как-то специ-

ально гото-
виться к роли — 
много трениро-
ваться, напри-
мер? Какие-то 

особенные, наверное, трениров-
ки?
ЧАРЛИ ХАННЭМ: Мы снимали шесть 
месяцев. Легенда о том, какого 
размера был мой меч, варьиро-
валась и обрастала все новыми 
подробностями. Но я и правда 

должен выглядеть гораздо объ-
емнее, чем когда-либо прежде.

Я набрал добрых 11 с полови-
ной килограммов. Ходил в тре-
нажерный зал, поднимал тяже-
сти, много ел, особенно белко-
вых продуктов. И все это до тех 
пор, пока мышцы не стали боль-
шими, «опухшими». Но мне 
было весело. Я соединил не-
сколько видов бокса, был очень 
активен во время обучения вся-
ким трюкам и боям на мечах. Но 
мне была интересна не только 
физическая сторона, но и умст-
венная, психологическая подго-
товка к роли. Разница между 
мной до этой работы и после мне 
самому показалась ощутимой.

Работа в этом фильме задала вам 
новый уровень?
ЧАРЛИ ХАННЭМ: Это так, но я старал-
ся не пугаться этого. Я просто те-
сно работал с Гаем. Он увидел, 
что я могу быть требовательным 
к себе, и уверял, что мы должны 
получать удовольствие от того, 
что делаем. Только тогда он, как 
режиссер, сможет собрать в ито-
ге что-то приятное для зрителя. 
Так что директивы Ричи были до-
вольно симпатичны и действи-
тельно помогали мне рассла-
биться.

Правда, что у Гая Ричи есть боль-
шой трейлер, и вы даже ночевали 
в нем в экспедициях?
ЧАРЛИ ХАННЭМ: Да, у него есть нео-
бычайно уютный трейлер. Очень 
трудно вытащить его оттуда, ког-
да у него есть огонь и возмож-
ность сварить несколько яиц на 
плите. Трейлер позволяет ему 
быть динамичным. Я всегда меч-
тал о таком: чтобы вот так вот 
просто жить рядом со съемочной 
площадкой. Так что этот был хо-
роший опыт.

Мы объездили Уэльс в тече-
ние трех недель, жили малень-
кими «караванами» на берегу 
озера. Надо было прыгать в ле-
дяную воду каждый день в шесть 
часов утра — мы этот «ритуал» 
любовно называли: «окунуться 
в смерть». А как-то Гай Ричи вы-
шел из кабины и начал говорить 
о съемках. Потом мы вместе по-
завтракали и пошли от нашего 
трейлера на съемочную площад-
ку... То есть — перед началом ра-
боты мы уже знали, что требует-
ся от каждого из нас, чтобы вме-
сте быть одной командой. Это 
был прекрасный способ сни-
мать кино.

Наталья Соколова 

О
чередная новинка юби-
лейного сезона у «виктю-
ковцев» — этюд о любви в 

кровавых тонах по пьесе «Жаль, 
что она развратница» (хотя сам 
Виктюк настаивает на более ра-
дикальном переводе «Как жаль, 
что она шлюха») английского 
драматурга Джона Форда.  

Автор пьесы, между прочим, 
современник Уильяма Шекспи-
ра, видный драматург своего вре-
мени. Название пьесы в совет-
ской литературной энциклопе-
дии перевели еще более осторож-
но: «Нельзя ее развратницей на-
звать». Но трактовка пьесы в 
связке с таким «неправильным» 
названием гораздо ближе Виктю-
ку: для него главная героиня — не 
ангел, но и точно не блудница.

Джон Форд получил юридиче-
ское образование в Оксфорде. Но 
известность и любовь публики 
принесли ему поэмы, элегии и 
сонеты. Трагедия «Жаль, что она 
развратница», изданная в 1633 
году,  у Форда самая сильная. За-
падный кинематограф дважды 
брался за эту душераздирающую 
историю любви брата и сестры.

В 1966 году на экраны вышел 
фильм шведского режиссера 
Вильгота Шёмана «Постель для 
брата и сестры, 1782» (в главной 
роли — Биби Андерссон). А в 1971 
году фильм «Жаль, что она блуд-
ница» снял итальянец Джузеппе 
Патрони Гриффи с Шарлоттой 
Рэмплинг в главной роли (музы-
ку написал Эннио Морриконе).

Спектакль у Виктюка — траге-
дия, бесповоротная, неотврати-
мая и беспощадная. Джованни 
(Игорь Неведров) влюблен в 
свою родную сестру Анабеллу 
(Анна Нахапетова). Героя гнетет 
тупая безысходность — зрители 
буквально задыхаются от потока 
щемящих душу монологов, в ко-
торых Джованни требует от 
Анабеллы верности до гроба, в 
радости и в горе: «Я прахом мате-
ри к тебе, сестра,/Взываю, на ко-
ленях стоя./Люби меня или убей 
меня,/Но не бросай ни в радости, 
ни в горе!»

Сам автор, как и режиссер Ро-
ман Виктюк, явно сочувствуют 
героям. Зритель испытывает сна-
чала ужас, а потом начинает чув-
ствовать, проникается всей глу-
биной трагедии.

Анабелла — известная краса-
вица, к которой сватаются тол-
пы женихов, представить, что 
она будет верной Джованни не-
возможно. Ее новоиспеченный 
муж Соранцо (Михаил Половен-
ко) узнает, что она ждет ребенка, 
а у «доброжелателей» выведыва-
ет, что отец ребенка — ее родной 
брат. Ежесекундно на зрителя 
выплескивается льющаяся через 
край энергия, весь спектакль — 
это непроходящая пульсация. 
По-другому у Виктюка просто не 

бывает: актеры играют на преде-
ле своих возможностей. Именно 
за этим зритель и приходит на 
Стромынку — в Дом света, как 
именует свой театр его худрук.

Виктюк ответственен в спек-
такле за режиссуру, за адапта-
цию пьесы и музыкальную со-
ставляющую. Как признается ма-
стер, для него герои — дети света, 
а не двое грешников, погрязших 
в  з а п р е т н о й 
любви, за ко-
т о р у ю  и х 

нельзя простить. Ведь любить, по 
Виктюку, а следовательно, прео-
долевать мрак повседневности, 
могут только те, кто сохранил в 
своей душе чистоту ребенка. Не-
даром Джованни и Анабелла рас-
черчивают мелом сцену для игры 
в «классики». Такие же квадрати-
ки чертил каждый советский ре-
бенок.

«Это безумцы, — говорит Ро-
ман Виктюк. — В них кричала лю-
бовь». Оба мечтают об избавле-
нии, а избавление для них — 
смерть. Оба мечтают вознестись 
на небо. У обоих вырастают кры-
лья, но их крылья сотканы из пе-
пла… потому что их любовь обре-
чена. Но она не похоть, не просто 
дерзкое желание, а любовь выс-
шего порядка, несмотря на всю 
ее невозможность. 

Спектакль переполнен кра-
сным — красные костюмы, кра-
сные декорации и отсвет красно-
го на кинжале в руках у Джован-
ни. Усиливают эффект несколь-
ко экранов, на которые трансли-
руются видео слившихся в 
страстных объятиях 
Д ж о в а н н и  и 
Анабеллы.

Акцент

 Легенды о том, какого разме-
ра должен быть меч у короля 
Артура, обрастали все новы-
ми деталями по ходу съемок

Премьера документального сериа-
ла «Вячеслав Вс. Иванов. И Бог 
ночует между строк...» — на канале 
«Россия К» 15–18 мая в 23.35.
В вечернем эфире телеканала «Рос-

сия К» зрителей ждет премьера доку-

ментального сериала «Вячеслав Вс. 

Иванов. И Бог ночует между строк...» 

из цикла «Свидетели времени». Автор 

фильма — Елена Якович, которую мно-

гие хорошо знают по  документаль-

ным лентам, посвященным Иосифу 

Бродскому, Василию Гроссману, 

Юрию Нагибину. 

«Ни один из живущих на земле людей, 

в том числе и тех, кого мы почитаем за 

гениев, полностью не реализует свои 

интеллектуальные возможности». 

Эти слова принадлежат Вячеславу 

Всеволодовичу Иванову. Философ и 

интеллектуал, он стал «точкой нравст-

венной опоры» для нескольких поко-

лений.

«Человеку удается о себе самом что-

то понять в жизни, в зависимости от 

количества и качества трудностей, с 

которыми он сталкивается», — начина-

ет свой рассказ Вячеслав Иванов в до-

кументальном сериале. 

«Судьба Вячеслава Иванова интере-

сна с двух сторон, — рассказывает ав-

тор фильма Елена Якович. — Во-пер-

вых, поскольку через отца — писателя 

Всеволода Иванова — он был в самой 

сердцевине литературной среды 20—

60-х годов ХХ столетия, то представ-

ляет эту уникальную среду, вернее, ее 

память, от которой практически ниче-

го не осталось.

Он и его семья были одними из первых 

жителей литературного Переделкина 

и знаменитого дома писателей в Лав-

рушинском переулке. Александр Фа-

деев, Леонид Леонов, Константин Фе-

дин, Виктор Шкловский, Борис Пиль-

няк — это не только друзья его отца, 

многие и соседи. А Вячеслав Всеволо-

дович рассказывает об этих сложных 

судьбах. Он был младшим другом Ах-

матовой, Зощенко, Пастернака.

С другой стороны, интересна его соб-

ственная жизнь — выдающегося уче-

ного и философа, прошедшего вместе 

со страной все ее трагические этапы».

Смотрите также
20 мая в 10.00 на телеканале 
«Россия К» — документальный 
фильм «Святитель Николай. Чтоб 
печаль превратилась в радость».
Святой Николай Чудотворец дожил до 

глубокой старости. Несколько столе-

тий гробница угодника Божьего нахо-

дилась в городе Миры Ликийские. В 

конце XI века на эту территорию втор-

глись турки и стали разорять и грабить 

храмы. Опасаясь за судьбу христиан-

ской святыни, итальянские купцы под 

покровом ночи прибыли в город, по-

хитили мощи святителя Николая и пе-

ревезли в Бари... Менялись эпохи, но 

паломники со всего света по сей день 

стекаются к мощам, ища исцеления и 

поддержки. Спустя 9 веков реликвия 

впервые покидает Бари и направляет-

ся в Россию. 21 мая святыню доставят 

в Москву, а затем в Петербург.

Три книги от книжного магазина-
клуба для детей «Чудетство». 
Что готовы посоветовать детям в «Чу-

детстве» открыть и почитать сегодня?

1. «История старой квартиры» 
Александры Литвиной. Книга изда-

тельства «Самокат», специализирую-

щегося на переводной литературе, а в 

этот раз немного сменившего направ-

ленность — теперь уже они продают 

права на это произведение за грани-

цу. Вышла прошлой осенью — и сразу 

стала бестселлером. В ней рассказа-

на история одного семейства в одной 

квартире, а приключения семейства 

дополняют красочные иллюстрации.

2. «Когда Медведик просыпается» 
Кармы Уилсон. Эта книга издатель-

ства «Поляндрия» тоже появилась на 

полках совсем недавно, а перевел ее 

как раз Михаил Яснов. Это занима-

тельный рассказ о Медведике, кото-

рый проснулся и хочет есть, но никак 

не может насытиться, а оттого попа-

дает в комичные ситуации. Словом, 

частный случай всем известного Вин-

ни-Пуха, не менее мастерски напи-

санный.

3. «Все о малыше Николя» Рене Го-
синни. Эту книгу в «Чудетстве» обыч-

но советуют первоклассникам, ведь 

малыш Николя тоже только-только 

идет в школу. У нас в стране известна 

она давно, есть даже целый ряд ауди-

окниг, где начитывают ее люди небез-

ызвестные. Например, Олег Табаков. 

Однако менее интересной с годами 

она не становится. Что-то вроде на-

ших «Денискиных рассказов», только 

на французский манер... 

... 6 мая в гостях у «Чудетства» побы-

вал детский писатель, автор 45 книг 

Борис Алмазов, а на следующий день 

маленьких читателей ждала литера-

турная квест-игра «Сколько конфет 

украл валет» по мотивам кэрроллов-

ской «Алисы в стране чудес». Еще 

среди ближайших планов — участие в 

ежегодном Санкт-Петербургском ме-

ждународном книжном салоне, кото-

рый пройдет с 25 по 28 мая, и поста-

новка детского спектакля.

Так все же что же за «Чудетство» та-

кое? Книжные магазины, скажем пря-

мо, нынче открываются нечасто, тем 

более специальные, детские. А тут в 

Петербурге открылся, и не просто 

«магазин», а книжный магазин-клуб 

для детей «Чудетство». Рядом — люби-

мый школьниками музей Арктики и 

Антарктики, а также музей Достоев-

ского. Своим названием «Чудетство» 

обязано ленинградскому детскому 

писателю Михаилу Яснову — именно 

он придумал это слово, а одноимен-

ная книга его авторства здесь бук-

вально талисман: последний раз ее 

издавали еще в 2010 году. Сам Яснов 

здесь уже побывал: встречался с 

юными читателями и обещал еще вер-

нуться.

Новый петербургский проект поддер-

жал и легендарный «Детгиз», создан-

ный еще в 1933 году. Издательство ни 

много ни мало решило сделать «Чу-

детство» своим представительством 

и планирует проводить в его стенах 

презентацию очередных номеров 

детского журнала «Чиж и Еж». 

По словам основателей проекта, су-

пругов Марии и Виктора Кузнецовых, 

у них собраны именно лучшие дет-

ские книги. Каждую из этих книг гото-

вы смело посоветовать детям. Оба 

прежде работали и в скромных книж-

ных лавках, и в крупных издательст-

вах. Теперь решили осуществить дав-

нюю мечту: «Чудетство» — это место, 

где можно прекрасно провести время 

среди книг.

И именно поэтому в названии магази-

на присутствует приставка «клуб». 

Родителям здесь не только предло-

жат нужную сказку или повесть, но и 

посоветуют что-нибудь не менее ин-

тересное, да еще и напоят кофе. Де-

тям вообще раздолье: можно поиг-

рать в «домике белого кролика». А ле-

том обещают еще мороженое.

Rag’N’Bone Man. Human. (CD). Sony 
Music. 2017 г. 
Голос — веcкий, великий аргумент в до-

стижении артистом популярности.  У 

британского певца Rag’N’Bone Man он 

именно такой: низкий, глухой, резкий, 

обволакивающий магически искуша-

ющими интонациями. Сродни тому, 

какой был у Джо Кокера или схожий с 

тем, каким собирает сегодня стадио-

ны звезда современного соула Сил.  

Сил у этого темнокожего певца с не са-

мым красивым лицом, к тому же по-

крытым шрамами из-за красной вол-

чанки,  хватает на зависть другим муж-

чинам — женщины поддаются чарам 

низких частот его вокала (именно та-

кие, как уверяют ученые, особенно 

действуют на чувства прекрасной по-

ловины человечества). В артиста влю-

блялись то актриса Тайра Линн Бэнкс, 

то топ-модель Хайди Клум, да и Ма-

донна, как уверяли, неровно дыша-

ла… Но теперь Силу придется подви-

нуться на своем пьедестале из-за этих 

вот  12 новых песен Рори Грэма (тако-

во настоящее имя исполнителя), объ-

единенных в альбом Human.

Именно титульная песня способство-

вала мировой славе самого 

Rag’n’Bone Man (его псевдоним точ-

нее всего перевести как «Мужчина, 

трясущий костями»). Раскатистая, гул-

кая, будоражащая, смятенная, с запо-

минающейся мелодикой и встрево-

женным, пылким исполнением, в то 

же время с мудрым текстом... Внеш-

ность у Rag’n’Bones Man (и надеюсь, 

что за эту дерзость он мне не приснит-

ся ночью) тоже как у не демона деви-

чьих мечтаний — мрачный коротко 

стриженный крепыш с бородой под 

старика Хоттабыча и зататуирован-

ными руками. С такой бы ему податься 

в солисты трэш-метал группы или пой-

ти сниматься в роли Карабаса-Бара-

баса, но он выбрал соул и эти ускорен-

ные баллады, причем поет так, что сра-

зу отходит на дальний план и абсолют-

но забывается, какие инструменты 

ему подыгрывают. Причем, Human — 

это только первый полновесный аль-

бом Рори Грэма (до этого были  три 

макси-сингла, хотя сам он предпочи-

тает называть их мини-альбомами).

Хип-хоп и гортанные хоралы на под-

певках в Ego; завораживающе не-

жный медленный номер Odetta с со-

чувствующим женским многолосием 

и будто бы отсчитывающим секунды 

отчаяния метрономом,  Arrow — уже 

гимноподобный трек для стадионов, 

который хочется распевать хором... 

Есть в этом альбоме и композиции, 

дерзко тянущиеся к блюзу, но до него 

все-таки недотягивающие. В том чи-

сле из-за недальновидно редкого ис-

пользования электрогитар и почти 

полного отсутствия развернутых 

соло. Очевидно, что главным инстру-

ментом  в Human оказывается только 

голос и страсть,  сопереживания и 

резкие, хрипловатые интонации, ко-

торые тронут своими руладами ни 

одно одинокое женское сердце. Тоже 

мудро и актуально. 

«Флора и фауна русского театра». 
Дом-музей Шаляпина в Петербурге, 
до 31 мая
Новая выставка петербургского 

Музея театрального и музы-

кального искусства — «Флора 

и фауна русского театра» — 

расположилась в Лофте До-

ма-музея Ф.И. Шаляпина. Это 

уникальная коллекция эски-

зов костюмов для актеров, 

игравших зверей, птиц, насе-

комых в спектаклях, которые шли 

на петербургской сцене с конца XIX до 

конца XX века в петербургских теа-

трах. Среди наиболее ранних — эски-

зы Андреаса Роллера к балету Цезаря 

Пуни «Конек-Горбунок, или Царь-де-

вица» (Мариинский театр, 1864 год).

Евгений Пономарев, автор эскизов 

костюмов Ерша и Карася из «Конька-

Горбунка» (1895 г.), служил при петер-

бургской Дирекции императорских 

театров. А рядом рыбки, которых оде-

вал Борис Анисфельд для балетной 

сцены «Подводное царство» в опере 

Римского-Корсакова «Садко» (антре-

приза Сергея Дягилева, 1912 год). 

Балет «Роман бутона розы» — послед-

няя, не осуществленная постановка 

Мариуса Петипа (1904): 85-летнего 

мастера отправили в отставку. После 

генеральной репетиции в Эрмитаж-

ном театре разразился скандал. Глав-

ную роль отвели приме Мариинки 

Ольге Преображенской, но против 

была другая прима — Матильда Кше-

синская… Эскизы костюмов создал 

Иван Всеволожский (он и автор ли-

бретто), друг Петипа, директор Эрми-

тажа. Рисовал он на даче, в деталях ко-

стюмов узнаваемы формы садовых 

цветов. Как в справочнике садовода-

любителя. Один костюм предназна-

чался молодому Вацлаву Нижинско-

му (Полосатенькая Бабочка), другой — 

Михаилу Фокину (Красивая Бабоч-

ка)... Всеволожский сделал эскизы к 

25 балетам, однако авторство скры-

вал, считая это неприличным.

На выставке и авангардные работы 

Валентины Ходасевич. Эскизы к спек-

таклю «Султан и черт». Кстати, и в 

наши дни «Бахчисарайский фонтан» 

идет в Мариинке в декорациях и ко-

стюмах по ее эскизам 1934 года...

ТВ КНИГИ МУЗЫКАВЫСТАВКА

Сын Всеволода Иванова, автора 
пьесы «Бронепоезд 14-69», рос 
рядом с Ахматовой, Пастернаком.

«На лицо ужасные, добрые внутри», — эта песня из «Бриллиантовой руки» 
написана будто про и для этого модного певца по имени Rag’N’Bone Man.

На выставке — эскизы и костюмы 
артистов, игравших зверей и птиц.

Приключения одной семьи в одной 
старой квартире дополнены 
в книге Александры Литвиной 
красочными иллюстрациями.

К красавице Анабелле (Анна Нахапетова) сватаются многие, но она любит одного — и будет век ему верна.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Ингой Бугуловойсо Светланой Мазуровой

Акцент

 Спектакль переполнен 
красным — красные костюмы, 
красные декорации 
и отсвет красного 
на кинжале Джованни

Чарли Ханнэму при-
шлось побиться за то, 
чтобы ему доверили 
роль короля Артура. W
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Местоположение Наименование  
участка недр

Вид  
полезного ископаемого

65 05.03.2009 336 Красноярский край Норильск 2 никель
66 05.03.2009 338 Красноярский край Южная часть месторождения 

Норильск-1
кобальт, медь, никель, золото, платина и платиноиды

67 05.03.2009 340 Красноярский край Октябрьское медь, никель, золото, платиноиды,  кобальт
68 05.03.2009 343 Красноярский край Олимпиадинское золото
69 05.03.2009 349 Красноярский край Талнахское никель, платиноиды, кобальт, золото, медь
70 05.03.2009 350 Красноярский край Татарское (Первая рудная зона) ниобий
71 05.03.2009 351 Красноярский край Татарское ниобий
72 05.03.2009 355 Красноярский край Черногорское никель, кобальт, платиноиды
73 05.03.2009 356 Красноярский край Чуктуконское ниобий, редкоземельные металлы
74 05.03.2009 359 Красноярский край Эльдорадо золото
75 05.03.2009 363 Курганская область Далматовское уран
76 05.03.2009 364 Курганская область Добровольное уран
77 05.03.2009 365 Курганская область Хохловское уран
78 05.03.2009 373 Магаданская область Наталкинское золото
79 05.03.2009 386 Мурманская область Апатитовый цирк редкоземельные металлы
80 05.03.2009 391 Мурманская область Быстринское никель, кобальт, платиноиды
81 05.03.2009 393 Мурманская область Верхнее никель, кобальт, платиноиды
82 05.03.2009 395 Мурманская область Вороньетундровское бериллий
83 05.03.2009 396 Мурманская область Вороньетундровское (участок 

Васин Мыльк)
тантал, литий

84 05.03.2009 399 Мурманская область Вуручуайвенч никель, кобальт, платина, палладий, медь, сера, 
золото, серебро, попутные компоненты

85 05.03.2009 403 Мурманская область Ждановское никель, кобальт, медь, платиноиды
86 05.03.2009 407 Мурманская область Заполярное никель, кобальт, платиноиды
87 05.03.2009 413 Мурманская область Коашвинское редкоземельные металлы
88 05.03.2009 414 Мурманская область Колмозерское ниобий, тантал, литий, бериллий
89 05.03.2009 416 Мурманская область Котсельваара-Каммикиви никель, кобальт, платиноиды
90 05.03.2009 417 Мурманская область Кукисвумчоррское ниобий, редкоземельные металлы
91 05.03.2009 420 Мурманская область Ловнозерское никель
92 05.03.2009 421 Мурманская область Ловозерское тантал, ниобий, редкоземельные металлы
93 05.03.2009 429 Мурманская область Неске-вара ниобий, тантал
94 05.03.2009 431 Мурманская область Ньоркпахкское редкоземельные металлы
95 05.03.2009 432 Мурманская область Нюдуайвенч никель
96 05.03.2009 436 Мурманская область Олений ручей редкоземельные металлы
97 05.03.2009 440 Мурманская область Партомчорр апатит-нефелиновые руды
98 05.03.2009 444 Мурманская область Перчатка прозрачный жильный кварц
99 05.03.2009 448 Мурманская область Плато Расвумчорр редкоземельные металлы

100 05.03.2009 449 Мурманская область Полмостундровское ниобий, тантал, литий, бериллий
101 05.03.2009 463 Мурманская область Северное Онки никель, кобальт
102 05.03.2009 466 Мурманская область Семилетка никель, кобальт, платиноиды
103 05.03.2009 469 Мурманская область Сопчуайвенч никель
104 05.03.2009 470 Мурманская область Соукер никель
105 05.03.2009 471 Мурманская область Спутник никель, кобальт, платиноиды
106 05.03.2009 477 Мурманская область Тундровое никель, кобальт, платиноиды
107 05.03.2009 480 Мурманская область Чуарвы восточное платина, палладий
108 05.03.2009 485 Мурманская область Юкспорское редкоземельные металлы
109 05.03.2009 491 Оренбургская область Аккаргинское никель, кобальт
110 05.03.2009 500 Оренбургская область Участок 1 Буруктальского 

месторождения
силикатные кобальт-никелевые руды

111 05.03.2009 502 Оренбургская область Восточно-Новокиевское никель, кобальт
112 05.03.2009 503 Оренбургская область Гайское медь, золото, кобальт
113 05.03.2009 509 Оренбургская область Кайрактинское кобальт
114 05.03.2009 511 Оренбургская область Киембаевское (Главный участок) никель, кобальт
115 05.03.2009 513 Оренбургская область Комсомольское кобальт, медь, золото
116 05.03.2009 516 Оренбургская область Мироновское горный хрусталь для плавки, пьезооптический кварц
117 05.03.2009 521 Оренбургская область Старо-Айдырлинское никель, кобальт
118 05.03.2009 523 Оренбургская область Теренсайское горный хрусталь для огранки,  горный хрусталь для 

плавки, пьезооптический кварц
119 05.03.2009 535 Приморский край Абрамовское бериллий
120 05.03.2009 537 Приморский край Вознесенское бериллий, литий
121 05.03.2009 539 Приморский край Пограничное бериллий, ниобий,  литий
122 05.03.2009 544 Республика Алтай Алахинское тантал, литий, ниобий
123 05.03.2009 548 Республика Алтай Калгутинское бериллий
124 05.03.2009 549 Республика Алтай Каракольское бериллий
125 05.03.2009 550 Республика Алтай Участок Западный Кара-Кульского 

рудопроявления
висмутсодержащие медно-кобальтовые руды

126 05.03.2009 558 Республика Башкортостан Дергамышское кобальт 
127 05.03.2009 559 Республика Башкортостан Западно-Озерное золото
128 05.03.2009 561 Республика Башкортостан Ново-Троицкое прозрачный жильный кварц
129 05.03.2009 562 Республика Башкортостан Ново-Учалинское медь,  золото
130 05.03.2009 563 Республика Башкортостан Подольское медь,  золото
131 05.03.2009 565 Республика Башкортостан Юбилейное медь,  золото
132 05.03.2009 568 Республика Бурятия Атарханское кварц для оптического стекловарения
133 05.03.2009 569 Республика Бурятия Ауникское бериллий
134 05.03.2009 571 Республика Бурятия Буяновское уран
135 05.03.2009 572 Республика Бурятия Вершинное уран
136 05.03.2009 573 Республика Бурятия Витлаусское уран
137 05.03.2009 575 Республика Бурятия Гоуджекитское гранулированный кварц
138 05.03.2009 577 Республика Бурятия Джилиндинское уран
139 05.03.2009 578 Республика Бурятия Дыбрын уран
140 05.03.2009 579 Республика Бурятия Ермаковское бериллий
141 05.03.2009 580 Республика Бурятия Имское уран
142 05.03.2009 581 Республика Бурятия Источное уран
143 05.03.2009 582 Республика Бурятия Количикан уран
144 05.03.2009 583 Республика Бурятия Коретконде уран
145 05.03.2009 585 Республика Бурятия Намару уран
146 05.03.2009 592 Республика Бурятия Родионовское уран
147 05.03.2009 593 Республика Бурятия Тетрахское уран
148 05.03.2009 598 Республика Бурятия Хиагдинское уран
149 05.03.2009 602 Республика Бурятия Чулбонское прозрачный жильный кварц
150 05.03.2009 604 Республика Дагестан Кизил-Дере медь, кобальт
151 05.03.2009 610 Республика Калмыкия Степное уран
152 05.03.2009 638 Республика Карелия Средняя Падма уран
153 05.03.2009 643 Республика Карелия Шалозерское, Кукручей участок платина, палладий, никель
154 05.03.2009 647 Республика Коми Желанное горный хрусталь для огранки, горный хрусталь для 

плавки, прозрачный жильный кварц, пьезооптический 
кварц

155 05.03.2009 651 Республика Коми Николай-Шор горный хрусталь для плавки, пьезооптический кварц
156 05.03.2009 654 Республика Коми Омега-Шор горный хрусталь для плавки, прозрачный жильный 

кварц, пьезооптический кварц
157 05.03.2009 655 Республика Коми Пелингичей III горный хрусталь для плавки, пьезооптический кварц
158 05.03.2009 657 Республика Коми Северная Лапча горный хрусталь для плавки
159 05.03.2009 660 Республика Коми Ярегское ниобий, тантал, редкоземельные металлы
160 05.03.2009 663 Республика Саха (Якутия) Айхал, трубка алмазы
161 05.03.2009 665 Республика Саха (Якутия) Алыс-Хая кобальт
162 05.03.2009 673 Республика Саха (Якутия) Ботуобинская, трубка алмазы
163 05.03.2009 675 Республика Саха (Якутия) Верхне-Мунское (трубки 

Заполярная, Деймос, Новинка, 
Комсомольская-Магнитная, 
Поисковая)

алмазы

164 05.03.2009 691 Республика Саха (Якутия) Зарница, трубка алмазы
165 05.03.2009 693 Республика Саха (Якутия) Зона № 511-565 уран
166 05.03.2009 694 Республика Саха (Якутия) Зона № 517 уран
167 05.03.2009 695 Республика Саха (Якутия) Зона Агдинская уран
168 05.03.2009 696 Республика Саха (Якутия) Зона Весенняя уран
169 05.03.2009 698 Республика Саха (Якутия) Зона Интересная уран
170 05.03.2009 701 Республика Саха (Якутия) Зона Надеждинская уран
171 05.03.2009 702 Республика Саха (Якутия) Зона Невская уран
172 05.03.2009 703 Республика Саха (Якутия) Зона Пологая уран
173 05.03.2009 704 Республика Саха (Якутия) Зона Центральная уран
174 05.03.2009 705 Республика Саха (Якутия) Илинтас кобальт
175 05.03.2009 707 Республика Саха (Якутия) Интернациональная, трубка алмазы
176 05.03.2009 710 Республика Саха (Якутия) Килеричи пьезооптический кварц
177 05.03.2009 711 Республика Саха (Якутия) Комсомольская, трубка алмазы
178 05.03.2009 712 Республика Саха (Якутия) Краснопресненская трубка алмазы
179 05.03.2009 717 Республика Саха (Якутия) Лукинда пьезооптический кварц, горный хрусталь для плавки
180 05.03.2009 720 Республика Саха (Якутия) Мир, трубка алмазы
181 05.03.2009 727 Республика Саха (Якутия) Нюрбинская, трубка алмазы
182 05.03.2009 733 Республика Саха (Якутия) Перекатное пьезооптический кварц, горный хрусталь для плавки
183 05.03.2009 738 Красноярский край Попигайский метеоритный кратер, 

Скальное м-ние
алмазы импактные

184 05.03.2009 739 Красноярский край Попигайский метеоритный кратер, 
Ударное м-ние

алмазы импактные

185 05.03.2009 740 Республика Саха (Якутия) Пять Пальцев пьезооптический кварц, горный хрусталь для плавки
186 05.03.2009 743 Республика Саха (Якутия) Северное уран
187 05.03.2009 744 Республика Саха (Якутия) Селигдарское апатитовые руды, редкоземельные металлы, 

строительный камень и попутные компоненты
188 05.03.2009 748 Республика Саха (Якутия) Спутник, трубка алмазы
189 05.03.2009 749 Республика Саха (Якутия) Таборное пьезооптический кварц
190 05.03.2009 750 Республика Саха (Якутия) Таежная, трубка алмазы
191 05.03.2009 754 Республика Саха (Якутия) Томторское (Участок Буранный) ниобий,  редкоземельные металлы
192 05.03.2009 755 Республика Саха (Якутия) Трубка Дальняя алмазы
193 05.03.2009 756 Республика Саха (Якутия) Трубка Сытыканская алмазы
194 05.03.2009 758 Республика Саха (Якутия) Удачная, Трубка алмазы
195 05.03.2009 769 Республика Саха (Якутия) Юбилейная, трубка алмазы
196 05.03.2009 775 Республика Тыва Тастыгское литий, бериллий, тантал, ниобий
197 05.03.2009 780 Республика Тыва Улуг-Танзекское тантал, ниобий, редкоземельные металлы, бериллий, 

литий, уран
198 05.03.2009 781 Республика Тыва Ховуаксинское никель, кобальт и попутные компоненты
199 05.03.2009 782 Республика Хакасия Абаканское кобальт
200 05.03.2009 783 Республика Хакасия Анзасское кобальт
201 05.03.2009 784 Республика Хакасия Бутрахтинское кобальт 
202 05.03.2009 791 Свердловская Область Кунгурское никель
203 05.03.2009 794 Свердловская Область 40-летия Победы тантал, бериллий
204 05.03.2009 796 Свердловская область Аятское гранулированный кварц
205 05.03.2009 797 Свердловская область Березовское золото
206 05.03.2009 806 Свердловская область Волковское медь, платиноиды
207 05.03.2009 810 Свердловская область Высокогорское кобальт
208 05.03.2009 827 Свердловская область Каменское бериллий
209 05.03.2009 833 Свердловская область Красноармейское бериллий
210 05.03.2009 835 Свердловская область Кунгурское никель, кобальт
211 05.03.2009 837 Свердловская область Лебяжинское  (Южно-Лебяжинская 

и Нижняя зоны)
кобальт

212 05.03.2009 840 Свердловская область Липовый Лог тантал, ниобий, бериллий
213 05.03.2009 843 Свердловская область Малиновый Ключ бериллий
214 05.03.2009 844 Свердловская область Малорефтиновское бериллий
215 05.03.2009 845 Свердловская область Малышевское бериллий
216 05.03.2009 852 Свердловская область Ново-Алексеевское пьезооптический кварц, горный хрусталь для плавки 

и огранки
217 05.03.2009 853 Свердловская область Ново-Шемурское 

медноколчеданное месторождение
медные руды

218 05.03.2009 859 Свердловская область Парушинское никель, кобальт
219 05.03.2009 861 Свердловская область Песчанское кобальт

220 05.03.2009 862 Свердловская область Покровское никель, кобальт
221 05.03.2009 864 Свердловская область Придорожное гранулированный кварц
222 05.03.2009 871 Свердловская область Сафьяновское медь
223 05.03.2009 872 Свердловская область Северо-Гороблагодатское кобальт
224 05.03.2009 874 Свердловская область Серовское никель, кобальт
225 05.03.2009 894 Свердловская область Участок № 293 бериллий,  тантал
226 05.03.2009 903 Свердловская область Шемурское медноколчеданное 

месторождение
медные руды

227 05.03.2009 914 Хабаровский край Ласточка уран
228 05.03.2009 916 Хабаровский край Многовершинное золото
229 05.03.2009 921 Хабаровский край Правоурмийское ниобий
230 05.03.2009 922 Еврейская автономная 

область
Преображеновское бериллий

231 05.03.2009 928 Хабаровский край Фестивальное ниобий
232 05.03.2009 934 Ханты-Мансийский АО Додо горный хрусталь для плавки, прозрачный жильный 

кварц, пьезооптический кварц
233 05.03.2009 935 Ханты-Мансийский АО Зейка горный хрусталь для плавки, пьезооптический кварц
234 05.03.2009 936 Ханты-Мансийский АО Нижнее Маньхобею горный хрусталь для плавки, пьезооптический кварц
235 05.03.2009 937 Ханты-Мансийский АО Пуйва горный хрусталь для плавки, пьезооптический кварц, 

прозрачный жильный кварц
236 05.03.2009 938 Ханты-Мансийский АО Свободное пьезооптический кварц
237 05.03.2009 940 Ханты-Мансийский АО Нестер-Шор кварц жильный  (оптическое сырье для плавки )
238 05.03.2009 944 Челябинская область Агордяшское гранулированный кварц
239 05.03.2009 945 Челябинская область Акмуллинское пьезооптический кварц, горный хрусталь для плавки 

и огранки
240 05.03.2009 947 Челябинская область Аргазинское гранулированный кварц
241 05.03.2009 948 Челябинская область Арсинское никель, кобальт
242 05.03.2009 949 Челябинская область Астафьевское пьезооптический кварц, горный хрусталь для плавки
243 05.03.2009 950 Челябинская область Боевское бериллий
244 05.03.2009 953 Челябинская область Вишневогорское ниобий
245 05.03.2009 954 Челябинская область Вязовское гранулированный кварц
246 05.03.2009 955 Челябинская область Егустинское гранулированный кварц
247 05.03.2009 957 Челябинская область Иткульское гранулированный кварц
248 05.03.2009 960 Челябинская область Кузнечихинское гранулированный кварц
249 05.03.2009 962 Челябинская область Кыштымское гранулированный кварц
250 05.03.2009 963 Челябинская область Ларинское гранулированный кварц
251 05.03.2009 964 Челябинская область Маукское гранулированный кварц
252 05.03.2009 965 Челябинская область Михеевское медь, золото
253 05.03.2009 966 Челябинская область Пугачевское прозрачный жильный кварц
254 05.03.2009 967 Челябинская область Рогожинское никель
255 05.03.2009 969 Челябинская область Сахаринское никель, кобальт
256 05.03.2009 970 Челябинская область Светлинское пьезооптический кварц, горный хрусталь для плавки 

и огранки
257 05.03.2009 971 Челябинская область Северное никель
258 05.03.2009 972 Челябинская область Синарское никель
259 05.03.2009 973 Челябинская область Соляноложское никель, кобальт
260 05.03.2009 976 Челябинская область Томинское медь
261 05.03.2009 977 Челябинская область Узельгинское медь, золото
262 05.03.2009 978 Челябинская область Уфимское гранулированный кварц
263 05.03.2009 980 Челябинская область Черемшанское никель, кобальт
264 05.03.2009 985 Чукотский авт.округ Купол золото
265 05.03.2009 986 Чукотский авт.округ Майское золото
266 05.03.2009 987 Внутренние морские 

воды, территориальное 
море, континентальный 
шельф Российской 
федерации

полезные ископаемые шельфовой и 
морских зон

 

267 18.03.2010 4 Амурская область Кун-Маньё никель, кобальт, медь, платина, палладий, золото, 
серебро, сера

268 18.03.2010 20 Воронежская область Елкинское никель
269 18.03.2010 26 Иркутская область Чёртово Корыто золото
270 18.03.2010 35 Красноярский край Верхнекингашское никель, кобальт, медь, платиноиды, золото, сера

271 18.03.2010 37 Красноярский край Титимухта золото
272 18.03.2010 39 Красноярский край Горозубовское никель, кобальт, платиноиды
273 18.03.2010 40 Мурманская область Киевей никель, кобальт, медь, платиноиды
274 18.03.2010 75 Оренбургская область Брацлавское молочно-белый жильный кварц
275 18.03.2010 76 Оренбургская область Северо-Мироновское молочно-белый жильный кварц
276 18.03.2010 77 Пермский край Ефимовское алмазы
278 18.03.2010 78 Пермский край Рыбьяковское алмазы
279 18.03.2010 80 Республика Карелия Малиновая Варакка молочно-белый жильный кварц
280 18.03.2010 81 Республика Карелия Слюдозеро молочно-белый жильный кварц 
281 18.03.2010 82 Республика Карелия Плотина молочно-белый жильный кварц
282 18.03.2010 103 Республика Карелия Средняя Падма платиноиды
283 18.03.2010 104 Республика Саха (Якутия) Нежданинское золото
284 18.03.2010 126 Республика Саха (Якутия) Трубка Заря алмазы
285 18.03.2010 215 Республика Саха (Якутия) Майское алмазы
286 18.03.2010 216 Республика Тыва Ак-Сугское медь, молибден, золото, серебро, рений
287 18.03.2010 218 Свердловская область Светлоречинское молочно-белый жильный кварц
288 18.03.2010 219 Свердловская область Гора Хрустальная молочно-белый жильный кварц
289 18.03.2010 221 Свердловская область Точильногорское никель
290 18.03.2010 223 Красноярский край Вологочанское медь, никель, кобальт, платина, палладий, золото

291 18.03.2010 227 Челябинская область Кузнечихинское, Сугомакская 
жильная зона №800

гранулированный кварц

292 18.03.2010 228 Челябинская область Кузнечихинское, Сугомакская 
жильная зона №86

гранулированный кварц

293 13.08.2010 1 Амурская область Бамское золото, серебро
294 13.08.2010 21 Красноярский край Масловское никель, медь, кобальт, платиноиды, золото
295 13.08.2010 34 Республика 

Башкортостан
Караяновское кварц жильный (оптическое сырье для плавки, 

пьезооптическое сырье)
296 13.08.2010 53 Республика Саха (Якутия) Кючус золото, серебро
297 13.08.2010 55 Республика Саха (Якутия) Зона Володина уран
298 13.08.2010 61 Республика Тыва Арысканское ниобий, тантал
299 13.08.2010 66 Свердловская область Елизаветинское никель, кобальт
300 13.08.2010 75 Челябинская область Гулинское никель, кобальт
301 13.08.2010 78 Челябинская область Крестовское, Новое гнездо и 

Больничная залежь участок
никель, кобальт

302 14.12.2011 1 Архангельская область Павловское свинец, цинк
303 13.07.2012 2 Забайкальский край Култуминское медь, золото, серебро, железо, попутные компоненты

304 13.07.2012 5 Забайкальский край Тасеевское золото
305 13.07.2012 8 Красноярский край Озеро Барьерное никель
306 13.07.2012 10 Магаданская область Павлик золото
307 13.07.2012 11 Республика Саха (Якутия) Лунное (участок Оценочный) уран
308 13.07.2012 13 Свердловская область Березовая роща бериллий
309 13.07.2012 15 Свердловская область Диоритовое бериллий
310 13.07.2012 17 Свердловская область Красноболотное бериллий
311 13.07.2012 25 Хабаровский край Албазинское золото
312 13.07.2012 26 Чукотский авт.округ Двойное золото
313 13.07.2012 27 Чукотский авт.округ Песчанка медь, золото
314 13.07.2012 28 Ямало-Ненецкий АО Лонгот-Юганское тантал, ниобий
315 13.07.2012 29 Ямало-Ненецкий АО Тайкеуское тантал, ниобий
316 13.07.2012 30 Ямало-Ненецкий АО Усть-Мраморное тантал, ниобий
317 14.12.2012 1 Республика Коми Ярегское, участок Титановый 1 тантал, ниобий, редкоземельные металлы
318 12.07.2013 1 Алтайский край Корбалихинское месторождение медные руды
319 12.07.2013 2 Амурская область Маломырское золото
320 12.07.2013 3 Амурская область Пионер золото
321 12.07.2013 5 Забайкальский край Балейское золото
322 12.07.2013 9 Иркутская область Вернинское золото
323 12.07.2013 10 Магаданская область Биркачан золото
324 12.07.2013 11 Магаданская область месторождение Перекатное коренное золото, медь и молибден
325 12.07.2013 12 Мурманская область Аллареченское, Северная залежь никель, кобальт, платиноиды
326 12.07.2013 13 Мурманская область Восток, Верхняя залежь никель, кобальт, платиноиды
327 11.11.2013 1 Красноярский край Раздолинский рудный узел золото
328 07.08.2014 1 Шельф Балтийского моря Банка Похьякиви гравийно-песчаный материал, песок
329 07.08.2014 2 Шельф Балтийского моря Банка Розовая песок
330 07.08.2014 3 Шельф Балтийского моря Банка Тервахартиала песок
331 07.08.2014 4 Шельф Балтийского моря Большой Березовый остров песок, песчано-гравийный материал
332 07.08.2014 5 Шельф Балтийского моря Вихревое железо-марганцевые конкреции
333 07.08.2014 6 Шельф Балтийского моря Копорская губа песок
334 07.08.2014 7 Шельф Балтийского моря Копорское железо-марганцевые конкреции
335 07.08.2014 8 Шельф Балтийского моря Кургальский риф песок
336 07.08.2014 9 Шельф Балтийского моря Кургальское железо-марганцевые конкреции
337 07.08.2014 10 Шельф Балтийского моря Ломоносовская отмель песок
338 07.08.2014 11 Шельф Балтийского моря Лондонская отмель песок
339 07.08.2014 12 Шельф Балтийского моря мыс Песчаный — мыс Флотский песок, гравийно-песчаный материал
340 07.08.2014 13 Шельф Балтийского моря мыс Стирсудден — мыс Кюренниеми гравийно-песчаный материал, песок
341 07.08.2014 14 Шельф Балтийского моря мыс Флотский — мыс Стирсудден песок, гравийно-песчаный материал
342 07.08.2014 15 Шельф Балтийского моря Остров Мощный гравийно-песчаный материал, песок
343 07.08.2014 16 Шельф Балтийского моря Рондо железо-марганцевые конкреции
344 07.08.2014 17 Шельф Балтийского моря Сескар песок
345 07.08.2014 18 Шельф Балтийского моря Сестрорецкое песок
346 07.08.2014 19 Шельф Балтийского моря Стирсудденские банки песок, гравийно-галечный материал
347 07.08.2014 20 Шельф Балтийского моря Темная Лода строительный песок
348 07.08.2014 21 Шельф Балтийского моря Югантовское песок
349 07.08.2014 22 Шельф Восточно-

Сибирского моря
Валькумейский участок олово россыпное

350 07.08.2014 23 Шельф моря Лаптевых Чокурдахское (Ванькина Губа) олово россыпное
351 07.08.2014 24 Шельф Охотского моря Рейдовское железо, титан, ванадий
352 07.08.2014 25 Шельф Охотского моря Ручарское железо, титан, ванадий
353 07.08.2014 26 Шельф Японского моря Аскольдовское I золото россыпное
354 07.08.2014 27 Шельф Японского моря Аскольдовское II золото россыпное
355 07.08.2014 28 Шельф Японского моря Бухта Наездник золото россыпное
356 07.08.2014 29 Шельф Японского моря Бухта Окунева песок
357 07.08.2014 30 Шельф Японского моря Бухта Руднева золото россыпное
358 07.08.2014 31 Шельф Японского моря Бухта Спокойная песок
359 09.06.2015 1 Чукотский авт.округ Баимская площадь медь, золото, молибден, серебро
360 08.07.2015 1 Республика Карелия месторождение Викша (участки 

Викшеозерский, Кенти, Шарги)
золото, платина, палладий, медь, серебро

361 08.07.2015 2 Самарская область Воздвиженское-1 пески строительные
362 08.07.2015 3 Хабаровский край Малмыжское месторождение медь, золото, попутные компоненты
363 10.07.2015 1 Шельф Карского моря Юго-восточная часть Байдарацкой 

губы Карского моря
пески строительные

364 10.07.2015 2 Шельф Балтийского моря Западный участок месторождения 
Рыбачье

песчано-гравийный материал

365 03.08.2015 1 Шельф Балтийского моря Пальмникенское месторождение янтарь
366 29.12.2015 1 Амурская область месторождение Иканское медь, золото, молибден, серебро
367 29.12.2015 2 Красноярский край Панимбинский рудный узел золото
368 31.08.2016 1 Шельф Белого моря Инецкий участок песчано-гравийное сырье

Перечень участков недр федерального значения (2-я очередь), измененных в связи  
с вступлением в силу Федерального закона от 03.07.2016 № 279-ФЗ (твердые полезные ископаемые)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДЕНЬГИ  ФИФА утвердила 
бюджет до конца 2018 года

Чемпионат
окупит всё

Илья Соболев

В БАХРЕЙНЕ прошел очередной, 67-й по счету, кон-
гресс Международной федерации футбола (ФИФА), на 
котором было принято несколько важных решений.

В частности, делегаты ФИФА почти единодушно 
одобрили ускоренный порядок выборов хозяев чемпи-
оната мира-2026. В течение трех месяцев, то есть до 11 
августа 2017 года, страны — члены четырех конфедера-
ций (Африканской, Южноамериканской, Центральной 
и Североамериканской), желающие принять мировой 
форум, должны официально подать соответствующие 
заявки. Где в итоге состоится ЧМ-2026, будет решено 
уже на следующем конгрессе, который состоится 13 
июня 2018 года в Москве.

Кроме того, конгресс ФИФА утвердил детальный 
бюджет до конца четырехлетнего цикла с 2015 по 2018 
год. Несмотря на то что 2016 год федерация закончила 
с отрицательным балансом —369 миллионов долларов, 
к окончанию цикла ФИФА надеется уйти в плюс ориен-
тировочно на 100 миллионов. И как раз именно за счет 
выручки, полученной от проведения мирового первен-
ства в России. Всего в 2018 году ФИФА планирует зара-
ботать солидные 1,097 миллиарда долларов.

При этом инвестиции в 2018 году составят 2,899 
миллиарда долларов, из которых львиная доля (1,948 
млрд) пойдет именно на наш чемпионат мира. В докла-
де, опубликованном на сайте ФИФА, можно ознако-
миться, на что именно будут потрачены деньги. Боль-
шая часть, 627 миллионов долларов, уйдет на работу 
оргкомитета «Россия-2018». Еще 400 миллионов — на 
призовые. И наконец, третье место по затратам (241 
млн) занимает производство телевизионного продук-
та.

К слову, президент ФИФА Джанни Инфантино по 
итогам конгресса еще раз подчеркнул, что доволен 
темпами подготовки России к предстоящим Кубку кон-
федераций и чемпионату мира.

— К Кубку конфедераций все готово, все будет готово 
и к чемпионату мира. Могу заверить, что такого четко-
го исполнения обязательств, как в России, я еще нигде 
не встречал, — заявил функционер.

БАСКЕТБОЛ В Москве пройдет
Суперфинал чемпионата
студенческой лиги

Зачет сдадут 
в Крылатском

Илья Трисвятский

В СТОЛИЧНОМ дворце спорта «Динамо» в Крылатском 
сегодня начинается кульминация юбилейного, десятого 
чемпионата Ассоциации студенческого баскетбола 
(АСБ) — Суперфинал Лиги Белова. В турнире участвуют 
по четыре лучшие мужские и женские команды. Облада-
тели главных трофеев определятся 14 мая.

Суперфинал Лиги Белова превратится в настоящий 
праздник баскетбола. Организаторы подготовили раз-
нообразную шоу-программу. Каждого зрителя ждут 
призы от АСБ, спортивные симуляторы, настольные 
игры, гребные тренажеры, мастер класс по хип-хопу, 
фотозона и так да-
лее. Часть болель-
щиков получат в по-
дарок билеты на 
матчи плей-офф 
Единой лиги. Одна-
ко самое главное бу-
дет происходить на 
баскетбольной пло-
щадке. Зрителей 
ждут бескомпро-
миссные матчи с 
участием сильней-
ших студенческих коллективов страны, успешно про-
шедших через горнило регулярного сезона и предыду-
щие стадии турнира с выбыванием.

12 мая игровая программа откроется женскими по-
луфиналами. В 13.00 встречаются команды Санкт-Пе-
тербургского политехнического университета Петра 
Великого (СПбПУ) и Поволжской госакадемии физ-
культуры, спорта и туризма (ПГАФКСиТ), в 15.15 на-
чнут выяснять отношения девушки из Московской го-
сакадемии физкультуры (МГАФК в Малаховке) и «Не-
фтяночки» (Уфимский государственный нефтяной тех-
нический университет). Матч за «бронзу» пройдет в 
субботу в 16.00, воскресный финал начнется в час дня.

У мужчин пятничные полуфинальные пары выгля-
дят так: 17.30. МГАФК — «Стальные сердца» (МГТУ им. 
Носова, Магнитогорск). 20.00. Санкт-Петербургский 
университет промышленных технологий и дизайна 
(СПбГУПТД) — МГУ (Москва). Матч за «бронзу» назна-
чен на 13 мая (18.15), финальное сражение венчает 
весь турнир 14 мая в 16.00.

— На Суперфинале Лиги Белова будет бешеный ба-
скетбол! Наверное, можно выделить фаворитов турни-
ра, но уверен, что и полуфиналы станут безумными по 

своей интриге, — считает исполнительный дирек-
тор АСБ Сергей Крюков. — Первый в истории вы-

ход в Суперфинал «Стальных сердец» стал 
неожиданностью. Команда сделала серьез-
ный скачок в своем развитии. В женском 
турнире сенсацией оказался невыход в 
топ-4 чемпиона АСБ 2015/16 команды Но-
восибирского государственного педагоги-

ческого университета. Зато впервые в 
сильнейший квартет пробились девуш-

ки МГАФК. Хватало и 
других неожиданных 
результатов, ведь в 
этом и вся суть Лиги 
Белова — без права на 

ошибку! Здесь нет 
места недооценке 

соперника.

ХОККЕЙ Звездный форвард закончил борьбу в Кубке Стэнли, однако из-за травмы
не поможет сборной России на чемпионате мира

Овечкин к нам не прилетит
Илья Зубко

Д
ля сборной России по хок-
кею вчерашний день ока-
зался богатым на события. 

Наша команда обыграла на груп-
повом этапе чемпионата мира 
датчан со счетом 3:0 и прямо по 
ходу этого поединка узнала о 
том, что в ближайшее время ее 
ряды пополнят два игрока клуба 
«Вашингтон Кэпиталз». Но среди 
них не будет Александра Овечки-
на.

Перед встречей с Данией у 
россиян было сразу два выход-
ных дня. И, судя по всему, эта пау-
за несколько выбила парней Оле-
га Знарка из ритма. Впрочем, не 
стоит забывать и о травме капи-
тана сборной Сергея Мозякина. 
Похоже, повреждение, получен-
ное форвардом в игре против Гер-
мании, оказалось не критичным. 
Однако пока Мозякин в строй не 
вернулся, и против датчан на лед 
вышло лишь 11 форвардов.

Первый период ушел на при-
тирку и получился, пожалуй, наи-
менее ярким для сборной России 
на этом чемпионате. После пере-
рыва долгое время на табло горе-
ли все те же нули. А ключевую 
роль в итоге сыграл защитник 
Богдан Киселевич, на 36-й минуте 
забытый датскими хоккеистами. 
Он спокойно отправил шайбу в 
сетку, тут же Плотников восполь-
зовался еще одной ошибкой «ви-
кингов» и без помех удвоил преи-
мущество. Не успели датчане 
опомниться, как Никита Гусев 
снял все вопросы — 3:0. Чтобы за-
бросить три шайбы, нашим пона-
добилось ровно 70 секунд. И на 
этом, по сути, можно было закру-
гляться. Третий период превра-
тился в формальность. Счет боль-

ше не менялся, что позволило 
сборной России набрать на клас-
се дежурные три очка и выйти на 
первое место в таблице группы А. 
У команды Знарка теперь 11 оч-
ков после четырех матчей. Следу-
ющий поединок — 13 мая против 
Словакии.

Но куда интереснее сейчас 
даже не собственно хоккей. Здесь, 
к счастью, все идет без происше-
ствий, и российская сборная 
просто подтверждает свой уро-
вень. Весь день болельщики и эк-
сперты гадали, как на нашей ко-

манде скажутся новости из-за 
океана. Там, напомним, заверши-
лась эпическая серия плей-офф 
Кубка Стэнли между победите-
лем регулярного чемпионата 
НХЛ «Вашингтон Кэпиталз» и 
действующим обладателем глав-
ного заокеанского трофея «Пит-
тсбург Пингвинз». Командам по-
требовались все семь матчей, и в 
решающем, который прошел в 
столице США, «пингвины» побе-

дили 2:0. Это означало, что мечта 
капитана «Вашингтона» Алек-
сандра Овечкина о Кубке Стэнли 
переносится как минимум еще на 
год. Но при этом сразу трое хок-
кеистов освободились для нацио-
нальной сборной — помимо Ови 
за «Кэпиталз» выступают напада-
ющий Евгений Кузнецов и защит-
ник Дмитрий Орлов. В заявке рос-
сиян на чемпионат мира остава-
лось как раз три вакансии, и мно-
гие ждали, что троицей «столич-
ных» ее в итоге и закроют. Полу-
чилось не совсем так.

Прямо по ходу игры с датчана-
ми пресс-служба российской 
сборной сообщила журналистам 
следующее: в Кельн приедут Куз-
нецов и Орлов. А вот Овечкин 
этот турнир пропустит. Событие, 
прямо скажем, нерядовое. Начи-
ная с 2004 года Александр лишь 
однажды не играл на чемпионате 
мира. Было это в 2009-м, когда 
Овечкин бился в плей-офф НХЛ. 
На все остальные турниры он 
прилетал первым же рейсом, за-
частую прямо по ходу чемпиона-
та и в ущерб собственному здоро-
вью. В коллекции форварда уже 
восемь медалей мировых пер-
венств, включая два «золота». Но 
теперь он посмотрит на сборную 
по телевизору по весьма прозаич-
ной причине.

— Форвард Александр Овечкин 
не сможет помочь национальной 
команде на чемпионате мира из-
за травмы нижней части тела. 
Штаб сборной связался с тремя 
российскими игроками «Вашинг-
тона», и все они дали согласие. 
Однако нападающий Александр 
Овечкин в беседе с тренерами за-
явил, что всегда приезжал в сбор-
ную по первому зову и готов это 
сделать сейчас, но не хочет подве-

сти команду, так как заканчивал 
плей-офф на обезболивающих 
уколах, — говорится в заявлении, 
опубликованном на официаль-
ном сайте Федерации хоккея Рос-
сии.

Чуть позже ситуацию с трав-
мой Овечкина прояснил главный 
тренер сборной Олег Знарок. «Он 
играл на уколах с травмой колена 
и задней поверхности бедра», — 
рассказал он и поблагодарил 
Александра за то, что тот сразу 
предупредил о проблемах со здо-
ровьем.

Надо заметить, что в послед-
них матчах за «Вашингтон» наш 
звездный форвард действительно 
выглядел неважно и даже был пе-
реведен из первого звена в третье. 
Не поехать в такой ситуации на 
чемпионат мира — возможно, са-
мое мудрое решение.

Что же касается Кузнецова и 
Орлова, то в их лице сборная по-
лучила серьезное усиление. Евге-
ний подошел к плей-офф в отлич-
ной форме, и в этом Кубке Стэнли 
набрал больше очков, чем тот же 
Овечкин — десять против восьми. 
Что же касается Дмитрия, то этот 
сезон за «Вашингтон» он провел 
на стабильно высоком уровне, 
входил в число ключевых защит-
ников команды. Заполучить игро-
ка обороны такой квалификации 
для сборной — очень кстати. Во-
прос, когда «новички» смогут 
выйти на немецкий лед, пока от-
крыт. Скорее всего, это произой-
дет уже на финише группового 
этапа, то есть в начале следую-
щей недели, когда россияне сыг-
рают с Латвией и США.

Футбол «Реал» одолел по сумме двух матчей земляков из «Атлетико» 
и вышел в финал Лиги чемпионов

Короли мяча

Артур Нанян

М
адридский «Реал» 
стал финалистом 
Лиги чемпионов, 
обыграв по сумме 
двух встреч «Атле-

тико». В ответной встрече на «Ви-
сенте Кальдерон» команда Зине-
дина Зидана уступила 1:2, но 
прошла дальше за счет уверен-
ной домашней победы (3:0). В ре-
шающем матче турнира «Реал» 
сыграет 3 июня в Кардиффе с 
«Ювентусом».

Для выхода в финал «Атлети-
ко» предстояло совершить чудо. 
Отыграться с 0:3 против нынеш-
него «Реала» — задача почти не-
выполнимая. Но «матрасники», 
как еще называют «Атлетико», 
устроили нервотрепку соперни-
ку и его болельщикам. Уже к 16-й 
минуте гости пропустили два 
мяча: отличились Сауль и Анту-
ан Гризманн, реализовавший пе-
нальти. Интрига на некоторое 
время вернулась, но все решило 
индивидуальное мастерство 
форварда «Реала» Карима Бен-
зема. В концовке первого тайма 
француз обыграл на лицевой ли-

нии сразу трех защитников и 
сделал передачу на Тони Крооса. 
Удар немца вратарь «Атлетико» 
Ян Облак отбил, а на добивании 
первым оказался Иско — 2:1. 
Фактически этот гол решил 
судьбу противостояния. Для вы-
хода в финал «матрасникам» не-
обходимо было забивать еще 
три мяча и не пропускать в свои 
ворота. Совершить такой подвиг 
команде Диего Симеоне оказа-
лось не под силу.

К слову, «Реал» стал рекор-
дсменом по количеству еврокуб-
ковых финалов (19), обойдя по 
этому показателю «Барселону». 
«Атлетико» остается утешать 
себя только тем, что он впервые 

за 58 лет обыграл «Реал» в самом 
престижном клубном турнире 
Европы. 

Прощание со стадионом «Ви-
сенте Кальдерон», который при-
нял последний матч в еврокуб-
ках, получилось эмоциональным. 
Несмотря на поражение по ито-
гам двух встреч, а также сильный 
дождь, все футболисты «Атлети-
ко» вместе с тренером остались 
на поле после финального свист-
ка, чтобы поблагодарить болель-
щиков. Переезд на новую арену 
«Ванда-Метрополитано» со сле-
дующего сезона, безусловно, ста-
нет важным событием в жизни 
мадридского клуба. Возможно, он 
совпадет с уходом Симеоне. Запо-

лучить аргентинца намерен «Ин-
тер», на днях уволивший главно-
го тренера Стефано Пиоли. 

Чемпионат России
Сегодня матчем ЦСКА — «Ар-

сенал» стартует программа 28-го 
тура российской Премьер-лиги, 
который может стать одним из 
ключевых в борьбе за второе ме-
сто. 

Помимо армейцев на «сере-
бро» и попадание в квалифика-
цию Лиги чемпионов претендует 
«Зенит». ЦСКА выглядит фаво-
ритом в этом своеобразном про-
тивостоянии. У «красно-синих» 
легче календарь, плюс они опере-
жают питерцев на одно очко. 

Любопытный матч пройдет в 
Перми, куда в гости к «Амкару» 
приедет новый чемпион страны — 
«Спартак». Одна из задач «кра-
сно-белых» на оставшуюся часть 
сезона — победить хотя бы в двух 
встречах. В таком случае «Спар-
так» установит рекорд по коли-
честву набранных очков в Пре-
мьер-лиге в XXI веке. Сейчас он 
принадлежит «Зениту», который 
в 2010 году завершил сезон с 68 
баллами. 

Футболисты «Атлетико» дали бой 
«Реалу», но не смогли выбить его 
из Лиги чемпионов.

Александр Овечкин играл 
за «Вашингтон» на обезболиваю-
щих и чемпионат мира пропустит.

Акцент

 «Реал» стал рекордсменом 
по количеству еврокубковых 
финалов, обойдя по этому 
показателю «Барселону»

Каждого зрителя на 
Суперфинале ждут 
призы от АСБ и пре-
дельно разнообраз-
ная шоу-программа

За право выйти в 
суперфинальный тур-
нир Лиги Белова сра-
жались по 64 мужские 
и женские студенче-
ские команды.

НОВОСТИ

Игроки
«Локомотива»
и «Урала»
наказаны
за драку

ОТДОХНУТ
ОТ ФУТБОЛА

Сергей Литвинов

КОНТРОЛЬНО-ДИСЦИПЛИ-
НАРНЫЙ комитет Российского 
футбольного союза (РФС) вынес 
наказание игрокам «Урала» и 
«Локомотива», устроившим дра-
ку в финале Кубка России в Сочи 
2 мая. Заседание КДК состоялось 
накануне в Москве.

По его итогам футболисты 
«Урала» Артем Фидлер с Эдга-
ром Манучаряном и форвард 
«Локомотива» Ари были дисква-
лифицированы на шесть встреч 
Кубка. Потасовка произошла 
уже на шестой добавленной ми-
нуте матча, завершившегося по-
бедой «Локомотива (2:0). При-
мечательно, что еще один участ-
ник этой драки Джефферсон 
Фарфан, также удаленный с 
поля, никак наказан не был.

Финал Кубка был омрачен не 
только этим инцидентом. После 
первого гола «Локомотива» на 
76-й минуте болельщики мо-
сквичей выбежали на поле, за 
что КДК оштрафовал «железно-
дорожников» на 30 тысяч ру-
блей. 

Домашний
этап Мировой
лиги-2017
перенесли
из Сургута

ТАТАРСТАН 
НА ПРИЕМЕ

Анна Бекетова

МАТЧИ интерконтинентально-
го этапа Мировой лиги-2017 по 
волейболу среди мужских ко-
манд с участием сборной Рос-
сии перенесены из Сургута в Ка-
зань.

Но, как сообщается на сайте 
Всероссийской федерации во-
лейбола, расписание игр прин-
ципиально не изменилось: 2–4 
июня подопечные Сергея Шляп-
никова встретятся с аргентин-
цами, французами и болгарами.

Помимо домашних матчей 
наши волейболисты также про-
ведут игры на выезде — во фран-
цузском По и польском Лодзе. 
Там к соперникам по интеркон-
тинентальному этапу добавятся 
команды Италии, США, Ирана и 
Польши.

«Финал шести» Мировой 
лиги пройдет с 4 по 8 июля в Бра-
зилии. Действующим победите-
лем Мировой лиги является 
сборная Сербии. Команда Рос-
сии в 2016 году не сумела по-
пасть в число участников «Фи-
нала шести», заняв по итогам се-
зона только седьмое место. 

Матч «Зенита»
перенесли
на старый
стадион 

«ПЕТРОВСКИЙ»
СНОВА В ДЕЛЕ

Артур Нанян

ВСТРЕЧА 29-го тура россий-
ской Премьер-лиги между «Зе-
нитом» и «Краснодаром» состо-
ится 17 мая на старом стадионе 
питерцев «Петровском». Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте клуба.

Ранее «Зенит» провел два до-
машних матча против «Урала» 
(2:0) и «Терека» (1:0) на новой 
арене на Крестовском острове. 
Планировалось, что встреча с 
«Краснодаром» станет послед-
ней в рамках тестовых меропри-
ятий перед Кубком конфедера-
ций.

— Перенос игры «Зенита» с 
«Краснодаром» позволит органи-
заторам полностью подготовить 
поле стадиона «Санкт-Петер-
бург» к Кубку конфедераций и 
уберечь молодой газон от допол-
нительной нагрузки, — говорится 
в сообщении на официальном 
сайте питерского клуба.

Напомним, новая арена «Зе-
нита» примет четыре матча Куб-
ка конфедераций, в том числе 
стартовую встречу турнира меж-
ду сборными России и Новой Зе-
ландии (17 июня) и финал (2 
июля). 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 мая, пятница, Матч ТВ
19.40 ЦСКА — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

13 мая, суббота, Матч ТВ
16.05 «Крылья Советов» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

Наш Футбол
11.45 «Урал» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

14.15 «Амкар» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

19.15 «Локомотив» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

14 мая, воскресенье, 
Матч ТВ
19.45 «Ростов» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

Наш Футбол
11.45 «Томь» — «Терек». 

Прямая трансляция.

16.15 «Уфа» — «Анжи». 

Прямая трансляция.

A
P

Как это было: фото лучших 
моментов матча на сайте
rg.ru/art/1401127
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Цепь удивительных случайно-
стей позволит вам преуспеть в 
делах, которые казались слож-
ными и запутанными. Вы окаже-
тесь в центре неприятной интри-
ги. Сопоставьте свои силы. 

Телец 
Особых изменений в вашей жиз-
ни не ожидается. Но стабиль-

ность — это тоже хорошо. В тече-
ние дня вы можете чувствовать 
слабость и недомогание. Старай-
тесь как можно больше отдыхать  
на свежем воздухе.

Близнецы  
Попытка проявить себя в творче-
стве может привести к весьма 
горьким разочарованиям. 

Рак
В это время заметно понижен 
уровень здоровья, а в работе бу-
дет много сбоев, увольнений и 
разрывов отношений с партнера-
ми. 

Лев
День примечателен тем, что на-
страивает на хорошие результа-
ты. Вам непременно удастся из-
бежать авралов в вашей работе, 

появится более четкое понима-
ние своих планов. 

Дева 
Не изменяйте своему амплуа 
рассудительного человека. Ина-
че вы вполне можете влезть в 
рискованное мероприятие. 

Весы 
Сегодня вы можете столкнуться 
с некоторыми трудностями. Но 
при желании вы найдете хороше-
го и безотказного помощника.  

Скорпион 
Сегодняшняя ритмика пробу-
ждает интуицию, дает ответы на 
интересующие вопросы.

Стрелец
Возможны срочные поездки, на-
сыщенные событиями; понадо-

бится проделать большую орга-
низационную работу. 

Козерог 
Ваш успех будет зависеть от гар-
монии во взаимоотношениях. Хо-
рошо бы укрепить на данном эта-
пе существующие контакты как в 
бизнесе, так и в любви.

Водолей 
Сегодня на первом плане будет 
интеллектуальная и бумажная 
работа. Возможны неприятные 
разговоры, неожиданные кон-
фликты и стрессы на работе. 

Рыбы 
Наступил подходящий момент 
для открытия собственного 
бизнеса. Но прежде чем все по-
лучится, вам придется хорошо 
потрудиться. 
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ПЯТНИЦА

Москва 0...+11, дождь

Санкт-Петербург 0...+6, осадки

Анадырь -2...+2, облачно

Архангельск -2...+3, осадки

Астрахань +8...+21, солнечно

Благовещенск  +10...+16, дождь

Владивосток +7...+8, дождь

Волгоград +5...+19, облачно

Воронеж +7...+18, дождь

Екатеринбург +5...+13, дождь

Иркутск 0...+16, облачно

Казань +3...+10, дождь

Калининград +3...+14, облачно

Краснодар +8...+22, облачно

Магнитогорск +5...+16, облачно

Мурманск -2...+1, снег

Нижний Новгород +4...+8, дождь

Новосибирск +13...+24, облачно

Омск +12...+27, гроза

Орел +3...+14, облачно

Оренбург +5...+18, облачно

Пермь +2...+12, дождь

Ростов-на-Дону +7...+19, облачно

Севастополь +11...+19, солнечно

Симферополь +7...+21, солнечно

Сочи +10...+20, облачно

Тамбов +4...+14, дождь

Тюмень +11...+16, дождь

Уфа +3...+14, облачно

Хабаровск +11...+22, дождь

Челябинск +7...+14, облачно

Чита +1...+13, дождь

Элиста +9...+22, облачно

Южно-Сахалинск 0...+11, облачно

Якутск +2...+11, дождь

Ярославль 0...+9, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Малооблачно. Местами 
возможны грозы. Атмос-
ферное давление соста-
вит 747 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Синоптики прогнозиру-
ют переменную облач-
ность. Днем может прой-
ти дождь со снегом.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Ожидается ясная погода. 
Атмосферное давление 
повысится до 754 мм 
ртутного столба.

Иногда и самолеты приходится ловить за хвост. Затопленный городок Ишим в Тюменской области продолжает свою борьбу со стихией — протекающая через город одноименная река вышла из берегов, 
и ее вода залила улицы, дома, вынудила жителей искать убежище в более сухих и безопасных местах. Своевременная эвакуация помогла избежать человеческих жертв. В зоне паводкового наводнения ока-
зался и ишимский аэродром РОСТО (бывшее ДОСААФ), как и многие сибирские аэропорты, расположенный практически в пойме реки. Когда вода начала прибывать, авиаторы просто не успели поднять в 
воздух стоявшие там самолеты, чтобы временно перебазировать в другой аэроклуб. В результате девять машин оказались на затопленном грунтовом летном поле. Единственное, что смогли сделать люди, 
чтобы воздушные суда не превратились в речные и не ушли вниз по течению Ишима в Иртыш, — привязать их чальными концами к относительно устойчивым опорам — деревьям. Других надежных якорей в 
воздушной гавани не оказалось. Больше ничего сделать не получилось. Пока не спадет вода, определить, насколько пострадали самолеты и инфраструктура аэродрома, нельзя. Все надеются на лучшее, но 
готовятся к худшему. Пока что фанатам авиации остается лишь ждать и мрачно шутить, что забавный радиопозывной этого аэродрома — «Загонка» — похоже, оказался пророческим. И теперь его придется, 
скорее всего, поменять. Обсуждаются даже варианты, какой новый позывной лучше взять — «Затопка», «Заливка» или, например, «Подводный».

СОБЫТИЕ 

11.05| ЧЕТВЕРГ

В США обсудят запрет на про-
нос ноутбуков в самолеты из 
Европы, пишет «РГ» на 1-й и 3-й 
полосах. Прежде всего хочу ска-
зать, что если гаджеты запре-
щают проносить на борт ради 
безопасности пассажиров, я та-
кие меры принимаю и готов их 
соблюдать.  Потому что все мы 
прекрасно понимаем, что жи-
вем в мире, где высока террори-
стическая угроза.

Я летаю в Америку на протя-

жении 20 лет. Был там больше 
ста раз, наверное. Очень важ-
ные для меня гастроли состоя-
лись в Карнеги-холл в Нью-
Йорке как раз после трагиче-
ских событий 11 сентября. 
Это, конечно, был невероят-
ный период для страны, огром-
ное несчастье. Контроль без-
опасности в США поменялся 
кардинально. Конечно, в то 
время меры казались непри-
вычными для пассажиров и 
даже раздражали, потому что 
на прохождение различных ко-
ридоров уходило больше вре-
мени. Тогда сотрудники аэро-
порта просили приходить на 
регистрацию за 3 часа до выле-
та. Но люди приняли новые 
правила, потому что понима-
ли: это их собственная безопа-
сность.

Однако если бы гаджеты за-
претили проносить в самолет, 

я, как активный пользователь 
электронными устройствами в 
полете, отнесся бы к таким ме-
рам неоднозначно. Хотя бы по-
тому, что это связано с моей 
работой: на своем айфоне я 
слушаю музыку, читаю книги, 
просматриваю разные файлы. 
Иногда просто расслабляюсь, 
смотрю фильмы, отвлекаюсь 
от полета, в конце концов. У 
меня в телефоне большой 
экран, хорошо все видно, пре-
красное качество звука. И я на-
слаждаюсь закачанной музы-
кой. А если  перелет очень 
длинный, что-нибудь разучи-
ваю, готовлюсь к очередному 
выступлению. И время летит 
значительно быстрее, и прохо-
дит с толком. 

Кстати, почти на всех аме-
риканских лайнерах внутри 
страны существует Wi-Fi в по-
лете. По-моему, одними из пер-

вых его подключили как раз 
американцы. Ты летишь и ты в 
курсе всего в мире, у тебя Ин-
тернет. Ты можешь даже зво-
нить по скайпу. Я не думаю, что 
будет полный запрет на гадже-
ты, это просто несовременно. 
И уже доказано, что телефоны 
в авиарежиме, а также ноутбу-
ки мало влияют на навигаци-
онную систему самолета.

К остальным мерам безопа-
сности, когда сотрудники эки-
пажа самолета просят пристег-
нуть ремни, убрать багаж, я от-
ношусь с пониманием. Знаю, 
что делается это не просто так. 
Вспомним хотя бы недавнюю 
историю с рейсом Москва — 
Бангкок: самолет попал в воз-
душную яму, и пострадали 
именно те, кто не пристегнул-
ся. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Денис Мацуев,
пианист

ГОРОСКОП

ВИТАЛИЙ КОРОЛЕВ,  ИА «ТЮМЕНЬПРО»
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